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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 VIG
 ४३०७

 श्री  श्रीनारायण  क्या  में  जान

 लोक-सभा
 सकता  हूं  कि  ये  विद्यार्थी  जो  यहां  से  भेजे

 २  १९५५  गये  हैं  या  वहां  से  लिये  गये  हैं  वे  किस  योजना

 के  श  भेज  या  लिये  गये  हैं  ?

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |
 डा०  एम०  एम०  दास  :  दो  योजनायें

 महोदय  पीठासीन  हुए |  एक  तो  है  १६५५-५६  की  विदेशी  भाषा

 ——  eee a
 छात्रवत्ति  योजना  कौर  दूसरी  योजना  है

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  चीन  के  साथ  विद्याथियों  की  विनिमय  के

 सम्बन्ध  में  |
 चीन  के  साथ  विद्याथियों  का  श्रादान  प्रदान

 * 3095.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या
 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  से  कौर  विद्यार्थी

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भेजे  जान  वाले  यदि  तो  वे  कब भेजें

 भारत  att  चीन  के  बीच
 जाने  वाले  हैं  ?

 विद्यार्थियों  के  प्रदान  की  योजना  का

 जहां  तक
 विस्तार  करने  सम्बन्ध  में  विचार

 डा०  एम०  एम०  दास

 गया है  ;
 भारतीय  विद्याथियों  का  सम्बन्ध  उनका

 चुनाव  seit  उस  दिन  किया  गया  है
 ।

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा
 तीय  विद्यार्थी  soft  चीन  के  लियें  रवाना

 क्या  है  ;  रोक
 नहीं  हुये  चीनी

 विद्यार्थी
 भारत  श्री  गये

 श्रभी  एक  दूसरे  के  देश  में  कितने

 विद्यार्थी  अध्ययन  कर  रहे  है  कौर  वे  कौन  से  श्री  श्रीनारायण दास  :  इस  तरह के
 विषयों  का  अध्ययन  कर  रहे  हैं  ?

 विद्याथियों का  चुनाव  किस  तरह  होता  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव
 डा०  एम०  एम०  दास  :  यथाविधि

 एम०  एम दास  )
 नहीं  गठित  एक  चुनाव  समिति  द्वारा  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  बी०  एस०  मस्ती  :  क्या  में  जान

 प्रत्येक  देश  से  दस  चीन  के
 सकता  हूं  कि  चीनी  भाषा  कौर  साहित्य  का

 छात्र  उर्दू  सनौर  हिन्दी  पढ़

 रहे  हैं  a  भारतीय  चीनी  चीनी
 अध्ययन  करने  के  लिये  चुने  गये  विद्यार्थियों

 की  संख्या  कितनी  है  ?

 इस्पात  के  कारखाने  की

 चीनी  लगती  शास्त्र  डा०  एम०  एम०  दास
 :  पु थक  पृथक

 are  पीतल  पर  आंकड़े मरे  पास  नहीं  हैं  ।  विदेशी  भाषा

 सुनहरी
 पालिश  का  काय  सीखेंगे  ।  छात्रवृत्ति  के  अंतगर्त  दस  विद्यार्थी  हैं  चीनी



 ३०९  मौखिक  उत्तर  २  दिसम्बर  Payuy  मौखिक  उत्तर  रे १०

 भाषा  के  लिये  तीन  विद्यार्थी  हैं  अर  wer  सात  श्री  ठी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :
 क्या

 विद्यार्थी  अन्य  विषयों  के  जैसा  कि  मैं  उसने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया  ?

 पहले  ही  बता  चुका हुं  ।
 डा०  सुगंध  चन्द्र  :  नहीं  ।

 गांघी  दि चार वारा  सम्पत्ति  wie  डा०  एम०  एस०  दास  नहीं

 ३७६,  श्री  एम०  एल०  fer  :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 डा०  सुरेखा चंद्र  क्या  सच  नहीं

 कि  गांधी  जी  इस  तरह  की  फिलासफ़ी  बनाने
 विश्वविद्यालयों  में  गांधी  विचारधारा  सम्बन्धी

 के  खिलाफ़  गौर  यह  सच  है  तो  उसको
 गवेषणा  शादी  को  प्रोत्साहन  देने  के  get  पर

 फिलासफी के  रूप  में  लाया  जा  रहा है  ?
 विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 maa  महोदय :  शान्ति  ।
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 एम०  एम०  दास
 :

 जी  I  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 में  यह  जानना

 चाहता  था  कि  जो  सब-कमेटी  है  उसमें  कौन
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जानना

 कौन  लोग  काम  कर  रहे  हैं  कब  तक  उसके
 चाहता  हूं  कि  यूनिवर्सिटी  में  जो  गांधी

 काम  पुरे  हो  जान  की  आद्या  है  ?
 विचारधारा  का  अनुसंधान  किया  जा  रहा

 है  उसकी  रूपरेखा क्या  है  ?
 डा०  एम०  एम०  दास  उपसमिति

 के  सदस्य  यह  हैं  :--
 डा०  एम०  एम०  दास  :  उसकी

 श्री  साहेब
 रेखा  wat  निर्धारित  की  जानी  wit

 श्री
 तो  कवल .  प्रस्ताव  ही  है  ।

 श्री  आबिद

 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना  डा०  कार तरन  कुमारप्पा  कौर

 चाहता  हं  कि  क्या  सरकार  यू  निर्वा सिटीज़  को  श्री  रामचन्द्रन

 इस  काम  के  लिये  कुछ  विशेष  अनुदान  देने

 की  बात  सोच  रही  है  ?  यदि  तो  क्या  सदस्य बलों  में  श्रात्महत्यायें

 इस  पर  विचार  किया
 गया  है  तौर  किया

 *३८०.  सरदार  हुक्म  सिह  क्या
 गया  है  तो  क्या  ?

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डा०  एम०  एम०  हमारे  कुछ
 क्या  विगत  तीन  वर्षों  में  सशस्त्र

 विश्वविद्यालयों  में  गांधी  विचारधारा  के

 अध्यापक  पीठ  स्थापित  किये  जान  सम्बन्धी
 बलों  में  आत्महत्या  के  कोई  मामले

 कौर
 सिफ़ारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 यदि  तो  आत्महत्या  के

 मामलों  की  यह  संख्या  उससे  के  तीन  वर्षों
 श्री  टी ०  एस०  ‘Go  चेट्टियार  :  कया  मैं

 जान  सकता हूं  कि  इस  मामले  की  जांच  के  लिये  में  हुये  ऐसे  मामलों  की  संख्या
 की

 तुलना  में

 उप्र समिति  नियुक्त  की  गई  थी  क्या  कसी है  ?.

 उसने  waar  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
 रक्षा  उपमंत्री  :

 ह ै?  श्र  इस  तरह  की  जानकारी

 डा०  TH  एम०  दार  :  गांधी  देता  लोक  हित  में  नहीं  है
 ।

 किन्तु  यह  कहा

 धारा  सम्बन्धी  उपसमिति  की  पहली  बैठक  जा  सकता  है  कि  समस्या  ऐसी  नहीं है  जिससे

 १२  PeyXy  को  हुई  कि  किसी  प्रकार  क  चिन्ता  हो  सके  |
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 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  मं  जान  सकता  इसलिये  मं  सदन  को  यह  बता  दूं

 aa  तेज़ी  से  कम  हो  रही  है  ।  जो
 हूँ  कि  क्या  इन  झ्ात्महत्याश्ों के  कारणों  की

 कोई  जांच  की  गई  थी  ?
 दत्ता  तीन  वर्ष  पुर्व

 उसको
 ६०

 सरदार  मजीठिया  :  जी  हां  ।  प्रतिशत रह  गई  है  ।

 हत्या  के  प्रत्येक  मामले  की  उचित  जांच  एक
 खल  कद

 जांच  न्यायालय  द्वारा  की  जाती  हैं  ।

 सरदार  हुक्म  fag :  क्या  श्रात्महंत्या  ३८१  श्री  ato  पी०  नायर  क्या

 के  कारणों  की  जानकारी  देना  भी  लोक  fea  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  विरुद्ध  होगा  ।  शिक्षा  मंत्रालय  ने  १९४५४  त्र  PEAY

 म  इन  बातों  पर
 सरदार  मजीठिया  नहीं  ।

 में  बता
 (2-20 LAY  तक )

 कितनी  धनराशि  व्यय  की  है
 a g  अ्रात्महत्या  क॑  कारण  अरा काशत

 घरेलू  ar  अधिक  मानसिक  मंत्रालय  के  कोंचा  रियों  के  खलने

 कौर  शारीरिक  प्रेम  में  निराशा  के  लिये  कोर्टों  इत्यादि  के  निर्माण  भ्र

 दंड  का  भय  शादी
 खेल-कूद  तौर  शारीरिक  व्यायाम

 श्री  एन०  कार  मनिस्वामी  :  क्या  में  के  साधनों के  अरजन  पर  ?

 जान  सकता  हुं  कि  क्या  कोई  ऐसे
 भी

 मामले
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 थे  जिनमें  भ्रात्महत्या  का  प्रयत्न  किया  गया
 एम०  एस०  wie

 कौर  यदि  at,  तो  कितने  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  ने  अपने  शभ्रायंव्ययक  में  इस

 सरदार  सनोठिया  इसके  लिये  मैं  कार्य  के  लिये  कोई  धनराशि  व्यय  नहीं  की  है  ।

 दूब  सूचना  चाहता  हु  ॥
 में  यहां यह  बता  द  कि  केन्द्रीय सरकार  के

 कर्मचारियों  को  खेलकूद  की  सुविधायें  देने श्री  टो ०  एस०  Yo  चेट्टियार  :
 जब  कि

 पिछली  बार  रक्षा  कर्मचारियों  में  हुई
 के  लियें  गह-कार्य  मंत्रालय  उत्तरदायी  है

 इसके  लिये  उसके  पास  निधियां
 हत्यारा  के  ares  दिये  परि  थे  तब  उससे

 जनता  में  दिलचस्पी  :  उत्पन्न  हुई  थी
 श्री  बी०  पी०  नायर  :  माननीय  सभा

 att  यहां  तक  कि  कतिपय  सैनिकों  ने  अपन

 सम्पादकीय  लेखों  में  उसकी  निन्दा  करते
 सचिव  ने  बताया  कि  इस  विशिष्ट  उद्देश्य

 के

 fad  मंत्रालय  ने  कोई  धनराशि  व्यय  नहीं
 gt  .  ग्रात्महत्या  के  कारणों  की  पूर्णरूपेण

 जांच  करने  के  लिये  सरकार  से  कहा  था  ।
 की  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  दिक्षा

 मंत्रालय  के  कितन  प्रतिशत  वामाचारी  नियमित
 सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया

 रूप  से  शारीरिक  व्यायाम  में  भाग  ले  रहे  हैं  !

 हुई  है
 ?

 सरदार  मजीठिया  :  जसा  कि  में  पहले  7०  एम०  एम०  दास  :  मझ  इस  सम्बन्ध

 ही  कह  चका  हूं  कि  प्रत्यक  मामले  की  जांच
 में  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 एक  जांच  न्यायालय  द्वारा  की  जाती  सभी
 श्री  ato  पी०  नायर  इस  बात  को

 कारणों  पर  जांच  ज़ात  हैं  सभा

 साक्ष्यों  पर  विचार  किया  जाता  है
 ध्यान  में  रखते  हु  कि  जहां  तक  खे  लकद  की

 तथ्य  कया  हैं  यह  हम  जान  जाते  हैँ  ।
 aaa  का  सम्बन्ध  है  sata  दिक्षा

 मंत्रालय  के  सर्वे छा दी  नियंत्रण  में  क्या  मैं

 श रक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागी )  जान  सकता  हूं  कि  नया  मंत्रालय  द्वारा  अपने

 जनता  कों  किसी  प्रकार  की  गलतफ़हमी  न  हो  कर्मचारियों  को  शारीरिक व्यायाम  करने  के
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 लिये  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  कोई  मद्रास  में  नेयापाथुर  प्राकृतिक  गैस  को

 वाही  की  गई  प्रौर  क्या  कोई  ऐसी  योजना  खोज  निकाला गया  था  ?
 विचाराधीन  है  जिसके  seta  कम  से  कम

 कर्मचारियों  को  भ्र पने  कार्यालय  के  निकट  ही
 ्रो  बने  डी०  मालवीय :  हमारे देश  में

 दैनिक  खेलों  में  भाग  ले  सकने  योग्य  बनाया  कई  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जहां  प्राकृतिक  गैस  पाई  गई

 जायेगा ?  किन्तु  उन  सभी  स्थानों  का  पता  PER  से

 पहले  लगा  था  |  माननीय सदस्य  द्वारा
 डा०  एम०  एम०  दास  :  जहां  तक  दिक्षा  शित  उक्त  दो  जिनमें  नेयापाथुर  भी

 मंत्रालय  के  कर्मचारियों  का  प्रश्न  केन्द्रीय

 सरकार  उन्हें  भ्रमण  मंत्रालयों  के  अन्तर्गत  कार्य  गये
 शामिल

 १९४५२  से  पहले  खोज  निकाले

 थ  |

 करने  वाले  कर्मचारियों  से  अलग  करके  एक

 विशेष  श्रेणी  के  रूप  में  रखना  उचित  नहीं
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में  उक्त

 समझती है  ।  स्थानों  में  किये  गये  छंदों  की  लम्बाई  जान

 सकता हुं  ?
 प्राकृतिक  गेस

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  माननीय

 ३८३.  श्री  एस०  ato  सामन्त  सदस्य  का  झा दाय  गहराई  से  है  ।

 व्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  मुझे  किये  गये  छिद्रों  की  गहराई  के  सम्बन्ध

 बणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 में  आंकड़ों  की  जानकारी  नहीं  है  किन्तु  मैं

 यह  बता  दूं  कि  इन  में  से  भ्रधिकांश का  राष्ट्र क्या  PEXR  के  बाद  भारत  सरकार

 के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  क्षेत्रक र्मियों
 के  लिये  किसी  प्रकार  का  श्रमिक  महत्व

 द्वारा  भारत  के  किसी  भी  भाग  में  प्राकृतिक
 नहीं है  ।

 गेस  का  खोज  लगाया  गया  है  ;  किसी  श्रार०  नसीहत  :  प्राकृतिक

 गेस  की  प्राप्ति  के  मौजूदा  ate  ज्ञात  स्रोत यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम

 हैं  तौर  उपलब्ध  होने  वाली  गस  कौन से  उनका  निर्देश  केवल  2X2 F के

 की  मात्रा
 शर

 गुण  कया  हैं  ;  उपरान्त  की  गई  खोजों  से  है  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  प्राकृतिक  गस  की  प्राप्ति  के  मौजूदा
 (77)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सावधानी

 से  प्रयोगशाला  सम्बन्धी  परीक्षण  किये  गये
 ज्ञात  स्रोत  कौन  से  हैं  प्रौढ़  इस  गस  के

 उपयोग किये  जाने  की  संभावनाओं के  बारे
 हू  ;  कौर

 में  सरकार  का  अनुमान  क्या  है
 ?

 तो  उसका  उचित यदि

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  भारत  का
 उपयोग

 करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को
 उक्त  तेल

 परामर्श  दिया  गया  है  ?  भूतत्वीय  विभाग

 निकासीਂ  केन्द्रों  कीਂ  खोज  करता  रहा  है  कौर

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  (2% %o के०  डी०  aa  तक  ऐसे  ग्यारह  स्थानों  के  सम्बन्ध  में

 :  जी  नहीं  ;  FEAR  सुचना  मिली  है  यह  खोज  पिछले  बीस  वर्षों

 के  बाद  से  नहीं
 ।  में  की  गई  थी  ।  इन  में  से  कुछ  महत्वपूर्ण

 केन्द्र  सौराष्ट्र  में  बोगा  दक्षिण में  एक  या  दो
 से

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।
 art  ज्वालामुखी  में  भी  हैं  ।  जेसा  कि  aq

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  यहं  सच  पहले  भी  निवेदनਂ  किया  उनके  afer

 बहीं  कि  १९५२  के  उपरान्त  दो  स्थानों  में  महत्व  का  हमने  जो  मुल्यांकन  किया  है  वह

 इंक  तो  are  में  तालिकापन  wie  दूसरें  कुछ  अधिक  नहीं  केवल  एक  या  दो  स्थानों
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 के  ध्रतिरिक्त  जहां  कि  स्थानीय  कार्यों  के  लिये  श्री  डाभी  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि

 इस  गैस  का  उपयोग  किया  जा  सकता  है  ।  साइकिल  चलाने  वालों  को  इदितहारों  कौर

 प्रेस  टिप्पणों  के  द्वारा  अपनी  साइकिलों  में

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  माननीय  मंत्री
 अच्छे  घंटियां  शर  रिफ्लेक्शन

 ने  कहा  कि  ये  स्रोत  १९५२ से  बहुत  पहले  लगाने  कौर  एक  साइकिल  पर  दो  व्यक्तियों

 खोज  निकाले गये  थे  ।  मैं  जान  सकता  हूं  के  न  बैठने  का  परामर्श  दिया  गया  है  ।  क्यां
 कि  क्या  भ्रनुसंधानदाला  परीक्षणों से  यह  इस  cana  के  साइकिल

 ज्ञात  हुआ  है  कि  ta  में  पेट्रोलियम  के  कोई
 चलाने  वालों  ने  एक  साइकिल पर  दो  या

 भ्रंश  हैं  क्या  इन  गैसों  को  गर्मी  उत्पन्न  तीन  को  बैठाना  बन्द  कर  दिया  है
 ?

 करने  के  कार्यों  के  लिये  काम  में  लाया  जा

 सकता है  ?  श्री  दुःख  की  बात  है  कि  उन्होंने

 उस  सीमा  तक  उसे  बन्द  नहीं  किया  है  जितना
 थी  के०  डी०  सामन्त :

 भ्रधिकांश  सों  को  गर्मी  उत्पन्न  करने  अथवा
 कि  उन्हें  चाहिये  कौर  सरकार  उनके

 विरुद्ध  कायंवाही  करेगी  |
 जलाने  के  कार्यों  के  लिये  काम  में  लाया  जॉ

 सकता है  ।  उन  में  से  कुछ  का  सम्बन्ध
 श्री  डाभी  :  यातायात  विनियमों  at

 उल्लंघन  करने  के  लिये  चालू  वर्ष  में  कितने
 लियम  गेस  से  भी  है

 ।
 किन्तु  पेट्रोलियम  से

 इसका  निश्चित  सम्बन्ध  स्थापित  करन  साइकिल  वालों  का  चालान  किया  गया  हैं  ?

 से  पूर्वे  पर्याप्त  कार्य  ate  अनुसंधान  किया  जानां

 है  ।  श्री  दातार  :  मेरे  पास  ये  मांकड़ नहीं  हैं  ।

 सरकार  ने  भी  हाल  में  ही  तैल  की  खोज  श्री  भाग  के  उत्तर  के

 का  काय  प्रारम्भ  किया  ale  हमें  आशा  है
 विवरण  में  कहा  गया  है  कि  १-१-५४  से

 ३१-१०-५५  के  बीच  हुई  दुर्घटनाओं  की कि  हम  कुछ  तल  केन्द्रों  का  परस्पर  सम्बन्ध

 पेट्रोलियम  की  खोज  से  स्थापित  कर
 संख्या  PEYUv  में  इसी  श्री  में  हुई  दुर्घटनाओं

 सकेंगे  ।  की  संख्या  से  कुछ  कम  है  |  कया  में  तुलनात्मक

 ates जान  सकता  हूं  ?

 दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनायें  श्री  दातार  aa  पिछले  भ्र वसर  पर

 ३८४.  श्री  डाभी  माननीय सदस्य  को  ates  बता  दिये  थे  |
 गृह-कार्य

 मंत्री  १३  LEXY  को  दिये  गये  १  और  ३१  १९४५४  के

 कित  संख्या  90Y¥  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  &24  दुर्घटनायें  हुई  थीं  कौर  १  जनवरी

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  से  ३१  १९५५  के  बीच  E22

 दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनाओं  को
 दुर्घटनायें  हुई  हैं  ।  घायल  व्यक्तियों  की

 कम  करने  के  लिये  सरकार  ने  वास्तव  में
 संख्या भी  कम  है  ।

 क्या  कायवाही की  ;  श्री  कामत  :  सभा  पटल  पर  रखें  गये

 विवरण  में  कहा  गया  है  कि  बम्बई  यातायात
 उनके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 पुलिस  के  दो  अधिकारी  दिल्ली  यातायात

 गह-कायम  उपमंत्री  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  दिल्ली

 तथा  श्रावक  जानकारी  देने  लाये गय  थे  ।  क्या  राष्ट्रीय स्तर  पर  या
 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  रखा  प्रादेशिक स्तर  पर  इस  काम  के  लिये एक

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  स्थायी  यातायात  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलने  का

 संख्या  १६]!  प्रस्ताव  सरकार  के  सामने  है  ?
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 श्री  दातार
 :

 यदि  यह  प्रश्न  उत्पन्न  थी  कृपाचार्य  जोशी  :  इस  स्कीम  के

 होगा  तो  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  ।  श्रन्तगंतਂ  कितने  शिक्षकों  को  ट्रेनिंग  दी  गई

 कभी  सरकार  अनुभव  करती  है  कि

 कलकत्ता  ग्रोवर  बम्बई  दोनों  जगह  प्रशिक्षण
 दास

 प्राप्त  करने  के  थ  स्थिति  में  सुधार  हो

 डा०  एम०  एस०  mat  हमें

 जायेगा  ।
 राज्य  सरकारों  से  इस  ware  के  कोई

 वेदन  प्राप्त  नहीं  हुये  हैं  ।

 शमी  कासलीवाल  :  दिल्ली  के  कितने
 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  मद्रास

 मुख्य  राजपथों  पर  साइकिलों  के  लिये  पूथक् |] ि

 रास्ते  बनाये  गये  हैं  ?
 राज्य  से  रकम  की  मांग  की  गई  थी  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इसमें  मद्रास
 at  दातार  :  इसकी  की

 को  नाम  नहीं  है  ।  इस  योजना  के
 आवश्यकता  है  |

 केन्द्रीय  सरकार  की  दौर  से  मद्रास  राज्य

 सरकार  को  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी

 हिन्दी  श्रध्यापक
 गई  है  ।

 ३८७.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या  श्रीਂ  THo  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  चाहता  हूं  कि  जो  यह  सहायता  हिन्दी

 क्या  सरकार  ने  हिन्दी  अध्यापकों
 थियों को  दी  जाती है  वह  सरकारों  के  द्वारा

 दी  जाती है  या  प्राइवेट  इंस्टीट्यूशन्स  क  द्वारा
 के  लिये  प्रशिक्षण  संस्थायें  खोलने  में  राज्य

 भी  दी  जाती है  जो  कि  इस  काम  को  करते  हैं
 ?

 सरकारों  को
 सहायता

 देने  का  निर्णय  किया

 डा०  एम०  एम०  दास  :  कुछ  OMe
 है  ;  और

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  मैंन  जो  उत्तर  दिया  है  वह  राज्य  सरकारों

 को  हिन्दी  भ्रध्यापकों के  प्रशिक्षण  देने के
 सुविधायें  दी  जायेंगी  ?

 लिये  दी  गई  वित्तीय  सहायता  से  सम्बन्ध

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  रखता  wer  कामों  के  लिये  नहीं  ।  यदि

 एम  :  माननीय  सदस्यਂ  यह  जानना  चाहते  हैं  कि

 हिन्दी  की  उन्नति के  लिये  कितनी  धन  राशि
 सरकार  ने  हिन्दी  भाषी  राज्यों  के  मामले

 झ +  tar  करने  का  निश्चय  किया  है  ।
 दी  गई  तो  उसकी  एक  पृथक्  सुची

 जिसमें  सभी  at  गये  हैं  ।

 वित्तीय  सहायता  प्रतिशतता  के

 grate  पर  जाती  है  ।  श्री  एस०  ए०  चेट्टियार  :  इस

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  अ्रहिन्दी  प्रदेशों  में

 श्री  कृष्णा चा ये  जोशी  :  क्या  मैं  जान  हिन्दी  की  उन्नति  के  लिये  अधिक  प्रोत्साहन

 सकता  हूं  कि  यह  केन्द्रीय  सरकारी  सहायता  दिये  जाने  की  शभ्रावश्यकता  क्या  ऐसा  कोई

 किन  किन  राज्यों  को  दी  गई  है  ?  सुझाव  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 वृत्तियों  शादी  के  लिये  दिया  जाने  वाला

 डा०  एम०  एम०  दास  :  मेरे  पासਂ  एक  भ्रावत्तेक  व्यय  का  केन्द्रीय  सरकार  का  भाग

 है  ।  इन  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से
 बढ़ा  दिया  जाये  ?

 सहायता  प्राप्त  की  है  Aa aH PTAA,

 पश्चिम  डा०  एम०  एम०  दास  इस  समय

 सौराष्ट्र  और  बम्बई  यद्यपि  यह  हो  ९1% 01  ६  1१०  मेँ  गलती  पर  हूं
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 किन्तु  में  समझता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  oad  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  क्या  मंत्री को

 तथा  अनावर्ती  व्यय  का  ६६  प्रतिशत  दे  रही  यह  ज्ञात  go  है.कि  आधुनिक  जहाजों  में  एक

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  इस  राशि  विशेष  प्रकार  का  रोबिन  फाइबर  ग्लास  का

 के  बढ़ाये  जानें  के  किसी  प्रस्ताव  का  मुझे  उपयोग किया  जा  रहा  क्या उस  प्रकार

 पता  नहीं  है  ।
 की  किसी  वस्तु  के  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  नौसेना

 भारतीय  नौसेना  सम्बन्धी  कामों  में  प्रयोग fea  जाने  की

 *३८८.  थ्री  रघुनाथ सिह  कया  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरदार  मजीठिया  जब  यह

 क्या यह  सच  है  कि  जहाजों को
 उपस्थित  होगा  उस  समय  हम  इस  पर  विचार

 रेडियो  सक्रियता  से  बचाने  के  लिय  दूसरी
 करेंग  ।

 नौसैनिकों  के  जहाजों  में  पानी  की  बौछारें  नासिक में  हवाई  अड्डा

 लगाई  जा  रही  और
 3८६.  श्री  गिडवानी  :  क्या  रक्षा

 यदि  तो  भारतीय  नौसेना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के
 जहाजों  में  भी  इसी  प्रकार  की  पानी  की

 बौछारें  लगाये  जाने  के  लिये  भारत  सरकार
 क्या  यह  सच  है  कि  नासिक  में

 कया  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?
 एक  हवाई  अड्डा  बनाया  जा  रहा  है  ;

 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  :  यदि  तो  इसके  निर्माण  पर

 लागत  wait ;  शर
 %)  हां  ।

 हमारे  नये  जहाजों  में  बौछार
 यह  कब  पूरा  हो  जायेगा

 ?

 करने  वाले  उपकरण  लगाये  जायेंगे  ।  रक्षा  उपमंत्री  सलीमिया  :

 श्रीमान  ।

 बया  होगा  ?

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 पुराने

 जहाजों  का

 तथा  wet  उत्पन्न  नहीं

 सरदार  कराने  जहाजों  में  यह
 ||

 उपकरण  नहीं  लगाया  गया है  ।  हमें  विश्वास  श्री  भट्ट  :
 यदि  यह  कोई  हवाई

 है  कि  हम  किसी
 भी

 युद्ध  में  भाग  नहीं  ले  रहे  भट्ठा  नहीं  तो  क्या  यह  जहाजों  के  उतरने  का
 ह्  मदान है  ?

 श्री  रघुनाथ  वह  युद्ध  में  भाग  लेने
 सरदार  मजीठिया

 :
 यह  न  हवाई

 का  wat  नहीं  है  ।  यह  तो  रेडियो  सक्रियता

 के  प्रभाव का  प्रश्न  है  ।  कया  रेडियो  सक्रियता
 न  ही  जहाजों  के  उतरन  का  मैदान  है  ।

 ने  कभी  किसी  भी  समय  हमारे  जहाजों  पर
 बुद्ध  जयन्ती

 प्रभाव डाला  है  ?  *३६१.  श्री  भक्त  क्या  दिक्षा

 मंत्री ८  १९४५५ को  दिये  गय श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 मनुष्यों पर  भी  ?  कित  संख्या  १५७९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 ay सा  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरदार  सनोठिया  :.  इसने  किसी

 समय  हमारे  जहाजों  पर  प्रभाव  नहीं  बुद्ध  भगवान  के  निर्वाण  की

 डाला है  कौर  न  ही  समझता हूं  कि  यह  प्रभाव  २४५००वीं  जयन्ती  मनाने  के  सम्बन्ध  में

 बौद्ध  धर्म  से  सम्बन्धित  या  दिलचस्पी  रखने डालेगी  ।
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 वाले  प्रमुख  व्यक्तियों  को  निमंत्रण  देने  का  जो  कौर  चेकोस्लोवाकिया  से  प्रतिनिधि

 प्रश्न  विचाराधीन  था  उसके  बारे में  तब  से  निमंत्रित किये  जायेंगे  ।

 क्या  कोई  अन्तिम  निश्चय  गया है  ;
 ञ्रौर  डा०  एस०  एन०  सिंह  :  क्या  तिब्बत  से

 दलाई  लामा  को  भी  आमंत्रित  करने  का
 यदि  तो  उन  व्यक्तियों  के

 विचार  किया  जा  रहा  है  ?
 नाम  क्या  हैं  वे  किन  किन  देशों  से  आमंत्रित

 किये जा  रहे  हें  ?
 डा०  एम०  एम०  दास

 :  मेंने कहा  है

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  (To
 कि

 कभी  सुची  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया

 एम०  एम०  दास  )  :  FEUQ  में  गया है  ।

 Wood}  बुद्ध  जयन्ती  में  शामिल  होने  के  लिये

 बौद्ध  देशों  से  लगभग  १००  प्रमुख  व्यक्तियों  श्री  बी०  डी०  पांडे  :  इन  निमंत्रणों का

 को  निमंत्रण  देने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।  आघार  क्या  होगा  ,

 जिन  व्यक्तियों  को  निमंत्रण

 जायेगा  उनकी  अन्तिम  सुची  कभी  श्री  कामत
 :  कूटनीतिक  |

 तैयार नहीं  हुई  है

 डा०  एम०  एम०  दास  सांस्कृतिक  ।
 श्री  भक्त  क्या  यह  बताने की

 कृपा  की  जायेगी कि  यह  निमंत्रण  दिये
 महोदय  :  जिन  माननीय  सदस्य

 जा  रहे  हैं  जो  बहुत  ही  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 ने  कभी  पूछा  में  उनका  ध्यान

 महत्व  का  यह  समारोह  होने  वाला  इस  बात  की  आकर्षित  कर  सकता  हूं
 उसके  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  विशेष  समिति

 कि  उन्होंने  अपना  स्थान  बदल  लिया  है  ।

 बनाई  गई  है  यदि  बनाई  गई  है  तो

 उसके  सदस्य  कौन  कौन  सज्जन  हैं  ?
 श्री  ato  डी०  पांडे

 :  वह  मेरे

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  काम  के  पूर्वांधिकारी का  स्थान  था

 लिये  एक  उच्च-शक्ति  सम्पन्न  समिति  नियुक्त

 की  गई  जिसके  सभापति  भारत  संघ  के
 meat  महोदय

 :  किन्तु  वहां

 उपराष्ट्रपति  कौर  उत्तर  बिहार
 बैठा  करते  थे  ।

 तथा  भोपाल  के  मुख्य  मंत्री  सदस्य  हैं  ।
 श्री  ato  डी०  पांडे

 :  मुझे  कुछ  मित्रों

 श्री  भक्त  दान  यद्यपि  mil  उन  ने  मुझसे यहां  खाने  के  लिये  कहा
 था  इसलिये

 व्यक्तियों  के  बारे  में  निर्णय  नहीं  हो  पाया  में  यहां  श्री  गया  |

 जिनको  कि  निमंत्रण  दिया  क्या  मैं

 झ्रध्यक्ष  उन्हें  WA
 इतना  जान  सकता  हूं  कि

 किन
 किन  देशों

 व  के  प्रतिनिधियों  को  निमंत्रण  स्थान  नहीं  बदलना  चाहिये  ,  वह  इसी  स्थान

 देने  कां  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?  पर  बेठ  सकते  हैं  ।

 डा०  एम०  एम०  दास :  की
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :

 में  यह  जानना

 जाती  है  कि  संयुक्त  राज्य  चाहता

 सोवियत  शअच्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  पहले  प्रदान

 का  स्मरण  करके  प्रशन  पूछना  चाहिय े। a
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 मेरी  सेटन  को  निमंत्रण  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  परिषद्यतायें

 ¥3EQ,  श्री  Ret:  क्या  दिक्षा  मंत्री
 ३९४.  श्री  विनती  मिश्र

 :  क्या  शिक्षा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  ब्रिटिश

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  भ्र पने
 चित्र  लन्दन  की  कुमारी मेरी  सेवन को

 भारत  art  का  निमंत्रण दिया  गया
 समाजਂ  कल्याण  परिषद् यता  कौर  छात्रवत्ति

 कार्यक्रम  क  भ्रन्तगंत भारत  सरकार  को  PEUK

 यदि  तो  निमंत्रण  का  क्या  के  लिये  चार  परिषद्यतायें  बने  के  प्रस्ताव  किय

 उद्देश्य

 दिक्षा  मंत्री  सभा  सचिव  एम०  यदि  तो  चुने  गये  भ्रम्यथियों

 एम०  :  के  क्या  नाम  कौर

 श्रव्य-दृश्य  शिक्षा  कौर  सिनेमा  में

 दिलचस्पी  रखने वाले  वर्गों  के  लिये  भाषण
 उनके  चुनाव  का  नया  gare  था  ?

 देने के  हेतु  ।
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 एम०  दास  )  श्रीमान । श्री  हेमा
 :

 क्या  प्राय  देशों  के

 वादों  पर  wea  व्यक्तियों  को  ऐसे  निमंत्रण

 दिये  ate  यदि  तो  उनके  क्या  नाम
 कभी  ज्ञात  नहीं  हुए  भ्रान्ति

 चुनाव  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  किया

 जिसके  निर्णय  की  sly  प्रतीक्षा  है  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  मुझे  कोई
 योग्यता  ।

 जानकारी  नहीं हे  कि  क्या  अन्य  देशों  के

 शिक्षाविद  निमंत्रित  किये  गये  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  में  जानना  चाहता

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 wa  मुझे  हूं  किस्कालरशिप्स  दे  कर  जो  विद्यार्थी  शिक्षा

 याद  गया  है  ।
 पाने  के  लिये  भेजे  जायेंगे  उनको  किस  तरह की
 दिक्षा  दी  जायेगी  ?

 अघ्यक्ष :  नहीं  :

 श्री  इस  पर  कुल  कितना  व्यय  डा०  एम०  एस०  ये  परिषद्यतायें

 इन  विद्याथियों  को  इन  विषयों  का  शरयान

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 भारत  सरकार  करने का  देंगी :

 ने  कुमारी  मेरी  सेटन  को  भारत  में  प्यार  यात्रा

 व्ययों  की  पूर्ति  के  लिये  केवल  ३,०००  रुपये
 s ~  x  सामाजिक  समाज

 || दय थ  कल्याण  परिवार  रोक  बाल

 सामान्य  प्रकार  के
 श्री  हेमा

 :  क्योंकि  मंजूर  की  गई

 बहुत  थोड़ी  इसलिये  क्या  यह  प्रस्ताव
 बच्चों  के  लिये  सामाजिक

 इंगलिस्तान  द्वारा  किया  गया  था  ?  सामाजिक  भ्रपाहिजों  का

 नगरीय  att  ग्रामीण

 डा०  एम०  एम०  दास  हमने ड
 ह

 निमंत्रण  भेजा  हमने  निमंत्रित  किया  है  ।

 जनसंख्या  के  wins
 गये

 मानवीय fra arfearz  कौर  मूल  स्वतन्त्रता यें  ।
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 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  सभा
 परामशंदाता  श्री  एस०

 सचिव  ने  तभी  कहा कि  चुनाव  योग्यता  के  कार्य  मंत्रालय  के  उप  सचिव  :
 पर  किया  जायेगा  ।  जिन  छात्रों  की

 सिफारिश  की  गई  उनका  चुनाव  किस  श्रमरीका  की  मध्य  पुर्जों  स्थित  सैनिकों  के
 योग्यता  क  आधार  पर  किया  जायेगा  ?

 सेनापति  को  भारत  यात्रा

 डा०  एम०  एम०  दास  ०५ कवल  उन  #3 ey.  श्री गोपाल राव  :  क्या  रक्षा

 के  मामलों  जो  पर्याप्त  faretr  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगें कि  :

 संबंधी  योग्यता  रखते  हें  र  जिनकी
 क्या  अक्टूबर  १९५५  में  अमरीका सिफारिश  राज्य  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालयों  शर  केन्द्रीय  समाज  कल्याण
 की  मध्यपूर्व  में  earl  के  सेनापति  भारत

 त्रय द्वारा  इस  गारंटी  पर  की  गई  थी  कि

 उन्हें  विदेश  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  करके  लौट
 यदि  aa  उनके  ७  का

 पर  सेवामुक्त  कर  लिया  क्त  उद्देश्य  क्या
 सात्रवत्तियां  दिये  जाने  के  लिये  विचार  किया

 गया  था  क्या  उन्हं  सरकार  से  विचार

 विमश॑  किया

 डा०  सुरेशा  चन्द्र  :  भारत  सरकार

 के  किस  के  द्वारा  इन  विद्यार्थियों
 यदि  तो  यह  विचार  fant

 किस  सम्बन्ध  में  किया  गया
 का  चुनाव  किया  जायेगा  ?

 डा०  एम०  एम०  एक  यथाविधि
 रक्षा  मंत्री  काटजू )  :

 संगठित  चुनाव  समिति  ७  से  ही  थी  जी  att

 यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  उनके  नर्मी  अनौपचारिक  सौजन्य  यात्रा ।
 कर

 सकता  हूं
 ।

 नहीं
 ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता डा० सुरेश  चन्द्र  :  मैँ  नाम  जानना

 चाहता  |  ।

 गोपाल  राव  :  क्या  हमारे  से

 डा०  एम०  एम०  दास :  नाम  इस  प्रकार  सेनापतियों  को  भी  वहां  जाने  का  कोई  प्रस्ताव

 है  गोशा  व  काश्मीर  के  प्रश्न  तथा  एशिया

 के  दों  की  स्वतन्त्रता  के  प्रश्न के  संबंध  में

 श्री  Fo  जी०  सँय्यदैन  ,  शिक्षा  मंत्रालय  इस  सरकार  की  नीतियों  की  दृष्टि  से  कया

 के  श्रतिरिवतਂ  श्री  ई०  बी ०  यह  उचित  हँ  कि  जनता  की  इच्छाश्रों  के  विरुद्ध

 मंत्रालयਂ  के  एसे  संबंध  या  विचार  विदेशी  किये  जाये ं?

 श्री  ज०  एन ०  यूनाइटेडਂ  नेशन्स

 afar  श्रसिस्टैंटस  als  के  सम्पकं  डा०  काटजू
 :

 यह  यात्रा  लगभग ३  या

 डा०  टी०  एस०  श्रम  मंत्रालय  दिन  की  या  प्रतीक  से  afar  एक  सप्ताह

 की  एक  स्थान
 पर

 वह  कुछ  घंटों
 से

 अधिक के
 श्री

 एम०  एस०
 दल्ली a

 स्कूल  श्राफ  सोशलਂ  ah  के  प्रिसीपल  नहीं  ठहर  थे  श्र  मै  समझता हूं  कि  ऐसी  मेंटों

 में  कोई  भी  हानि  नहीं  है  ।  गोझा  से  इसका श्री  सी०  बी०  रविवार

 atc  संभरण  मंत्रालय  के  कोई  संबंध  नहीं है  |
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 भी  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  क्या  यह  श्री  इब्राहीम  :  देश  में  सुगंधित  तलों  क

 aq  नहीं  हे  कि  मध्य  पूरव  रक्षा  संगठन  से  उद्योग का  विकास  करने  लिए  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  धन  की  व्यवस्था अमरीका  का  घनिष्ट  संबंध  है  कौर  जानना

 चाहता हुँ  कि  क्या  इस  सेनापति की  भारत  की  गई  है
 ?

 यात्रा  का  मध्यपूर्व रक्षा  संगठन  कोई
 श्री  हे०  डी०  मालवीय  :  सरकार  क

 संबंध  नहीं  ह  ।
 प्राकृतिक  गवेषणा  मंत्रालय के  प्रस्ताव

 योजना  ara  क  विचाराधीन हं  ।  अत डा०  काट  :  इन  सज्जन के  कहीं

 जाने  का  तो  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  हैं ।  वह
 में  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता

 कि
 द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  कितना  धन दिल्ली  ara  कौर  कहीं  गय  तथा  कुछ  सौजन्य
 स्वीकार  किया  जायगा 1 यात्रायें  कों  ग्र  कुछ  नहीं  किया

 श्री ए०  एम०  थामस  :  क्या  प्राकृतिक

 सुगंधित  तल
 संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  ने

 *
 ३६६.  श्री  इब्राहीम  क्या  प्राकृतिक  बगिया

 घास  से  तल  निकालने  की
 संभावनाएं

 संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  संबंधी  गवेषणा  कार्य  की  are  ध्यान  दिया है

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  HUT  कि  ai  उसका  क्या
 परिणाम  रहा  है  ?

 सुगंधित  तलों  संबंधी  उद्योग  श्री  क्०  डी०  मालवीय  अगिया  घास

 के  विकास  में  अरब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  से  तेल  निकालने  के  संबंध  में  गवषणायें  हो

 क्या  कुछ  गवेषणा  केन्द्र  खोलने  का
 रही हैं  शौर  यह  कार्य  कदाचित  राष्ट्रीय

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन
 रासायनिक  गवेषणा  संस्था  कौर वन  गवेषणा

 देहरादून हो  रहा  ह  |

 यदि  नि  तो  उनका  मुख्य  काम
 जहां तक  इस  बारे  में  विशिष्ट  प्रगति  करने  को

 क्या  कौर  2.0  में  पूर्व  सूचना  चाहता  हूँ  ।

 इस  काम  के  लिए  कितना  श्रीमान
 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  घरेलू

 धन  स्वीकृत  gars
 ?

 भभकें  में  afar घास  are  विभिन्न  प्रकार  की

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के'०  डी०  *सिम्बोपोगोनਂ  घास  से  निकाले गये  तेल  में

 भ्रंश  के  प्रमाणीकरण  के  संबंध में मालवीय )
 कोई  गवेषणा  की  गई  है  कौर

 यदि
 उसके  कोई

 से  (4).  एक  जिसमें
 परिणाम  निकले  हैं  तो  क्या ?

 अपेक्षित  सूचना  दी  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,
 थ्री  के०  डी०  मालवीय  :  में  पूर्व  सुचना

 संख्या  १७]  चाहता है  |

 बहु-उद्देशय  स्कूल
 श्री  इब्राहीम  :  कोन  कौन  देश  भारत  से

 सुगंधित  तेलों  का  अ्रायात करते हैं करते  हैं  इन इन  * 2&9  श्री  के०  सी०  सोनिया

 देशों  को  प्रतिबंध कितनी  arn में  निर्यात
 शिक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 होता है  ?
 एक  माध्यमिक  स्कूल  को

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  मेर  पास
 निर्यात

 उद देशीय  cea  में  परिवर्तित  करने  के  लिये

 शादी के  आंकड़  नहीं "है  ।  इस  प्रश्न का  संबंध  कितनी  अ्रावत्ते क  अ्रनावत्तक  धनराशि  की

 निकल  तेल  संबंधी  गवेषणा  कार्य से  है  आवश्यकता  पड़ती  है
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 क्या  यह  संच  ह  कि  मामलों  का  निश्चय कर

 viet  सं  अतिरिक्त  विषय  पढ़ाये  जायेंगे  ;  में  अ्रनुचित  विलम्ब  होता है  और  विशेषकर

 क्या  इन  अतिरिक्त  विषयों  के
 जबकि  उनके  बारे  में  जिला  प्राधिकारियों  की

 सिफारिश लिय  पाठ्यक्रम  तयार  कर  लिये  गये  र

 डा०  एम०  एम०  दास  :

 शिक्षकों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  क्या  कारियों  के  बारे  में  में  नहीं  जानता  परन्तु

 व्यवस्था  की
 गई  है

 ?  हम  राज्य  प्राधिकारियों  के  साथ  व्यवहार  कर

 रहे  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  की

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०  सिफारिश  पर  निश्चय  करती है  ।

 एम ०  दास  ):  से  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  ।  श्री  डाभी  :  किस  राज्य  ने  भ्र पने  माध्यमिक

 परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  १८]  स्कूलों  को  बहुउद्देशीय  स्कूलों  में  परिवर्तित

 कर  दिया है  ?
 श्री  के०  सी  सोनिया

 :  इस
 विवरण

 के

 में  0,000  रु०  श्रनावत्तेक  डा०  एम०  एम०  मेर  पास  विस्तृत

 कौर  २०,०००  रु०  श्रावक  प्रति  केन्द्र  की  री  नहीं  परन्तु  हमने  PEXV—UY

 का
 जिक्र

 में  जानना  चाहता  हूँ
 के  वर्ष में  २  करोड़  safes  रुपये  दिये हैं

 कि  इसमें  से  कुछ  रुपया  स्टेट्स  को  भी
 दिया

 गया
 कौर  इस  वर्ष

 भी  हमने  १,६५३  २,०००  रुपये

 शर
 दिया

 गया  है  तो
 कितना

 ?  वकार  किय  मेरा  ख्याल है  कि  राज्य

 सरकार  इस  घन
 से

 काय  कर  रही  |. हर

 डा०  एम०  एम०  पूर्ण  योजना

 के  अधीन  वित्तीय  सहायता  लगभग  भारतीय  दिक्षा  सेवा

 राज्य  सरकारों
 को

 दी  गई  हे  कुल
 धन

 चार  करोड़  रुपय  से  अधिक है  ।  Fen.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री यह  नकी  करेंगे
 श्री  के०  सी०  सोनिया  भाग  क

 म
 किः

 आरम्भ  किये  जाने  वाले  विभिन्न  विषयों  के  हाल
 में

 ही  age  में  मुख्याध्यापक ों

 पाठय-क्रम
 अब  भी  विचाराधीन  नबी  म  तथा  निरीक्षण  अधिकारियों  की  जो  गोष्ठी

 हुई  थी  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या
 जानना  चाहता  हैं  किये  mat  खुल  चके  ्

 या  नहीं  ?  कौर

 डा०  WHo  एम०
 जी  कुछ  क्या  सरकार  ने  उनकी  एक

 राज्य  सरकारों  ने  अपने  स्कुल  खोल  दिये  भारतीय  दिक्षा  सेवा  की  पदाली  बनाने  की

 सिफारिश  के  बारे  में  कोई  निश्चय  कर  लिया |  a
 ह

 ?

 श्री  के०  ato  सिलेबस  तैयार

 नहीं  है  तो  काम  कसे  चलता ह
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 के

 सभा  सचिव  एम०

 geo
 :.  मंसुर  गोष्ठी  की

 पादन-क्रम  ह  |

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :
 इन

 संस्थाओं  क

 roe
 पूरक  मामलों  का

 निश्चय  कसे  होता
 है

 |  et  उत्पन्न  नहीं  होता  ।



 g  मौखिक  उत्तर  २  PEXY  मौखिक  उत्तर  CRW

 एम०  एस०  गुरु  पाद स्वामी :
 विशेषकर  पाया  गया  ह  या

 व  मया

 ऐष्ठी क श्रति रिक्त के  पति  कया  सरकार  ने  प्रशासकीय  सर्वेक्षण  करेंग
 ?

 सेवा  की  भांति  एक  farert  सेवा  बनाने  की
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  तल  क्षत्रों  तथा

 उपयुक्तता तथा  श्रावव्यकता
 एस  तल  क्षत्रो ंका  जहां  तल  पाय  जान  FT

 की  जांच  की  है
 ?

 वास्तविक  सर्वेक्षण में  उनकी

 डा०  एम०  एम०  में  नहीं  समझता  सहायता  ले  ने  का  अबतक  हमारा  कोई  विचार
 नहीं  ये

 सज्जन
 हमारी  विद्यमान  व्यवस्था कि  गोष्ठी  इन  प्रश्नों  पर  विचार  कर  रही  ह  ।

 का  अध्ययन  करने  प्रौर  हमें  यह  सलाह  देने

 यक्ष  महोदय  :  गोष्ठी के  के  लिए  यहां  राय  हैं  कि  हम
 तल

 की  खोज

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  कोई  कार्यवाही  श्र  दूसरी  धातु
 की  खोजों  क  संबंध

 की  में  अपना  कार्य  किस  प्रकार  सर्वश्रेष्ठ  ढंग स

 BTO  THo  एम०  दास  :  म  सुचना  कर  सकते हैं  |

 चाहता  हूं  ।
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  सरकार

 की  इच्छा  यह  है  कि  इस  टीम के  साथ  भारतीय रुसी  खनन  विशेषज्ञ

 विशेषज्ञों  को  रखा  जाय  ताकि यदि  टीम
 *  PEE  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  वापस  जाय  तो  हमार  आदमी  काम  हाथ

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ate  बटालिक
 मेल सक  ?

 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 थ्री  के०  डी०  ये  विद्युत क्या  वे  नो  रूसी  विशेषज्ञ  श्री  गय

 हें  चिन्ह  खनिज  तेल  के  ate  धातुक्रमों  यहां  जो  भी  काम  करेंगे  उसमें  हमार  विशेषज्ञ

 उनक  साथ  | क  प्रयोग  तथा  देश  में  हीर  की  खानों  की  खुदाई

 की  समस्या की  जांच  करने के  लिए  grata

 शर  श्री  बंसल  :  क्या ये  विशेषज्ञ  उन  प्रयत्नों
 किया  गया  था

 की
 aaa

 करेंग  जो  बंगाल  बेसिन  में

 यदि  तो  उन्होंने  किन  किन  tess  वेक्युश्नरम  घायल  कम्पनी  ग्रोवर  देश

 दाँतों  पर  यह  जांच  करना  स्वीकार  किया  के  भ्रेन्य  भागों  में  अन्य  समवायों  द्वारा

 किय  जा  रह  है  याद  स्वतन्त्र  रूप स  काम
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०

 करा  ॥
 मालवीय  अबतक  पांच  रूसी

 विशेषज्ञ गय  बाकी  विशेषज्ञों के  शी  श्री  के०  डी०  मालवीय  में  बता  चका

 att  की  ।  हूँ  कि  इन  विशषज्ञों  का  काम  तेल  की  खोज

 आपकी  श्रीमती स  में  यह  बता  दूं
 att  श्रलौह  की  खोज  संबंधी  काम  की

 व्यवस्था  क  बार  में  भारत  सरकार  को  मन्त्रणा
 कि  उसक  बाद  दो  विशेषज्ञ  श्र  गये  हैं  ।

 विशषज्ञों  को  मुफ्त  रहन

 श्री  विमला  प्रसाद  चालीसा  उन्हें जो भ्र  यात्रा  संबंधी  सुविधाओं  क  अतिरिक्त

 दैनिक  पारिश्रमिक  दिया  जायगा  ।  काम  दिया  गया  हूं  उसकी  पति के लिए ये के  लिए  ये

 कब  तक  भारत म  न्णनिक हग  ?

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  क्या य

 विशषज्ञ  विशेष  ज्ञान  का  प्रयोग  क  वल  थ्री  है  डी०  मालवीय  :  यह  समय  ३

 उन  क्षत्रों  में  करेंगे  जहां
 ये  निज  या

 ४
 मास  से  प्रतीक  न  होगा  ।
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 श्री  बंसल  म  जानना  चाहता  हूँ  ।
 कभी  इसकी  लागत के  बार  में

 उन  क्षत्रों  में  तल  की  खोज  का  काम  हो  रहा हैं  बताना सम्भव  नहीं  है  ।

 जिनके बार  में  हमें
 यह  संदेह  हैं  कि

 वह  तल
 क्या  सरकार  न डा०  राम  सिह

 मिल  सकता  हैं  ।  क्या ये  विशेषज्ञ  विद्यमान
 द  की  बहरी  जनता  को  प्रशिक्षण  तथा  दिक्षा

 टीम क  साथ  मिलकर  काम  करेंग  कुछ  देन ेक  लिए  कोई  योजना  बनाई  है
 ?

 भ्रमण  क्षेत्रों  में  स्वतन्त्रतापूर्ण  कार्य  करेंगे  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  जो  al  t
 श्री  के०  डी०  मेन  यह  बात  स्पष्ट

 बहरी  जनता  की  दिक्षा  तथा  कल्याण  क  लिए
 करदी  थी  कि  वे  किसी  ca  विशष  क्षत्र  में  काम

 राज्य  सरकारों  तथा  केंद्रीय  सरकार  की  अलग

 नहीं  फर्गी  जहां  तल  क  पाय  जान  का  संदेह  |  अलग  याजनाय  ह  |
 व  उन  परिस्थितियों  की  जांच  करेंग  जो  हमारी

 साथ  भ्र ौर  भौमिकी  क  संबंध  म  श्री  कामत  :  बया  यह  श्रीमान  लगान  क

 विद्यमान  हैं  जोर  वे  हमारे  विशषज्ञों  को  ag  लिए  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  या  किया  जाय  गा

 मन्त्रणा  aq  कि  हम  ओपन  काम  की  सर्वोत्तम  कि  मंत्रि-वर्ग  पूर्णतया  या  आंशिक  रूप  में

 कितना  बहरा  ०»  क व्यवस्था  कस  कर  सकत  स्टैंड  AHA

 घायल  कम्पनी  या  श्रीराम  घायल  कम्पनी
 श्रमिक  महोदय  शान्ति  ।

 जो  काम  कर  रही  है  वहू  स्वतंत्र
 वह  प्रदान  प्रौढ़  प्राग  न  पूछ

 तथा  वे  अपना  कार्य  पहिले  स  ही  कर  रही हूं  ।

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  सरकार  का

 बहरे  व्यवसायों  के  सम्बन्ध  में  नमना  सर्वक्षण  विचार  एक  अखिल  भारतीय  कर्गनासा

 कोणित्र  विद्या  संबंधी

 ¥¥ 02  डा०  राम०  gun  सिंह  :
 क्या

 झ्रोठटो  रीनो  लेकिन  गोलों  )  स्थापित  करने

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या सरकार देश  में  बहर  व्यक्तियों  डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  बात  इस
 क  सम्बन्ध  में  नमना  परिमाप क  गी  ;  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होती  ।  वर्तमान  प्रश्न  का

 संबंध  नमना  परिमाप  स  है  |
 यदि  तो  यह  परिमाप  कब

 होगा
 तेल  के  कुए

 इस  परिमाप  का  क्या  उद्देश्य
 *४०३.  श्री  विश्व  नाथ  राय  :  कया  प्राकृतिक

 संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 इस  परिमाप
 की  लागत  कया

 होगी
 ?

 बताने  की  कृपा  करने  कि  ब्रह्मपुत्र  .  घाटा
 का

 गहन  भू-भौतिकीय  सर्वेक्षण  करने  के  उपरान्त

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०  वहां  पर  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ही  नये

 एम०  दास  er  तेल-कप  खोदने  का  कार्य  प्रारम्भ कर  दिया

 जायगा ?
 द्वितीय  पंचव्ऑथ  योजना  की

 कालावधि  ।
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०

 मालवीय  ।
 तल

 )  बहरापन का
 कौर  उसक

 कारणों  का  पता  लगाने क  लिए  तथा  वर्तमान
 समवाय  ट्रायल

 ने  कई

 बहरे  व्यक्तियों  की  भ्रावेश्यकताशओं
 का  पता  तेल-कूप  खोद  लिये

 हैं
 कौर  पांच  नये  तेल-कूप

 खोदने  का  कार्य  प्रारम्भ कर  दिया  है  ।
 लगाने  के  लिए

 यह  परिमाप होगा  ।
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 मी  fara नाथ  राए  इन  कानों  से  कितन  हू  जहां  पर  ग्रासिम  तल  समवाय  ने  शोधन

 क  लिय  अपना  प्रबन्ध कर  रखा  है वार्षिक  उत्पादन  होने  की  aaa ?

 थ्री  के०  डी०  मालवीय  उन  स
 प

 जमन  गवेषणा  दल

 ara
 तो

 परीक्षात्मक
 कुएं

 कटिया  कुएं  से  वर्तमान  उत्पादन  १६००  बरल
 *¥ov.  श्री  एन०  बो०  चोरों

 प्राकृतिक  संसाधन  कौर  aman  गवेषणा
 प्रतिदिन हे  ।  हुबरीजन  क्षेत्र  क  eal  क  राँकड़

 प्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं
 ।

 मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करा  कि

 थ्रो  fara  नाथ  राय  :  क्या  इस  क्षत्र  म
 जमीन  विशेषज्ञों  क  के  उन

 सदस्यों  के  क्या  नाम  हैं  जो  भारतीय  वनस्पतियों
 होने  वाला  जैसा  कि  प्रभी  कहा  गया

 तथा  पात्रों  क  सम्बन्ध  म  गवेषणा  कर  रह  दूं  ;
 सीधा ही  समवाय  के  नियन्त्रण  मं  हो  रहा

 अथवा  इसक  प्रबन्ध  में  सरकार  का  भी  कोई  उनक  कायें  का  क्षत्र  कौन सा

 हाथ
 है  ?

 क्या  उनसे  यह  आशा  की  जाती  हें श्री  के०  डी०  मालवीय  :  इस  समय

 पुत्र  घाटी  म  सरकार  की  से  तेल  की
 किवे इस  गवेषणा  क  संबन्ध  म  भारत  सरकार

 खोज  पाक  तेल  कप  खोदने  का  कार्य  नहीं  किया  को  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करा  ?

 जा
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के ०  डी०

 श्री  बंसल  :  क्या  भारत  सरकार  ब्रह्मा  मालवीय  )  दल  के  सदस्य  ये  हैं  ।

 पुत्र  घाटी में  श्रीराम  तेल  समवाय  द्वारा  किये
 (१)  श्री  गुस्ताव-एडोल्फ  एलंगजण्डर

 जा  रहे  काय
 क

 प्रयत्नों
 तथा  गति  से  संतुष्ट

 फ्रहर  वॉन  मेडल  ।

 थौर  यदि  तो  वह  इस  घाटी  म  तेलਂ

 वाल  क्षत्रों  की  यथासंभव  ata  खोज  करने  (२)  श्री  बोली-कबहू ंडे

 क  उद्देश्य  स  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  एक  माननीय  सदस्य  :  उसका  पूरा  नाम

 करती  हे
 ?

 ?

 श्री  के०  डी०  हमने  भी  के०  डी०  यह  एक  लम्बा

 तल  समवाय  द्वारा  किय  जा  रहे  कायें  को  देखा  है  नाम  मं  इसका  उच्चारण  करन  म  असमथ  हूं  1)

 हम  इस  बात  का  संतोष  है  कि  वे  प्रगति
 एक  माननीय  प्रधानमंत्री

 से  पुरा  प्रयत्न  कर रहे ह्
 इस  सक

 श्री  सारंगपुर  दास  :  नहरकटियां

 तथा  द्न्य  नथ  फलों  से  प्राप्त  होने  वाले  तेल  का
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल  नेहर ू)  श्री
 दिगबोई  की  शोधनशाला  म  शोधन  किया  जा

 रहा है
 ?

 यदि  तो  यह  कहां  जाता  है
 ?  aes  प्रीजा  जू  सेनविटगैन्सटाईन  होहैन्सटाईन  |

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  स्थिति  वास्तव
 ी  के०  डी०  मालवीय  :  फिर  (३)

 श्री  जोखिम  मार्टिन  cree  तथा
 a  यह  है  कि  नहरकटिया  क्षेत्र  में  प्रभी  तक  जो

 कुएँ  पूर्ण  हो  चक  उनमें  से  अधिकतर  (४)  डा०  हेलमूट  पीटरसन  ।

 परीक्षात्मक  कुए ंहैं
 प्रौर वे

 अभी  तक  उत्पादन

 करने  की  स्थिति  तक  नहीं
 पहुँचे

 जो
 उनक  कार्य  निम्नलिखित

 थोड़ा
 सा  तेल  उत्पादित

 हुमा
 वह  (१)  इकट्ठे  कई  ae

 ae  डिगबोई  शोधन-झाला  मे  पहुंचा  दिया  गया  पथरों  और  वनस्पतियों  को  एकत्रित  करना
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 और  उनक  पारस्परिक  सम्बन्धों  शौर  वहां  से  हमारे  रेगिस्तान  में  भी  जायंगे

 वातावरण  का  अध्ययन  करना |  उसके  बाद  तराई  जोन  म  देहरादून  को  गायब

 (2)
 वहां  से  शिवालिक  रेंज  को  जायेंगे  श्र  fear

 सम्बन्धी  कार्य  के  बार  म॑  वानस्पतिक
 सामग्री

 के  नीचे  wie  फिर  गंगा  के  मदान  म

 भी  कलकत्ते  तक  दौरा  करेंगे  ।  वहां  से  फिर एकत्रित  करना  त्रौरः  वनस्पतियों  का  एक
 झा साम  जाया  कौर  वहां  से  फिर  वापस

 संग्रहालय  स्थापित  करने  के  लिये  एकत्रित

 पौधों  को  सुखाना ।
 प्रभाव  ।  फिर  जबलपुर  भोपाल

 ट्रावनकोर  कोचीन  कौर
 श्रीमान ।  तो  उनसे  यह  वस्तुत  घास  को  और  उसके  बाद

 कहा  या  है  कि  व  एकत्रित  की  गयी  वाहनों  नीलगिरी  ais  खत्म  करके  मंडपम  कम्प

 का  कुछ  भाग  तथा  अपनी  खोजों  और  ऋतु  में  झपता  दौरा  खत्म  कर  दगे  |

 विज्ञान  सम्बन्धी  माप  ५ अ्रादि के के  ल  खों  की  प्रतियां

 भारत  सरकार क  पास  जमा  HUT  |
 कलाकृति-क्रय  समिति

 श्री  एम०  ato  चौधरी  :  क्या  कोई

 भारतीय  वनस्पति  ज्ञाता  अथवा  प्रातिपीय  ४०६.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या

 विज्ञान  dar  इसਂ  दल  के  साथ  हैं
 ?  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  के०  डी०  मालवीय  क्या  यह  सत्य  है  कि  जयपुर  हाउस

 प्राण किय  परिमाप का  एक  पदाधिकारी  दल  क  के  तथा  we  राष्टीय  संग्रहालयों के  लिय

 चित्र  तथा  कला  कृतियां  इरादी  एक साथ  रखा  गया  है  कौर  वह  उनकी  इस  सम्बन्ध
 क्रम  समिति  की  सिफ़ारिशों  खरीदी

 म  हर  प्रकार  सहायता  करन  क  लिय  है  ।

 जाती हैं  ;

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  यह  दलਂ  झपने

 को  केवलਂ  वेतनमान  वनस्पतियों  क  अध्ययन तक
 यदि  तो  उस  समिति  में  कौन

 कौन  व्यक्ति  ;
 ही  सीमित  अथवा  इस  बात  को  ध्यान  म

 रात  हुए कि  इस  विषय  पर  हमार  पास  बहुत
 इस  सम्बन्ध  म  ललित  कला

 केम  जानकारी  भूमि  म  गड़ी  हुई  वनस्पति
 अकादमी  की  सेवाओं का  कहां  तक  उपयोग

 किया  जाता  है
 ?

 कौर  जीवों  क  सम्बन्ध  a  भी  विस्तार  पूर्वक

 अध्ययन  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  जायगा
 ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एस०

 श्री  के०  डो०  मालवीय  :  यह  एक  एम०  :  श्रीमान्
 ।

 विदेशी दल  है  प्रौढ़  उनका  खोज  के  सम्बन्ध  में
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 अपना ही  कार्यक्रम  है  ।
 रखा  जाता  ।  परिशिष्ट

 श्री  भक्त  दवात :  क्या  म  जान  सकता  श्रीगन्ध  संख्या  १६]

 हूं  कि  इन  जमन  विशषज्ञों  ने  हमारे  देश  के

 किन-किन  भागों  का  दौरा कर  लिया  तथा
 ललित  कला  अकादमी  से  कोई

 परामर्श नहीं  लिया  जाता  हैं  ।  इसके  सम्बन्ध
 और  किन  किन  इलाकों  में  वे  जाने  वाले  हैं  ?

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  ललित  कला

 अकादमी  तो  १९५४  में  स्थापित  हुई श्री  के०  डी०  मालवीय :  जो  ्

 उन्होंने
 बनाया  है  ग्रोवर  जिसको  गवर्नमेंट  श्राफ  जब  fe  कलाकृति-क्रय  समिति  उससे  दो

 इंडिया ने  देख  मंजूर कर  लिया  वह
 वर्ष  १९५२  मं  स्थापित

 की
 गई

 थी  ।

 श्र  फिर  कलाकृति-क्रय  समिति  के  तीन
 इस  प्रकार है  :  वे  पहले  बम्बई  राज
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 जिसमं  प्रधान  तथा  उप  प्रधान  भो  श्री  बी०  एस०  मीर  क्या  इस  समिति

 सम्मिलित ललित  कला  अकादमी
 के  में  wie  अधिक  प्रसिद्ध  कलाकारों को

 दाताओं  के  रूप  में  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध श्वदस्य हैं  ।.

 में  सरकार  का  कोई  विचार  है  ?

 श्री  एच०  एन०  विवरण  से
 डा०  एम०  एम०  दास  :  इसम  ऐसे  कई

 ज्ञात  होता  है  कि  कलाकृति-क्रय  समिति  के

 सदस्यों  में  से  केवलਂ  एक  ही  सदस्य  कलाकार
 व्यक्ति  हैं  जो  कि  इस  सम्बन्ध  में  प्रख्यात

 हैं  ।  श्री  डी०  पी०  राय  चौधरी  मद्रास  HAT
 है  कौर  शेष  पांचों  कला-प्रम्लोचा  समझे

 स्कूल  के  प्रिंसिपल  हैं  कौर  में  समझता  हूं
 कि

 जाते  हैं  ।  क्या  सरकार  एसी  स्थिति  में  यह

 उचित  नहीं  समझती  कि  इस  काम  के  लिये
 इसमे  wa  भी  प्रसिद्ध  कलाकार  होंगे  |

 कला  से  ग्रसित  घनिष्ट  सम्बन्ध  रखने  वाले  कमीशन  प्राप्त  पदाधिकारियों  का  सेवा  से

 कलाकारों को  नियुक्त  किया  जाये  ;  जब  कि
 मुक्त  किया  जाना

 हाउसਂ  क  संग्रहालय  के  तथा

 ललित  कला  अकादमी  क  मंत्री  को  भी  इस  से  *Y og,  श्री  कामत  :  नया  रक्षा  मंत्री  यह

 ज़ाहिर  रखा  गया  ate  इसी  लिये  कलाकार  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 we  अनुभव  करते  हैं  कि  इस  समिति

 पर  नौकरशाही का  प्रभाव  पड़ा  ।  क्या यह  सच  है
 कि  सरकार

 ने

 अल्प  कालीन  नियमित  शीशायुक्त

 डा०  एम०  एम०  सरकार  को  wera  कमीशन  प्राप्त  पदाधिकारियों  तथा

 नौकरशाही  के  प्रभाव  wife  के  सम्बन्ध  में

 कोई  जानकारी नहीं  है  ।  को  निकट  भविष्य  सेना  से  अलग  कर  देने

 का  निर्णय  किया  है  ;
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  इस  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जयपुर  हाउस वस्तुएं
 यदि  तो  कब  तक  ;  शौर

 बेमेल  gat  वे  कला  का  प्रतिनिधित्व नहीं  इस  के  द्वारा  कितने  पदाधिकारी

 करती  क्या  सरकार  विशेष  रूप  में  ऐसी  सेवा  से  wat  कर  दिये  जायेंगे  ?

 प्रादेशिक  समितियों की  स्थापना  करके  इस
 रक्षा  मंत्री  अभी

 संग्रहालय  को  सुधारने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 तंक  अल्प  कालीन  नियमित  कमीशन  प्राप्त

 कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  रहती  जो

 fe  उन  विशष  प्रदेशों  से  विभिन्न कालों  की
 अस्थायी  कमीशन  प्राप्त

 सुन्दरतम  कृतियां  खरीदे  are  केन्द्र  को
 पदाधिकारियों  तथा  आपात  कालीन  आयुक्त

 भेजेगी ?  पदाधिकारियों को  सेवा  से  मुक्त  करने  के

 सम्बन्ध  में  कोई  फैसला  नहीं  किया  गया  है  ।

 डा०  एस  एम.०  दास  :  सरकार यह  नियमित  तथा  भ्र नियमित  दोनों  प्रकार  क

 नहीं  समझती  कि  ये  वस्तुएँ  बेमेल  हैं  तथा  कला  पदाधिकारियों के  सम्बन्ध  में  अनीता  थें  निवासी

 का  प्रतिनिधित्व नहीं  करती  हैं  ।  के  उच्चतम  वायु  सीमा  निर्धारित

 करने  वाले  नियम  REY  में  बनाये  गये

 श्री  एन०
 बी०  चौधरी  :

 चित्र  खरीदने  के  उन  नियमों  पर  wa  पुर्निवचार  किया  जा

 लिय  चालू  oma  व्यय  में  कितनी  राक
 रहा है  ।

 निर्धारित की  गई  है  ?
 atc  यदि  विंमान  आदेशों

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इसक  सम्बन्ध  को  संबोधित  न  किया  गया  तो  लगभग  SqQo

 में  मेरे  पास  इस  समय  कोई  जानकारी नहीं  है  ।  अनियमित  पदाधिकारी  १  १९४६
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 से  निवृत  कर  दिये  जायेंगे
 ।

 जैसे  मैंने  काइमीर  समस्या  भी  हल  नहीं  हुई
 सेना

 ऊपर  कहा  मामले  पर  पुनर्विचार  किया  जा  में  अ्रसंतोष  उत्पन्न  करना  वांछनीय  समझ
 रहा है  ।  ह ै?

 थी
 कामत

 :
 यह  सच  है  कि  डा०  काटजू

 :
 जब  सम्बन्धित  तत्वों

 पर

 विचार  किया  उस  समय  इन  सभी उन  पदाधिकारियों जिन  पर  इस  निर्णय
 का  प्रभाव

 कई  ऐसे  पदाधिकारी हैं  ज़ो  बातों  पर  पुनर्विचार  किया  जायेगा
 ।
 मैं  नहीं

 कि  १०  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  तक  सेवा  जानता  कि  इस  को  पाकिस्तान  की  बात

 कर  चूके  हैं  और  फिर  एक  स्थायी  नियमित  कहां  से  at  गयी  है  ।

 कमीशन  प्राप्त  करने  के  योग्य  भी  हैं  ;  यदि
 श्री  कामत  :  मीर  समस्या  प्रभीਂ  तक तो  एसे  अधिकारियों  को  सवा में  क्यों

 नहीं  रहने  दिया  a  उन्हें  सेवा  से  हल  नहीं  हुई  है  ।

 अलग  कयों  किया  जा  रहा  है  ?
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |

 डा०  काटजू
 :

 यह  एक  बिल्कुल  पु थक  सर द्वार  इकबाल  सिंह  :
 वे  कौन  से  कारण

 मामला  क्या  हैं  जिन्होंने  भारत  सरकार  को  दो  वर्ष  उपरान्त

 आयुक्त  अस्थायी  पदाधिकारियों को  स्थायी  ही  नियमों को  ब्रदर  देने  के  लिये  बाध्य

 कमी दान  प्रदान  किया  जाये  |  यह  एक  ऐसा  कियां है  ?

 मामला  है  जिसका  निर्णय  सेना  मुख्यालय

 द्वारा  व्यक्ति  विशेष  की  योग्यता  तथा  अन्य  डा०  .... काटज : म॑ प्रदन में  प्रशन  नहीं  समझा
 |

 बातों  के  आधार  पर  किया  जायेगा  ।  शर

 फिर  नीचे  से  नये  लोगों  की  भर्ती  भी  तो  होनी
 महोदय

 :
 जेसा  सुना  नियम

 पहले  १९५१  ग्रीवा  <3 &  में  बनाये  गये  थे  ।

 चाहिये  |

 डा०  द्  नियम  बदले  नहीं  गये
 श्री  कामत  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  इन

 परन्तु  REY  में  बढ़ाई  गयी  अवधि  की  तिथि
 प्र स्थापनाओं के  जिन  पर  कि  इस

 समय  विचार  रहा  सेना के  इन
 बदली  गयी  थी  ।  नौ  वही  तक

 फ़िर  से  उत्पन्न  gat  है
 |

 सम्बन्धित  अधिकारियों  में  अत्यधिक  असन्तोष

 ह ै?  श्रष्यक्ष  महोदय
 :

 वह  यह  पूछना  चाहते

 हैं  कि  क्या  कारण  हैं  कि  इस  मामले  पर  इतनी
 डा०  काटजू  मुझे  विश्वास  है  कि

 आदेशों में  गरिवतंन  न  किये  जाने  पर  सेवा  से
 शीघ्र  फिर  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 gan  कर  दिये  जाने  वाले  ४६०  व्यक्तियों  डा०  काटजू
 :

 यह  मामला  सेना  मुख्यालय

 में  war  ही  एक  भारी  चिन्ता
 की

 लहर  द्वारा  हमें  कुछ्  समय  पूर्वे  ही  निर्देशित  किया

 दौड़  रही  होगी  ;  परन्तु  सारी  सेवा  ही  गया  दो  वर्ष  पूर्वे  नहीं
 ।

 wage  इस  सम्बन्ध  में  तो  मुझे  कोई
 सरदार  इकबाल  सिह

 :
 क्या  यह  सच

 ज्ञान  नहीं  ।

 है  कि  वे  नियम  इस  उदेश्य  से  बदले  जा  रहे

 श्री  कामत
 :  या

 इस  बात  को  दृष्टि  में  हैं  कि  उन  '४६०  पदाधिकारियों  को  सेना

 रखते हुए
 कि  पाकिस्तान  अमरीका  की  सहायता  से  निकाला जा  सके  ?

 से  अपनी  सना  तथा  युद्ध  का  सामान  बढ़ा  रहा
 काटजू :  कदापि  नहीं  ।  मामले

 क्या  सरकार  इतने  प्रतीक  पदाधिकारियों

 को  निकालना  झ्र  इस  स्थिति  जब  कि  घर  गुणों  के  झ्राधार  पर  विचार  किया  जायेगा
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 योजना  के  अधीन  छात्रबसियां  थो  थी  ०  to  भगत  :  जो

 होते  हूँ  वही  इसमें  एक्स  श्राफिशियो सदस्य
 *

 ४०६.  थ्री  औीनारायण  दास  :  कया  रहते हें  ।

 faa  मंत्री  सभा  के टेबल  पर  एक  विवरण  श्री  श्रीनारायण दास  :  श्रभी  पालियामेंटरी

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित
 सेक्रेटरी  साहब  ने  कहा  कि  ag  टेक्निकल

 बातें  दिखाई  गई  हों  कमेटी  है  |  लेकिन  जब  उसके  प्रशासकीय

 कोलम्बो योजना  के  भ्र धी ने  विदेशों
 नफस  रखे  जाते  हैं  तो  उसको  टकनिकल

 में  अघ्ययन के  लिये  भारतीयों को  aaa  मियां
 कमेटी  का  नाम  क्यों  दिया  गया  है  ।  इसका

 क्या  मतलब है  ?
 देन  के  सम्बन्ध  में  उम्मीदवारों का  चुनाव

 करने  के  लिये  कौन  से  विनियम  अथवा  श्री बी०  कार  भगत  :  में  कुछ  भ्र णु द्धि

 स्थायी  आदेश हें  ;  दूर  करना  चाहता  हूं  ।  वह  टेक्निकल

 संघ  के  मंत्रालयों  तथा  राज्य
 स्टेट्स  सेलेक्शन  कमेटी  कहलाती  है  ।

 सरकारों  से  प्रस्थापनायें प्राप्त  कर  लेन  के  बाद  श्री  श्रीनारायण  नया  इन

 उम्मीदवारों के  चुनाव  के  बारे  में  अन्तिम  पत्तियों  के  विधानों  पर  बिचार  करने  के

 निर्णय  किस  स्तर  बर  किया  जाता  है
 ?

 सम्बन्ध  में  बाहर  के  विशषज्ञों  के  इस  विषय

 के  पार्थना  पत्र  रहते  है  में  जानना  चाहता

 वित्त  मंत्री  के  सभा  सचिव  ato
 हूं  कि  बाहर  के  विशेषज्ञ  उसमें  बुलाया  जाते

 कार  सदन
 हूं  या  नहीं  श्र  नगर  नहीं  बुलाया  जाते  है

 की  मेज़  पर  विवरण  रखा  गया  है  |  दिखाये  तो  क्यों  नहीं  बताये  जाते  हैं  ।

 यरिदिष्ट  ३,  भ्रनबन्घ  संख्या  २०]

 थी  बी०  कार  भगत  :  प्रशिक्षण  की

 थ्री  भीनाराथण दास  :  विवरण सें  पिता  योजना  जिस  देना  से  जाती  उसके  सलाहकार

 है  कि  कोलम्बो  ar  के  श्रन्तेंगेत  रहते  क्योंकि  उन्हें  यह  बताना  होता  है  कि

 छात्रवृत्तियां  देने  के  प्रस्तावों  पर  विचार
 atc  किस  यनिवरसिटी में  या  कौन

 सी  जगह  वह  दे  सकते  इसलिये  उनकी
 करते  समय  उनको  नौ  स्थूल  कसौटियों  पर

 कसा  जाता  है  ।  क्या म जान सकता हू जान  सकता  हूं  सलाह  इस  बात  पर  ली  जाती  है  ।

 कि  इसमें  वित्त  मंत्रालय  कितना  oe  प्ले

 करता  है
 ?  सैना  को  छोड़  कर  भाग  जाना

 ait  बी०  शिकार भगत  :  जो

 ठद्  सरदार  हुक्म  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  र  राज्य  सरकारों  ate  केन्द्रीय

 मंत्रालयों  से  जाते  हें  केन्द्रीय  कमेटी  में  उन  पर
 ae Os  में  सेना  को  छोड़  कर

 विचार  होता  है  |  वह  टेक्निकल  कमेटी  भाग  जाने  के  कितने  मामले  हुये  ;

 इकानामिक  ७५ ७ ज  मिनिस्ट्री  के  sett  काम  क्या  इस  प्रकार  सेना  छोड़  कर

 करती है  ।  भाग  जाने  के  कारणों  की  कोई  जांच  की  गई

 थी  ?

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  यह  जो  मंत्रालय

 की  टेक्निकल  कमेटी  है  इसके  सदस्य  स्थायी

 रक्षा  उपमंत्री  ?

 से  रहते हैं  यी  जो  विभाग  कें  मंत्रिगण  )
 शर  इस  जानकारी  का प्रकट

 उपस्थित  ते  है  वहीं  रखें  नें  है  !  लोक  हित  में  नहीं  है  ।
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 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  यह  प्रकट
 सरदार  मजीठिया

 :  मेरे  पास  समुदाय
 करना भी  लोक  हित  में  नहीं  है  कि  गत  तीन  शादी  के  सम्बन्ध  में  अलग  अलग  अ्राकड़  नहीं

 वर्षों  में  सेना  छोड़  कर  भाग  जाने  वालों  की
 परन्तु  वे  सैनिकों  में  से  है

 संख्या बढ़  गई  है  ?.
 छावनियों  में  गैलियन  सिनेमा  घर

 सरदार  मजीठिया
 :
 मामलों में  कमी  हुई

 है  ।
 ¥Y22,  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 सरदार  हुक्म  सिह  :  इस  प्रकार  सेना  में  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छोड़  कर  भाग  जाने  वालों  के  मामलों  में

 क्या  दण्ड  दिये  गय  थे  ?
 छावनियों  के  गैलियन  सिनेमा

 घरों  का  प्रबन्ध  कौन  करता  ;

 सरदार  मजीठिया  :  भ्रम  राध  की  गम्भीरता
 उनका लाभ  किसको  मिलता के  9.0  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  दण्ड  दिये

 जाते  हूँ  तथा  कुछ  जैसे  कोई  व्यक्ति  क्या  यह  सच  है  कि  ache  स्टोर्स

 विभाग  उनको  थ  हाथ  में  ले  रहा  है  ;
 ट्री

 में  प्रतीक  दिन  रुक  गया  अथवा  get
 में  बीमार  हो  गया  तथा  इस  कारण  निर्धारित

 इस  योजना  को  लागू  करने  में

 समय  पर  काम  पर  न  श्री  में  माफी  दे

 दी  जाती है  ।  इस  प्रकार  के  मामलों  में  दण्ड

 कितनी  प्रगति  हुई  है  ate  सैनिक  कर्मचारियों

 को  इससे  कितना  लाभ  पहुंचने  की  संभावना

 नहीं  दिया  जाता  परन्तु  अन्य  मामलों
 है  ;

 भारतीय सेना  नियमों  में  निर्धारित  दण्ड  दिये

 जाते  है ं|
 क्या  ट  सिनेमा  के  ठेकेदारों

 सरदार  att  tag  क्या
 को  कोई  मुआवजा  दिया  जा  रहा  है  ?

 इन  सेना  छोड़  कर  भागने  वाले  व्यक्तियों  के  रक्षा  उपमंत्री  :

 द्वारा  श्रपन  साथ  ले  जाये  हथियारों  तथा  afer  सिनेमा  का

 प्रबन्ध  ठेकेदारों  द्वारा  होता  है  सिनेमाघरों के  कारण  भी  सेना  को  कुछ  हानि  हुई  थी  ?

 सरदार  मजीठिया  :  संभव  है  कुछ
 का  लाभ  उन्हीं  को  मिलता  है  ।

 तू  बहुत  कम
 ।  जी  हां  ॥

 श्री  भवत  दर्शन :  इन  भगोड़े  सैनिकों  जब  तक  केवलਂ  एक  सिनेमा  का

 को  दण्ड  देने  के  बाद  क्या  फिर  दुबारा  सेसा  काम  जलन्धर  में  संभाला  गया  है  ।  कन् टीन

 में  लेने  की  भी  व्यवस्था  या  फिर  उनको  स्टोर्स  विभाग  को  सीमाओं  द्वारा  जो  लाभ

 झपने  घर  वापिस  कर  दिया  जाता  है  ?  होगा  वह  तीनों  सर्विसेज  में  उनकी  भलाई

 कौर
 सुख

 के  लिये  बांट  दिया  जायेगा  |
 सरदार  मजीठिया  :  जेसा  कि  मेंने

 कुछ  मामलों  कम  समय  का  कारावास  हर  एक  मामले  में  अफसरों  का

 का  दण्ड  दिया  गया  तथा  अन्य  मामलों  में  एक  बोर्ड  नियत  किया  जाता  है  जो  भूत-पुर्व

 उनको  वापिस  भेज  दिया  गया  तथा  दुबारा
 किनारों  को  दिये  जाने  वाले  मुआवजे  की

 नहीं रखा  गया
 रकम  का  अन्दाज़ा  लगाता  है  ।  जलन्धर  में

 श्री  ate
 भट्ट

 :
 ये  सेना  छोड़  कर  भागने

 29,534  रुपये  का  मुआवजा  गया

 है  ।
 वाले  किन  श्रेणियों  के  हैं  ?  ये  पदाधिकारी

 है  प्रथा  केवलਂ  तथा
 ये  किस

 समुदाय
 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  :  जानना

 चाहता हुं  कि  सिनेमा  घरों  में  जो  ठेकेदार  लोग
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 काम  करते  उनके  प्राफिट  का  मार्जिन  विशेष  क्रिकेट

 क्या  रहता  है  ?  बैडमिंटन  GE  वाली  बाल  इरादी

 सरदार  मजीठिया :  जो  ठेकेदार  इन
 के  सम्बन्ध  प्रकाशित  की  हैं  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को सिनेमा ओं  को  चलाते  वह  इन  को  श्राक्शन

 में  लेते  हे  at  इस  तरह  उन  सिने माओ ओं  का  यह  जानकारी  है  कि  अल्मुनियम  के

 प्रबन्ध  भ्र  ठेका  उनको  मिलता  है  |  पोलਂ  को  जोकि  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  प्राफिट  का
 समारोहों  में  प्रयोग  में  लाये  जाते  भारत  में

 कठिनता  से  प्राप्त  होते  हूं  तथा  इसलिये  हमारे
 अपको  पता  नहीं  मैं  एक  दूसरा

 व्यायामिक ों  को  दूसरों  से  प्रतिद्वन्द्विता
 करना  चाहता हूं  कि  यह  गे  रिबन  सिनेमा

 जहां  जहां  हूं  वह  गवर्मेट  के  हैं  या  ठेकेदारों
 वाल्टਂ  के  अपन  पुराने  रिकार्ड  को

 सुधारने  कठिनाई  होती  है  ।
 के  पास  ह  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इनकी

 लीज  उनको  किस  दत्त  पर  दी  जाती है  ?
 डा०  एम०  एम०  दास  :  मेरा  विचार  है

 इस  मामले पर  समुचित  विचार  किया  जाय गा  |
 सरदार  मजीठिया  fas के  द्वारा

 सिने माश ओं  की  लीज़  दी  जाती  है  कौर  जो  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या  सरकार  को

 सबसे  ज्यादा  बिड  करते  हें  उनको  लीज़  मिलती  यह  जानकारी  है  कि  ge’  के  लिये

 है  प्रयोग  किये  जाने  वाले  लोहे  के  गोले  का

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्वीकृत  स्तर  से  चौथाई  इंच
 खेल  कूद

 भ्रमित  है  तथा  इसलिये  क्या  कम

 *¥22.  श्री  वी०  पी०  क्या  से  इसको  श्रन्तर्राश््रीय  स्तर  पर  लाने  का

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कर  रही  है  क्योंकि  इसके  लिये  किसी

 भारत  में  निमित  खल  कूद  के  सम्बन्धी  उपकरण  विचारविमर्श  की  झावइ्यकता  नहीं  है  ?

 के  अन्य  सामान  की  किस्म  में  सुधार  करने

 के  क्या  कार्यवाही  करने का  विचार
 डा०  एम०  एम०  मेरा  विचार  है

 कि  सरकार  भारतीय  मानक  संस्था  की
 है  जिस  से  वे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विशिष्टिताओं  तथा

 स्तर  के  बनने  लगें  ।  के अनुसार  कार्य  करेगी  |

 श्री  कामत  :  श्री  नायर  की  सलाह दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 एम०  :  भारत  सरकार  ने  कुछ  दिन

 पूर्व  ही  खेलਂ  के  सामान  तथा  उपकरणों की  भारत  में  विदेशी  दूतावास

 किस्म  सुधारने  के  लिये  कार्यवाही  की  है  जिससे

 वह  अपेक्षित  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  के  बनने  लगें  ।
 *४१३.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  भारतीय  सरकार  के  सन  समस्त  पदाधिकारियों  ने

 मानक  संस्था  विभिन्न  खे  ल  कूद  के  सामानों  जिनकी  परियां  इस  भारत  में  स्थित

 का  स्तर  निर्धारित  करने  ar  कार्य  सौंपा  विदेशी  दूतावासों  की  कर्मचारी  सरकार

 गया है  ?  को  अनुमति  ले  ली  है  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  हम  भारतीय  गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 इस

 मानक  संस्था  से  पत्र  व्यवहार  कर  रहे  हैं  जोकि  प्रकार  के  मामलों  में  किसी  शल्योपचारिक

 एक  wear  संस्था  तथा  जिसने  अनुमति की  अपेक्षा  नहीं  है  ;  परन्तु सन्  Rey

 खेल  कूद  के  सामान  की  कुछ  में  सरकार  द्वारा  जारी  कार्यपालिका  अनुदेशों
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 के  प्रत्येक  ए  से
 ware  थाइलेंड  तथा

 पत्नी  भ्रथवा  भारत  में  सिंगापुर  ।

 स्थित  किसी  विदेशी  दूतावास  में  नियुक्ति
 (1)  कोई  विशेष  विनिश्चय नहीं  किये

 चाहता  सम्बन्धित  मंत्रालय
 गये  थे  |

 सरकार  को  इसकी  सूचना  देनी  चाहिये
 ।

 सूचना  प्राप्त  होने  सम्बन्धित  श्री  भागवत  :  क्या  भारत

 को  विचार  करना  चाहिये
 कि

 नियुक्ति  की  सरकार  ने  दिक्षा  की  इस  पद्धति  को  प्रयोग

 स्वीकृति
 में

 कोई  आपत्ति  तो  नहीं  है  तथा  म
 लाने  को  कोई  बनाई  है

 ?

 प्राप्ति  होने  इस  ware  की  नियुक्ति

 रोकी जा  सकती  है  ।
 सरकार  को  एसी  जानकारी

 डा०  एम०  एम०  दास  :  जी  हां  ;  श्रव्य

 नहीं  है  कि  किसी  मामले  में  इन  weal  का
 दृश्य  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  के

 पास  एक  योजना है
 उल्लंघन किया  गया  हो  ।

 डा०  सत्यवादी
 :  क्या  में  जान  सकता  श्री  भागवत झा  :  भारत

 हूं  कि  इस  प्रकार  से
 जो

 देवियां  वहां  काम  की  इस  योजना  पर  कुल  कितना

 कर  रही  उनको  तादाद  क्या  है
 ?  व्यय  होगा  |

 श्री  इस  सम्बन्ध  म  डा०  एम०  एस०  दास  यह  प्रश्न एक

 सुचना  एकत्रित कर  रहो  है  ।  विद्वेष  जोकि  लखनऊ  में  हुई  से

 सम्बन्धित  है  तथा  यह  भ्रास्ट्रेलिया
 डा०  सुरेश  चन्द्र  :.  इन  पदाधिकारियों

 को  पत्नियां  किन  मंत्रालयों  में  काम  कर  रही
 भारत  की  सम्मिलित  योजना  थी  ।  मैं  नहीं

 जानता  को  मूल  प्रदान  में  से  यह  प्रदूषक

 किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है  ।

 श्री  दातार  :  इसी  मामले  की  जानकारी

 श्री  भागवत  AT  :  क्या  भारत
 प्राप्त  करने  का  हम  गया  कर  रहे  हैं  ।

 सरकार  ने  अरपन  कुछ  प्रतिनिधियों को  इस

 श्रव्य-ददय-शिक्षा  गोष्ठी  में  भेजा  था  तथा  यदि  क्या

 ¥Y OY  श्री  भागवत  झा  :  क्या
 उन्होंने  सम्बन्ध  में  भ्र पना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  किया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डा०  एम०  एम०  दास  :  भारत क्या  कोलम्बो  योजना  के  att
 ने  इसਂ  गोष्ठी में  २३  प्रतिनिधि भेजे  थे  ।  क्योंकि १  284uy F AadsH से  लखनऊ

 सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  गोष्ठी  हुई
 सभीਂ  कार्यवाहियां भारत  सरकार  को  भेज  दी

 था  गई  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करने  कीਂ  कोई  झ्रावश्यकता नहीं
 यदि  तो  इस  गोष्ठी  मं  किन

 देशों  ने  भाग  लिया  था  ;  शर  योग  सम्बन्धी  गवेषणा

 इसਂ  गोष्ठी  में  क्या  किये
 *Y OY  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 गय  ?

 दिक्षा  मंत्री  २२  १९५५  को

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एस०  गये  तारांकित संख्या  0.0 20.0  तथा  उसके

 एम०  जी  att  भ्रनुपूरकों के उत्तर के सम्बन्ध म॑ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह  बताने

 ...  की  कृपा  करेंगे  कि  ot  तक  योग  सम्बन्धी

 उत्तरी  मदेरणा  के  क्या  परिणाम  निकले  हूँ
 ?
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 fret  मंत्री  के  सभा  सचिव  प्राप्त  कर  रहे  हैं  तथा  इनमें  कितने  अनुसूचित

 एम०  एम०  गवेषणा  लगातार  जाति के  हैं  ?

 हो  रही  है  तथा  इस  समय  गव  षणा  के  परिणामों

 का  पूर्ण  विवरण  देना  कठिन  है  ।
 रक्षा  उपमंत्री  :

 ३६६,  जिनमे ंसे  २४  भ्रनुसुचित जाति  के

 श्री  कृष्णाचार्य  whit  :  योग  के  सम्बन्ध  हूँ

 में  किस  प्रकार  की  गवेषणा  होंती  है  ?
 भारतीय  नौ  सेना  का  विमान  देल

 डा०  एस०  एम०  दास :

 पूना  कैव्यल्यघाम stay  माधव  योग  ३८४.  श्री  एन०  राबिया :  कया

 मंदिर  समिति  ने  योग  सम्बन्धी  गवेषणा  के
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लिये  निम्नलिखित विषय  लिये  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  रायल  adt
 (2)  विभिन्न  मुद्राकोष  अथवा

 ने  ब्रिटिश  नौसेना  के  दो  उच्च  पदाधिकारी

 ्  द्वारा  पेट  कौर  मूत्राशय

 पर  दबाव  के  होने  वाले  परिवर्तन  का  इस
 भारतीय  नौसेना  की  विमान  हवाई

 के  विकास  के  लिये  दिये  हैं  ;

 दृष्टिकोण  से  भ्रध्ययन  कि  उनसे  पटठों  पर  कया

 प्रभाव  पड़ता  है  ।  यदि  तो  वे  किन  wat  पर

 (२)  विभिन्न प्रकार  के  प्राणायाम  तथा
 काय  करेंगे ;  कौर

 भ्राक्सीजन  को  खपाने  तथा  कार्बन-डाइग्राक्साइड  भारत  में  कितनी  अवधि

 को  निकालने  के  grat  पर  उनके  शरीर  ae  ard  करेंग े?

 व्यापार  सम्बन्धी  गुणों  की

 प्रिय  के  ठीक  प्रकार  से  कार्य  करने  की  जानकारी
 रक्षा  मंत्रो  :  से

 प्रत्येक  व्यायाम  के  लिये  भ्रपेक्षित  शक्ति  की
 (7)  रायल  नेवी  केवल  नौसेना  उड्ड्यन

 मुख्याधिकारी  ही  उच्च  पद  का

 drat,  निश्चित  प्रविधि  इन  व्यायामों  से
 RY.  वर्ष  waft के  लिये  कराया  है  ।

 रकत  में  होने  वाले  तेजाब  के  स्थान

 को  उचित  भार  का  रखने  तथा  विद्वेष  योग
 वह  उन्हीं  तो  के  अ्रधीन  कार्य  कर  रहा  है

 जो  कि  भारतीय  नौसेना  में  भ  अन्य  रायल
 के  व्यायामों  का  एक्सरे  जिससे

 नेवी  के  पदाधिकारियों पर  लागू  हैं
 विद्वेष  व्यायामों  के  द्वारा  भ्रान्त रिक  रंगों  की

 सही  स्थिति  समझी  जा  सके  ।  हिन्दुस्तान  एयर  are  लिमिटेड

 (३)  प्राणायाम
 तथा  बन्ध  तथा  उनका  ३८६.  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या

 हृदय पर  प्रभाव  |
 रक्षा  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान एयर  aye

 के  लिखित  उत्तर

 निर्माण  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहा
 भारतीय  नौसेना  का  गोदी  )  है  ;

 fatal  बम्बई

 यदि
 तो

 किन  rat  के  भ्रन्तगंत  ?

 *३८ २.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  रक्षा  मंत्री
 रक्षा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  नाविक
 जी  af

 नौसेना  का  गोदी  शिशु  स्कूलਂ

 बम्बई  में  इस  समय  कितने  शिशु  प्रशिक्षण  मामला कभी  विचाराधीन  है  ।
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 जांच  की  गई  है  ate  यदि  तो  उसके  क्या
 परिणाम  निकले  हैं  ? F380,  श्री  एन०  एम०  लिंगम कै :

 क्या  रक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fafa  तथा  अल्प-संख्यक  कार्य  मंत्री

 :
 से  निर्वाचक

 क्या  यह  सच  है  कि  वेलिंगटन  नामावली के  पुनरीक्षण  का  आ  १८  राज्यों

 छावनी  के  लिये  ली  गई  पहले  ज़मीदार
 मे  पूर्ण  हो  चुका  है  ।  एक  विवरण  सभा-पटलਂ

 से
 €€

 वर्ष  के  पट्ट  पर  ली  गई  थी  ;  शर  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  वृद्धि  या  कमी  के

 राज्य-वार  wins  दिये  गये  हैं  तथा  उक्त
 पट्टे  की  waft  के  समाप्त  हो

 वृद्धि  या  कमी  के  कारण  बताये  गये  हैं  ।
 जाने  के  इस  भूमि  की  क्या  स्थिति
 दोगी

 ?
 परिशिष्ट  ३  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 रक्षा  उपमंत्री
 खनिज  तेल

 भूमि  ada  प्रयोग  के  लिये
 ली

 गई  है  तथा
 ९६

 वर्ष  के  पट्टे  पर  नहीं  ली  गई  है  ।  FOR  सेठ  प्रबल  fag  :  कया  प्राथमिक

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  सभा

 पटलਂ  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे

 वैज्ञानिकों  का
 श्रमदान-प्रदान  जिसमें  में  खनिज  तेलों

 #383,  श्री  एस०  Sto  जोशी  :  क्या  का  पता  लगाने  के  ह  में  हुई  प्रगति  का

 ब्यौरा  दिया  गया  हो  ?
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 भारतीय  वैज्ञानिकों के  रूस  तथा  रूसी

 वैज्ञानिकों  के  भारत  भेजे  जाने  की  कोई
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०

 :

 प्रस्थापना  विचाराधीन  है  ?
 रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी

 शिक्षा  मंत्री के  सभा  सचिव  एम०  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट
 अनुबन्ध

 एम०  :  जी  नहीं  ।  संख्या  22]

 faa  क-नामावली

 त्रावणकोर-को
 चीन

 के  लिये  बेक  आयोग
 *¥oo.  श्री  कार  एन०  एस०  देव :  कया

 विधि  मंत्री  ४  PEXy  को  पूछे  गये  ¥YoY.  शी  पुन्न सप्  क्या  चित्त  मंत्री

 अतारांकित  संख्या  २११  के  उत्तर  के  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने

 QeYY  कीਂ
 कोचीन  राज्य  के  लिये  एक  बैंक  झ्रायोग  बनाया

 क्या

 नामावली  के  पुनरीक्षण  का  कार्य  पूर्ण  हो  गया  है

 यदि  तो  आयोग  के  सदस्यों

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  का  ब्यौरा  कया  हैं  ौर  उनका  चुनाव  किस

 संख्या  कितनी  कम  या  अधिक  हुई  है  ;
 झाधार  पर  हुमा  है

 ;

 पौर
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 क्या  निर्वाचकों  की  संख्या  में  उत्तर  नकारात्मक  तो  आयोग  कब  नियुक्त

 mera  कमी  या  वृद्धि  होने
 के

 कारणों  की
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 राजस्व  प्रौढ़  रक्षा  व्यय  मंत्री  लिये  प्रस्थापना पर  विचार  कर  रही  2

 ए०
 ato

 arene  fa
 ar

 आयोग  शीघ्र  ही  बना  दिया  जायेगा  ।  ज्यों  ही
 यदि  तो  इसकी

 आयोग  स्थापित  होगा  ,  सदस्यों के  नाम  तथा
 कब  तक  हो  जायगी ?

 निरापद  भारत  के  गजट  मं  घोषित  कर  दिये

 जायेंग े।  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  फे०  डो०

 पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  बोड़  मालवीय )  श्रीमान्

 श्री  भीखा  भाई  :  क्या  गृह-काय  wet  नहीं  उठता  |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्र  म॑

 एक  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  बों  के  निर्माण
 केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्रालय  बोर्ड

 के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 ४१८.  श्री  एस०  के०  रज़मी  :

 गह-कार्य  उपमंत्री  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 मामला  विचाराधीन  है  ।
 क्या  हाल  ही  में  मर

 ats  की  बुनियादी  शिक्षा  स्थायी  समिति  की
 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन

 कोई  बठक  हुई  थी

 ह १६.
 गिडवानी  क्या  वत्

 यदि  तो  समिति  की  मुख्य मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 सिफारिशें  क्या  थीं  ;  AK

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  प्रवास  वित्त  प्रशासन  से  स्वीकृत  इन  सिफारिशों  की  कार्यान्वित

 ऋणों  की  पहली  किस्त  मिल  गई  थी  उन्हें  के  लिये  यदि  कोई  उपाय  किये  गये  हों  अथवा

 बकाया  राशी  नहीं  दी  गई  है  ;  श्र  करने का  विचार  तो  वे  क्या हैं
 ?

 तो  उसके  क्या  कारण यदि  at
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 ह्  ?

 एम०  :  से  सभा  पटल  पर
 राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्री  एक  विवरण  रखा  जाता  है  afi

 गए  ato  भोर  कुछ  ३,  प्रन बन्घच  संख्या  २३]

 मामलों  में  दूसरी  किस्तों  के  बांट  जाने  में

 देरी  हुई  है  क्योंकि  उक्त  ऋणों  के  दिये  जाने  सस्कृत

 से  सम्बन्धित  ad  पूरी  नहीं  हुई  थीं
 ।

 wa

 प्रतिकर  दावों  के  सम्बन्ध  में  थीं  ।  प्राणियों  को
 *४

 १६.  डा०  राम  सुभग  fag

 हुई  कठिनाई  के  कारण  सरकार  ने  बाद  में
 शिक्षा  मंत्री  We  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इन  शर्त  में  कुछ  फेर  बदल  कर  दिया  |  भुगतान  क्या  यह  सच  है  कि  शिक्षा  मंत्रालय

 करने  के भ्रादेश  जारी  किये  जा  चरक  हैं  |  के  तत्वावधान  म॑  हाल  ही  में  हुई  संस्कृत  के

 अध्यापकों  तथा  प्राध्यापकों के  एक  सम्मेलनਂ

 वैज्ञानिक  सेवा  आयोग  में  एक  संकल्प  पास  किया  गया  है  जिसमें  यह

 FY 29 v9  श्री  डी०  Ato  :
 मांग  की  गई  है  कि  संस्कृत  भ्रध्ययनਂ  का  एक

 अखिल  भारतीय  बोर्डे  दी  घ्  ही  बनाया प्राकृतिक  संसाधन  ake  वैज्ञानिक  गवेषणा

 att
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार
 (a)

 यदि  तो  उस
 पर

 क्या  निर्णय
 एक  वैज्ञानिक  सेवा  झ्रायोग  की  र  के  किया गया  है  ?
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 शिक्षा
 मंत्री  के  सभासचिंव  एम०  सचिवालय  में  सियुर्क्तियां

 एम०
 :

 हां  सम्मेलन  नें

 एक  संकल्प पास किया  जिस  में  ऐसा  बोर्ड
 *४२२.  डो०

 सत्यवादी
 :  क्यां  गृह-कार्य

 बनाने  की  आवश्यकता  THE  की  गई  है  ।
 मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 सम्मेलन  की  कार्यवाही  (4)  PeXR,  REY  और  PEUY  में
 तयार

 हो  रही  है
 ।

 भारतीय
 टेकता  लोजी  खड़गपुर

 में  जो  प्रत्यक्ष  नियुक्तियां  की  गई  उनमें

 से  कितनी  नियुक्तियों  को  संघ  लोक  सेवा

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जिन  व्यक्तियों  की  नियुक्तियां
 क्या  भारतीय  टेक्नॉलोजी

 कि

 रद्द  कर  दी  उनमें  से  कितने  पुनः  नौकरी
 खड़गपुर  में  प्रौद्योगिक  कौर

 में
 लगा

 दिये  गये
 जीनियरिंग

 का  पाठ्यक्रम
 चालू है  ;  श्र

 गह-कायें  उपमंत्री  (att
 :

 (a)  यदि  तो  कितने  faarfaat  sic  प्रत्यक्ष  रूप  से  की  गईं

 वि  ने  इस  समय  प्रशिक्षण  पा  रहे
 कर  देता  यह  ata  जो  माननीय  acer  ने

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०  वह  स्पष्ट  नहीं  ।  केवल  उनਂ  मामलों  को

 एम०  :  श्र  सभा  पटलਂ
 छोड़

 जो
 विशेष  रूप  से  संघ  लोक  सेवा

 पर  एक  विवरण रखा  जाता  है  ।  aa  के  क्षेत्र  से  अलग  रखे  गये  TT  १

 परिशिष्ट  3,  अ्तुबन्ध  संख्या  २४]

 श्रापों  के  परामर्श  से  की  जाती  जब  तक  कि

 अ्रघिक  रहने
 की

 संभावना
 न

 हो
 ।

 फिर  भी
 ¥#YQ 2,  सरदार  हुक्म  सिंह

 :

 बहादुर  fag  :  उचित  विज्ञापन  के  बाद  संघ  लोक
 ~
 म

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  /
 लग करेंगे  कि  :

 कभी  कभीਂ  काम  चलाने  के  लिये  अस्थायी

 eat  सेवा  पदाधिकारियों

 को  नियुक्तियां  ने  के  लिये  अस्थायी
 grat  पथिक  स्थितिਂ  के  सम्बंध  में

 यह  बात  पुरी  तरह  सेਂ  स्पष्ट
 कर  दी

 जाती  है
 समय-समयਂ  पर  प्रतिवेदनਂ  देना  पड़ता  है  ;  कि  wa  तक  वे  व्यक्ति  cag  संघ

 तो
 आयोग  द्वारा  नहीं  चुने  जाते  उन्हें

 द्वारा  नाम  निर्देशित व्यक्तियों  के  art पर

 (t)  उन
 में

 से  कितने  प्रतिशत  तुरन्तਂ  ही  पदत्याग  करना  होगा
 ।

 इन  मामलों

 को  हम  इस  रूप  में  नहीं  ले  सकते  किਂ  सरकार भिकारी  ऋणग्रस्त

 रक्षा  उपमंत्री
 ने  नियुक्तियां की  site  संघ  लोक  सेवा

 ते  उन्हें  रद  कर  दिया  ate
 न

 ऐसे  लोगों  के
 श्रीमान्  ।

 लिये  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध  है
 कि

 वे  बाद  को
 प्रदान  नहीं  उठता  |

 seq  सरकारी  नौकरियों  में  इसी  प्रकार  से

 (77)
 जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 है  ।  अस्थायी
 रूप  में

 नियुक्त  न  किये
 जा

 सकें
 ।
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 कोलार में  सोन  को  खानें  पत् में
 से

 at  मामलों
 मेंਂ  एक

 किये  गये  उपकर का  हस्तान्तरण  भारत  की

 संचित  निधि  के  ज़रिये  किया  जाता  है  ।  दोष थी  एन०
 मामलों में  भी  यथाशीघ्र इसी  प्रकार  की

 के ४२ ३.८  एन०  ato  चोरी :

 कृष्णा चा यें जोशी  :
 प्रक्रिया  अपनाने का  विचार  है  ।

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक
 औद्योगिक  ऋण  तथा  विनियोजन  निगम

 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 *y2y  aft  डी०  सी ०  शर्मा  क्या

 मैसुर  राज्य  में  कोलार  की  सोते

 की  खानों  में  कार्य-नरकस्था  के  सम्बन्ध  में
 वित्त  मंत्री  ae  बताने  कीः  कृपा  करेंगे

 कि

 औद्योगिक  ऋण  तथा  विनियोजन  निगम  कोਂ

 सुचना  रकत  करने के  लिये  केन्द्रीय  सरकार
 क  कभी  तक  कितनी  पूंजी  दी  गई  है

 ?

 द्वारा  भेजे  गये  विशेषज्ञ  दल  ने  क्या  कोई

 वेदन  प्रस्तुत किया  कौर  राजस्व  रक्षा  व्यय  मंत्रो  To

 ato  :  पांच  करोड  दिये  गये
 यदि  तो  उस  प्रतिवेदन  में

 क्या  क्या  बताया  गया  है  ?
 mana  विधि  दीयों  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 प्राकृतिक  संसाधान  मंत्री  के०  डी०
 ¥YQE.  डा०  राम  सुलग  सिंह

 :  क्या

 :  श्रीमान्  दिक्षा  मंत्री  य  ह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  मैसूर  सरकार  (*)  क्या  सरकार ने  wary  विद्याथियों

 प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  रही  हैं  और  इस  को  छात्रवृत्तियों  देने  का  निश्चय  किया  है  ;

 समय  उन  बातों  को  बताना  लोक  हित  में

 नहीं  होगा  ।  यादि  तो  चालू  वितीय  ल

 में  इस  प्रकार  से  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी

 कौर
 उपकर  निधियां

 इन  छात्रवृत्तियों  में  कितने  रुपये
 *YQY,  गिडवानी  :  क्या  faa

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  faq  जायेंगे  ?

 कितनीਂ  पृथक  उपकर  निधियां  fatart  मंत्री  के  सभा  सचिव

 अरब  भी  चल  रही
 एम०  एम०  हां

 ये  उपकर  किन  वस्तुयें पर  लगाये
 शर  .  अपेक्षित  जानकारी

 का  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता

 क्या  ये  उपकर  निधियां  भारत  की
 है  |  परिदिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २६]

 संचित  निधि  में  शामिलਂ  की  जायेंगी  ?

 विदेशी  प्रविधिक  सहायता

 राजस्व  प्रौढ़  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०  *
 १२३.  श्रीमती  मायदेव  :  क्या  चित्त

 ato  :  पन्द्रह  ।
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  १९५५-५६  में  कभी  तक  विदेशों

 रखा  जाता है  |  परिशिष्ट  ३,  vara

 ait

 से  कितनी  प्राविधिक  सहायता  प्राप्त  हुई
 संख्या  २५]
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 विभिन्न  परियोजनाओं  के  लिये
 छूट  देने  के  मामले  के  बारे  में  पूर्ण  रूप  से  विचार

 इस  सहायता  का  श्रांवटन  किस  प्रकार  किया

 गया है  ?
 कर  लिया गया  ak

 यदि
 तो  उसके  कया  परिणाम

 वित्त  मंत्री  ato  डो०  देशमुख )  :  निकले  हैं  ?
 विदेशों  से  प्रविधिक  सहायता  (१)  विशेषज्ञों

 भर  प्रदर्शन  इत्यादि  के  लिये  आवश्यकता

 सहायक  उपकरणों  शर  (२)  प्रशिक्षण
 राजस्व  प्रौर

 रक्षा  व्यय .  मंत्री

 To  ato  :  ।

 सुविधाओं  के  रूप  में  प्राप्त  होती  है  ।  संयुक्त

 राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  प्रशासन  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों

 कोलम्बो  योजना  अर  भारत  अमरीकी  को  छट  देन
 के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  ग  ह-कार्य

 मंत्रालय  के  सरकारी  पन  संख्या  92/y3/ya प्राविधिक  सहयोग  कार्यक्रम  के  eta  कितने

 यहां  ara  विदेशी  विशषज्ञों  र  प्रशिक्षण  डी०  जी०  एस०  दिनांक  ay  १९४०

 के  लिये  बाहर  भेजे  गये  भारतीयों  तथा  उनके
 a  निहित  सुझावों  की  केन्द्रीय

 कार्य  क्षेत्रों  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  उत्पादन  तथा  सीमा  शुल्क  विभागों  में  विशेष

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रीगन्ध  प्रकार  के  काम  क  दृष्टि  सावधानी  पुर्वक

 संख्या  a9]  जांच  कर  ली  गई  हज़ारों  १७  श्रक्टबर, पस  १९५४

 की  शर्तों  विहित  करने  वाले  सामान्य  आदेश
 (a)  भारत  सरकार  के  निवेदन  के

 अनुसार  ही  सहायता  देने  वाले  देश  भारत  को
 जारी  किये  गये  परिशिष्ट

 विदेशी  विशेषज्ञ  शर  विदेशों  में  प्रशिक्षण  की
 अनुबन्ध  संख्या  Rs]  जिनकी  पूति  पर

 विस्थापित  सरकारी  कर्मचारी  विभागीय

 सुविधाये  देते  हैं  ।
 परीक्षा  पास  करने  से  छूट  पा  सकते  हैं  प्रौढ़

 गफाश्यों च्  के  भित्ति  चित्रों  का  परिरक्षण  उनको  परीक्षा  में  सफल  होने  के  लिये  विशेष

 अतिरिक्त अवसर  दिये  जा  सकते  हैं
 २१७.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या

 मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि  क्या  राज्यीय  समारोहों  पर  व्यय

 गुफाओं  के  fafa  चित्रों  के  परिरक्षण  तथा

 सम्बद्ध  मामलों  के  बारे  में  जानकारी  के  RE  श्री  श्रीनारायण  दास :  क्या

 प्रदान  के  लिये चीन  की  Gaga  संस्था  से

 नियमित  रूप  से  सम्पक  रखा जा  रहा  है  ?
 वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 सर्पों  करेंगे

 कि  :

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव
 विभिन्न  मंत्रालयों  ने  गत  दो  वर्षों

 में  विभिन्न  स्वागत  कौर

 एम०'एम०
 :  नहीं ,  श्रीमान  |

 उसी  प्रकार  के  wer  श्रवसरों  के  लिये  कितने

 धन  की  अनुमति  वित्त

 सीमा-दुबक  सं माह तू  कार्यालय  बम्बई
 लय  से  मांगी  भ्र  कितना  धन  मंजूर  किया

 २१८.  श्री  कामत  :  क्या  चित्त  मंत्री  गया  ;

 २८  PEXY  को  पूछे  गये  भ्र तारांकित

 yet  संख्या  १२२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 विभिन्न  मंत्रालय  किन  किन

 उत्सवों  पर  मंत्रालय  की  स्वीकृति

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 बिना  व्यय  कर  सकते  हैं  ;

 कया  सीमा-दुबक  समाहित  कार्यालय

 क्या  इस  विषय  में  कोई  स्थायी
 बम्बई  में  लगे  विस्टा  पित  सरकारी  कर्मचारियों

 के  लिये  विभागीय  परीक्षा  पाख  करने  की  श्रादेश  काडर  )  कौर
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 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  भारतीय  टेक्नॉलोजी  ):

 सभा  के  टेबल  पर  रखी  जायेगी  ?  ति
 ,  खड़

 २२०.  श्री  श्रीनारायण  क्या

 राजस्व पौर  भ्र सेनिक  व्यय  मंत्री
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एम०  सी०  सुचना  इकट्ठी

 की
 जा  रही  जो  समय  पर  सभा  की  मेल  पर

 भारतीय

 खड़गपुर  में  प्रबन्ध  कार्य  प्रणालियों  कौर
 रख  दी  जायेगी  ।

 उत्पादन  प्रबन्ध  से  सम्बन्धित  कितने  निवास

 तथा  प्रधान  मंत्री  के  भ्रघ्ययन  पाठ्यक्रम प्रभी  तक  हुये  हैं  ;
 AK

 गृह  तथा  विदेशी  अभी  तकਂ  कितने  व्यक्तियों  ने

 मंत्रालय  के  लिये  हर  एक  साल  मनोरंजन  इन  पाठ्यक्रमों का  अध्ययन  किया  है  कौर
 निधियों  की  व्यवस्था  की  जाती है  ।  faa  उन  व्यक्तियों  में  से  कितने  गैर-सरकारी

 मंत्रालय  की  विशेष  स्वीकृति  के  इन  नियोजकों  द्वारा  भेज  गये  थे  तथा  कितने

 निधियों  से  किन  कामों  के  लिये  ate  कितना  सरकार  द्वारा  ?

 धन
 व्यय  किया  जा  सकता  इसका

 इस  प्रयोजन  के  लिये  बनाय  गये  स्थायी  श्रादेशों
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 एम०  एम०  ata): में  किया  गया है  ।

 प्रभी  तक  प्रबन्ध  में  जितने  निवास  अध्ययन

 आतिथ्य  पाठ्यक्रम  पाठ  यक्रमों  के  जो  विषय  पढ़ाये

 विदेश  मंत्रालय  की  श्रातिथय  निधि  तथा  गह  गर-सरकारी  नियोजकों  सरकार

 मंत्रालय  को  मनोरंजन  निधि  के  लिय  बनाये  द्वारा  जितने  व्यक्ति  भेजे  जिन्होंने  इन

 गये  नियमों  की  प्रतियों  के  बारे  में  प  रिसिप्ट  ३,  पाठ्यक्रमों  का  भ्रध्ययनਂ  उन  सबका

 अनुबन्ध  संख्या  २६  देखिये  ।  विवरण  इस  प्रकार  है  :

 पाठयक्रमों  के  विषय  पाठयक्रमों  का  अध्ययन पाठ्यक्रमों की  संख्या

 करने  वालों  की  संख्या

 ee  Se  ee  Pe  cS  NG  PI  me  Pa

 गेर  सरकार  हारा

 नियोजकों  भेजें  गयें

 भेजे  चाय  | गये

 eee  फवरणण  SO  praia

 २७  gc

 उत्पादन  प्रबन्ध  Ro

 निर्माण  बन्ध  १६

 झ्ौद्योगगक  निरीक्षण

 eat oo  i

 कल  सख्या  rt
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 गोष्ठी
 (7)  VERY  PEYV—UY  में

 विदेशी  कम्पनियों  ने  भारत  में  बीमा  का
 २९१.

 श्रीनारायण
 दास  कितना  art  किया  ? श्री  भागवत झा  श्रीपाद

 दिक्षा  मंत्री  यह  कराने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 राजस्व  कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री

 सौ०  ae
 '
 समाज  शिक्षा  में  पुस्तकालयों  सामान्य  बीमा  परिषद  की  कार्यकारिणी

 का
 भाग  नामक  विषय  पर  जो  गोष्ठी  झरी  समिति  द्वारा  इस  मामले की  सक्रिय  जांच

 हाल  में  दिल्ली  में  हुई  थी  उसमें  किन  किन  की  जा  रही  है  ।

 झांकने  उपलब्ध  नहीं  हैं  t

 इस  गोष्ठी  में  किन  ब्रिषयों  ax

 बिचार  विमान  किया  गया  ;  समाज  दिक्षा  कार्य-कत्ताश्रों  शौर  अध्यापकों

 इस  गोष्ठी  ने  किस  प्रकार  की  की  भर्ती

 सिफ़ारिशों  की  हैं  ?
 २२३  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २४ दिक्षा  मंत्री  के
 सभा  सचिव

 एस०  एस०  :  से  हज़ार  अध्यापकों  भ्र ौर  ६००  समाज  दिक्षा

 कार्य-कर्त्ताप्नों  की  नियुक्ति  सम्बन्धी  योजना
 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 के  सिलसिले  में  चालू  वर्ष  के  दौरान  में  कितने बू  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३०]
 झघ्याप्रकों  घौर  समाज  शिक्षा  कार्ये-कर्त्ा्ों

 बिना  नियम  की  नियुक्ति  की  गई  है  ?

 सरदार  हुक्म  fag
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 श्री  बहादुर सिह

 श्री  कासलीवाल
 एम०  एम  अध्यापक

 १६,७३६,

 समाज  दिक्षा  कार्य-कराता  ५३६  ।

 श्री  भागवत शा  श्रीपाद

 श्री  श्रीनारायण दास

 RR.  श्री
 फूलन  सिह

 जम्म  कौर  काश्मीर  में  सुरंगों  का  विस्फोट

 श्री  राघा  रमण
 चौधरी  मुहम्मद  काफी  :

 २२४.
 ु

 श्री  एस०  के०  रजमी  :  श्री  रघुनाथ सिंह  :

 को  इब्राहीम  :

 श्री  नम्बियार  :
 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 श्री  अनिरुद्ध सिह  :
 १  PEXR  से  कभी

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  तक  जम्मू  कौर  काश्मीर  में  सीमा  रेखा  के

 करेंगे
 निकट  सुरंगों  के  विस्फोट  के  परिणामस्वरूप

 क्या  ga:  बीमा  निगम  स्थापित  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  कितने  पशु

 करने  के  प्रस्ताव  पर  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  नष्ट  हुये  ;

 हो  गया है  ;  उन  स्थानों  का  नाम  क्या  है

 vat  भारत  बीमा  कम्पनियां  जिनमें  मनुष्य  तथा  oy  सुरंगों  के  विस्फोटों  के

 इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हो  गई  हैं  ;  शिकार  हुये  ;



 है  ३६७  लिखित  २  १९५५  लिखित  उत्तर  है  द्

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम ० क्या  मृत  व्यक्तियों के  परिवारों

 के  लोगों  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  ;  प्रेम  ee Q—PEY

 यदि  तो  कुल  कितनी  रकम
 को  जैसी  स्थिति  थी  gear

 दी  गई  व  प्रति  व्यक्ति  कितनी  रकम  दी  गई  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट

 अनाथ  संख्या  ३१] प्रौढ़

 उन  मामलों  की  संख्या  कितनी  जानकारी उपलब्ध  नहीं  ।

 है  जनम  कभी  तक  कोई  प्रतिकर  नहीं  दिया

 गया  ?  पदाधिकारियों  को  फोन  यात्रा

 रक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागी  )  RRz  श्री  डी०  Ato  sat  :  क्या  वित

 २६  भ्रामक तथा  २४  पशु  I  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  जानकारी दना  जनहित  में  जिन  सरकारी  पदाधिकारियों  मे

 नहीं  १९५४  में  चीन  का  अमर  किया  है

 (7)  स  हमें  प्रतिकर के  कोई  सख्या  तथा  पद  क्या  ह  ;

 दाव
 प्राप्त  नहीं  हुए  हे

 |  का  उदेश्य  कया  है  ;

 विदेशों  में  भारतीय  विद्यार्थी  कौर

 २२४५.  श्री  एस०  एल०  क्या  उन  पर  कुलਂ  कितना  खर्चें  किया

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गया  ?

 १९५४-५५  व  PEXY—NG  में
 राजस्व  सैनिक  व्यय  मंत्री

 निम्नलिखित देशों  में  अध्ययन  करने  वाले

 भारतीय  विद्यार्थियों की  क्या  संख्या  थी

 एम०  ato  से  एक

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  उपलब्ध

 (१)  ग्रेट  ब्रिटेन  होते  ही  सभा-पटल  पर  रखी  जायेनी  ।

 (२)  सयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका

 (३)  सोवियत  रूस  सामाजिक  कल्याण  संस्थायें

 (४)  wer  यूरोपीय  देश
 RR.  शो  डी०  सी०

 (५)  जनवादी

 (६)  wee  एशियाई देश
 set  सिखा  भतरी  mg  ward  गो  aT  परे

 fir
 (७)  कनाडा

 (८)  आस्ट्रेलिया  केन्द्रीय  सामाजिक  कल्याण

 (€)  शर  बोर्डे  द्वारा  १९५५-४६  में  तक  पंजाब

 (१०)  संसार के  wey  देश  राज्य  की  विभिन्न  संस्थानों  को  वी  गई  वित्तीय

 इन  विद्यार्थियों में  से  कितनों  को
 ता  की  कुल  कितनी  है

 भारत  सरकार  से  विदेशी  छात्रवृत्तियां मिलती  उन  संस्थाओं की  संख्या  तथा

 att  उन्के  नाम  जिनको  यह  सहायता  गई

 इन  में  से  कितने  विद्यार्थी  उच्च

 (१)  विज्ञान  (२)  प्रौद्योगिकी  (2)  सहायता  के  लिये  प्रार्थना  करने

 शस्त्र  तथा  कृषि  विज्ञान  का  धभ्रष्ययत  बाली  संस्थानों  की  संख्या  तथा  श्रावित

 कर  रहे है  ?  किये  गये  प्रार्थना पत्रों  की  संख्या  क्या  है  ?



 हो  लिखित  २  geyy  लिखित  उत्तर  रे  ७०

 शिक्षा  मंत्रो
 के

 सभा  सचिव  एम०
 कराई  पी०  जिन  में  से

 एम०  १९५४५  तंक
 ६६,५००  रुपय  ।

 ७  सेवा-निवृत्त हो  चुके  हैं  ग्रोवर  ३  मर  चुकेहैं

 कोई  भी  भाई  wo
 आवश्यक  जानकारी  का  विवरण  भाई  पी०  एस०  शअ्रधिकारी  पंजाब  से  स्थायी

 सभा-पटलਂ
 पर  रखा  जाता है  दिखाये  तौर  से  किसी  ser  राज्य  या  केन्द्रीय  सरकार

 परिशिष्ट  ३,  श्रीगन्ध  संख्या  द्र  म  स्थानान्तरित नहीं  किया  गया

 ३६  ने  प्रार्थना-पत्न  दिये  जिन

 ५  अस्वीकृत हुए  |
 विदेशी  विशेषज्ञ

 ३०.  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या  वित्त

 अन्दमान  कौर  निकोबार  द्वीप  में  सकल  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 २२८.  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  क्या  शिक्षा  विभिन्न  प्रविधिक  सहायता

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  के  अ्रन्तगंत  ae  में  कितने  विशेषज्ञ

 भारत  ATT
 अन्दमान  ate  निकोबार

 समूह  स्कूलों  की  संख्या  क्या  है  ;  कौर  उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  जिन  से

 उन  स्थानों के  नाम  क्या  हैं
 q  विशेषज्ञ राए

 जहां वे  स्थित हैं
 ?  किन  किन  विषयों  पर  उन  से

 सलाह ली  गई  ;  शर
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम ०

 एम०  दास
 )

 तथा  एक  विवरण  उन्हों  ने  किस  प्रकार  की

 सभा-पटलਂ
 पर

 जाता  ।  fer  कीं  ?

 परिशिष्ट  3,  रन  बन्ध  संख्या  ३३]
 वित्त  मंत्री  ato  डो०

 श्राप ०  ए०  एस०  प्रशासनिक
 से  एक  विवरण  सपा-पटल  पर

 तथा  श्राप ०  पी  ०  एस०  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध

 संख्या  ३४]. पुलिस  सेवा  )  अधिकारी

 २२९.  ait  डी०  सी ०  वर्मा  कया  प्राविधिक  सहायता  योजनाओं  के

 wears  प्राप्त  विशषज्ञों  को कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 ~  सलाहकारी  हैसियत  में  रखा  जाता  है  तथा
 पजाब  राज्य  में  १५  अगस्त

 वे  अपनी  सिफारिशों  '  के  नियमित  प्रतिवेदन

 rev  से  कभी  नियुक्त  किये  गये  ट्राइ

 ए०  एस०  तथा  बाइ  पी०  एप०  अधिकारियों
 प्रस्तुत  नहीं  करते  ।

 की  संख्या क्या  है  ;  यवक  शिविर

 उसी  समय  में  पंजाब  से  wey  राज्यों  २३१.  श्री  एस०  एस०  गरुपादस्वामी

 केन्द्रीय  सरकार  में  स्थानान्तर  प्राण
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 ए०  एस०  तथा  श्राप
 पी०  एस०  अधिकारियों

 क

 की  संख्या क्या  है  ?
 AT  PEN V-NY  व  REYY-¥E

 गुह-कार्य  उपमंत्री  (  में  विभिन्न  राज्यों  द्वारा

 भाई  ए०

 re

 जिन  में
 से  wate

 म कवक  शिविरों  की  पंलग-ग्रहण संख्या

 y  सेवा-निवृत्त  हो
 चुके  हैं

 क्या है



 २७  geuy  लिखित  उत्तर  FRR

 इन  युवक  शिविरों  के  लिये  भत्तों  के  प्रयोजनों  के  लिये  दिल्ली  को  v

 केन्द्रीय सरकार  द्वारा  कुल  कितना  अनुदान  वर्ग  का  नगर  घोषित  करने  के  प्रस्ताव

 दिया  जाता  है  ;  पर  विचार  किया  है  ;

 क्या  सरकार  को  इन  शिविरों  के
 यदि

 तो  क्या  fare  किया

 कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  गया ?

 gar है  ;  कौर
 राजस्व  कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री

 यदि  तो  उस  पर  सरकार
 की

 एम०  सी  जी  नहीं
 क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 एम०  एम०  PEXY-KY  में
 लोक  प्रवासन  परियोजना

 ४४७  अप्रैल  १९५५ से  ३१

 १५५  तक  wey  दीवार  ॥  २३४.  डा०  राम  सुलग  क्या

 चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५४-५५  में  २२,१८,४६८

 रुपये  |  ३१-१०-५५  TH  CV EG AIS  क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  सरकार

 को  कोलम्बिया  विश्वविद्यालय  द्वारा  किये रुपय े।

 गये  सूत्रपात के  श्रन्तगंत  eto  ato  एम०

 कुल  मामलों में  ।  अधिकारियों  से  लोक प्रशासन  परियोजना  में

 अधिकांश मामलों  में  शिविर  शिक्षा  सुविधायें  प्रदान  करनें  का  प्रस्ताव

 सफलतापूर्वक चले  हैँ  ।  चूंकि  शिविरों  की  प्राप्त  हुमा  है  ;

 सफलता  के  लिये  नेतृत्व  तथा  उचित  संगठन
 यदि  तो  प्रत्येक  प्रशिक्षण

 भ्रावव्यक है  संगठकों के  प्रशिक्षण  शिविर
 पर  ज़ोर  जा  रहा  है  ताकि  अच्छे

 पाठ्यक्रम की  अवधि  क्या  होगी

 नेतृत्व  द्वारा  शिविरों  की  कार्यक्षमता  में  उन्नति  प्रत्येक  समूह  में  कितने  भारतीय

 विद्याथियों को  प्रशिक्षण  मिल  सकेगा  ;

 कौर
 प्राविधिक  सहयोग  सहायता  करार

 २३२. श्री श्रार० श्री  श्रार०  एन०  fag:
 विद्यार्थियों  के  चुनाव  के  लिये

 कया  योग्यताएं  निर्धारित  की  गई  हैं  ?
 वित्त  मंत्री  प्रविधिक  सहयोग  सहायता  करार

 के  १९५५-५६  में  (३०  सितम्बर

 तक )  अमेरिका  भेजे  गये  भारतीय  विद्यार्थियों
 faa  मंत्री  सी०  डी०

 देशमुख  )  ड

 की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?
 से  जी  वह  प्रस्ताव  १४५

 १९४५६  को  प्रारम्भ  होने  वाले  एक

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  प्रशिक्षण-क्रम  के
 लिये  है  कौर  वह

 Ee)  क्रम  लगभग  २६  सप्ताह  चलेगा  ।  तीन

 भत्ते  के  प्रयोजन  के  लिये  दिल्ली का  वर्गीकरण
 निर्देशन  भेजने  का  प्रस्ताव  चूंकि  यह

 समझा  जाता  है  कि  इस  क्रम  के  लियें  ३  स्थान

 डेरे  श्री  गिडवानी  :  क्या  faa  मंत्री  खुले हैं  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भ्रम्यथियों  का  विद्या  काल  प्रथम

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  श्रेणी  का  होना  चाहिए  तथा  उन्हें  अध्ययन  के

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  देय
 क्षेत्र  में  वास्तव  में  लगा  होना  चाहिए  ।

 417
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 उन्हें  ४०  वर्ष  की  अवस्था  से  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  १९३८ के  उत्तर

 अधिक  नहीं  होना  चाहिये  तथा  उन  को  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अथवा  केन्द्रीय  अथवा  राज्य  १९५५-५६  में  माध्यमिक  स्कूलों  को

 सरकारों  द्वारा  भेजा  जाना  चाहिये  ।  ae-  प्रयोजनीय  स्कूलो  में  परिवर्तित  करने

 थियों  लौटने  के  पचास  सूत्रपात  करने  कुल  कितनी  धनराशि  बचे  की
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 Y— RAT AT  के  अतिरिक्त

 द  मति बम  यअ  1  9  00810

 ६३७७  q20G

 स्थगन  श्र

 ताक-सभा

 श्रगरताला  के  राताचेरा  ग्राम  की  स्थिति
 २  १९५५

 Cea  ed  अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  21: 8  WALATAT

 )  में  स्थित  राताचेरा  कथित  पुलिस

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ज्यादतियों  के  सम्बन्ध  में  श्री  दशरथ  देव

 श्र  श्री  बीरेन  दत्त  द्वारा  रखे  गये  स्थगन
 महोदय  पीठासीन

 प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी  ।  माननीय  उपमंत्री

 wa
 विवरण  देंगे

 |
 प्रश्नोत्तर

 (afiaa  भाग  2)
 गह-कार्य  उपमंत्री

 त्रिपुरा  से  प्राप्त  समाचारों  से  यह  दिखाई

 पड़ता  है  कि  ये  आरोप  बिल्कुल  गलत हैं १२  मध्याह्न

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 कि  २१  नवम्बर  को  रतछेरा  में  पुलिस ने

 मकान  महिलाओं  पर  अत्याचार

 अत्यावश्यक  अधिनियम  के  अंतर्गत  अधिसूचना  किया  श्र  लोगों  को  मारा  पीटा  जिस  से

 छः गांवों में  ane  फैला  हुआ  है  ।  निम्न
 खाद्य  और  कमी  उपमंत्री  एम०

 बी  :  में  ्रत्यावइ्यक
 तथ्य  मालूम  किये  गये  हैं

 :

 QEVY  की  धारा  ३,  उपधारा  (<)  के

 अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  करो  २२  PENX  को  एमरापासा

 '२२४७  दिनांक  १२  eee  की  गांव  के  ध्यान  सिह  नामक  व्यक्ति  को

 क्रोध  पुलिस  चौकी  की  पुलिस  ने  बिना  लाइसेंस up  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  जिस

 के  द्वारा  खाद्य  और  कृषि  मंत्रालय  alta
 बन्दूक  रखने  के  अ्रपराध  में  गिरफ्तार  किया  ।

 संख्या  एस०  कार  को  २७४०  दिनांक  जब  पुलिस  दल  गिरफ्तार  व्यक्ति  के  साथ

 पुलिस  चौकी  वापस  रहा  तब  लगभग अगस्त  १९४५४  कर  दी  गई  है  ।

 में  रखी  गई  ।  दिया  संख्या
 ३००  व्यक्तियों  की  एक  भीड़  ने  पुलिस  पर

 एस-४०६/५४]-
 gray  किया  ait  ध्यान  fag  को

 दस्ती  पुलिस  से  छीन  लिया  कौर  पुलिस
 दल  का

 पीछा  किया  ।  कुछ  स्थानीय  ग्रामीणों "  नें
 416  LSD.



 द्३७९  स्थगन  प्रस्ताव  दिसम्बर  PEUY  स्थगन  प्रस्ताव  ६३८०७

 पुलिस  सुर्पारेंडेंट  ने  दो  पुलिस

 कारियों  को  aaa  कर  दिया  है  ।  जब पुलिस  को  पनाह  दी  ।  उस  क्षेत्र  में  जहां  उपद्रव

 कारी  छिप  गये  थे  शांति  स्थापित  करने  मामला ऐसा  तब  हम  उपमंत्री के  ऐसे

 के  लिये  कौर  पुलिस  को  सहायता  देने  वाले  विवरणों  से  किस  तरह  संतुष्ट  रह  सकते

 ग्रामीणों को  संरक्षण  देने  के  लिये  एक  अस्थायी  ह

 पुलिस  शिविर  एमरापासा  गांव  में  खोला

 गया  है  ।  wat  तक  केवल  दो  अभियुक्त  अध्यक्ष  महोदय  :  दो  भिन्न  कहानियाँ

 गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।  समाचार  मिला  मालम  पड़ती  हें  भ्र ौर  मेरे  विचार  से  '  मुझ

 गह-काय  उपमंत्री  द्वारा  दिया  गया  विवरण
 है  कि  पुलिस  पर  हमला  करने  के  लिये
 दायी  समाज-विरोधी  व्यक्तियों  ने  पुलिस  स्वीकार  करना  होगा  ।  किन्तु  मालम  होता

 पर  प्रत्याचार  के आरोप  लादन  के  है  कि  तथ्यों  का  पता  लगान  कौर  उन  का

 से  कुछ  पुरानी  झोंपड़ियों  को  भाग  लगा  दी  अ्रनसंघान  करन  के  लिय  wal  बहुत  गुंजायश

 थी
 ।

 राज्य  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  है  ।  में  माननीय  गह-मंत्री  से  प्रार्थना

 य
 सभी  श्नारोप  बिलकुल  गलत  हैं  कि  पुलिस  करूंगा  कि  वे  wail  कथित  art  के  बा

 न  ग्रामीणों  के  मकान  उन  की  स्त्रियों  मैंगलोर  जांच  करें  प्रो  एक  विवरण  प्रस्तुत

 पर  प्रत्या चार  किया  रुपया  चावल  करें  ्र  तब  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर

 पटसन  शादी  लट  लिया  wie  झ्रातंक  की  निणय  दंगा  |

 स्थिति  पैदा  की  ।

 श्री  दशरथ  देव  पूर्वे  )  पुलिस

 एमरापासा  दमदम  चारा  गांवों  में  गई

 रक्षा  संगठन  मंत्री

 तक
 सभा  में  यह  प्रथा  रही  है  कि  सरकारी

 उस  ने  वहां  तीन  महिलाओं  पर  बलात्कार  यंत्र  प्रणाली  के  विरुद्ध  आरोप  किसी  प्रचार

 किया  ।
 जब  अन्य  महिलायें  उन  मीनारों  ara  किसी  wea  आधारों  पर  आधारित

 की  सहायता  के  लिये  घटनास्थल पर  ae
 होते  थे

 ।
 आशा  है  कि  माननीय  सदस्य  के

 तो  पुलिस  ने  चार  गोलियां  चलाईं  उन  पास  ऐसा  कोई  प्रलेख  जिस  के  झ्राधार

 मकानों  में  प्राग  लगा  दी  |  इन
 पर  वे  सभा  में  ये  ara  लगा  सकते  हैं

 कुकृत्यों  को  छिपाने  के  लिये  पुलिस  ने  बिना  अन्यथा  यह  स्थगन  प्रस्ताव  ग्राह्म  नहीं  हो

 लाइसस  बन्दूक  की  झूठी  कहानी  गढ़ी  है  ।  सकता  |

 सबरूम
 के  बोरा ताली की  चार  महिलाओं

 ने
 स्थानीय  अधिकारियों  के  पास  एक  शिकायत

 दर्ज  की  है
 ।

 ज्ञात  gar  है  कि  पुलिस  के

 अध्यक्ष  महोदय  :
 सामान्य  नियम  यह

 दो  आदमियों  को  दंड  दिया  गया  है  ।  मैं  यह
 है

 कि
 जहां  तक  तथ्यों  का  seq  सरकारी

 विवरण  स्वीकार  करना  होता  है  ।  किन्तु
 कहना  चाहता  हूं  कि  राताचेरा

 ~
 इस  मामले  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  बताये .  गंगामानकपाड़ा  में

 प्रतीक  की  स्थिति  चल  रही  है
 ।

 यह  बहुत
 गये  तथ्य  माननीय  मंत्री  द्वारा  बताये  गये

 महत्वपूर्ण  विषय  है  भ्र ौर  माननीय  श्रेय
 तथ्यों  से  बिलकुल  भिन्न  हैं  ।  यह  आवश्यक

 नहीं
 कि

 वह  जानकारी  प्रलेखीय/हो ।
 महोदय  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  प्रस्ताव

 नीय  सदस्य  के  पास  किबवसनीय  व्यवसायों के  लिए  शभ्रनमति  दें  |

 के  विवरण  हो  सकते  हैं  ।  समाचारपत्रों की
 at  बीरेन  दत्त

 सूचनाएं  सच्ची  हो  सकती  हैं  अथवा  नहीं  भी
 पुलिस  ने  स्त्रियों  पर  बलात्कार  किया  है

 हो  सकती  हैं
 ।

 में  उन  पर  विश्वास  नहीं
 क  न् aa

 और
 wr  महिलाओं के  श्रम्यावेदन पर  रहा  हू  |

 किन्तु  माननीय  सदस्य  जब  व्यक्तियों



 ध्३८१  रेलवे  सामान  २  दिसम्बर  PeYY  भाग  ग
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 नि  यक  संशोधन  fat  यक

 कौर  गांवों  के  न.म  बताते  हुए  विशिष्ट  प्रवर  समिति  ने  ३१  १९५५  को  अपना

 घटनाओं  का  उल्लेख  कर  रहे  तब  प्रतीक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।  इस  सभा  की  प्रवर

 जानते  ऐसा  मेरा  मत  है  ।  गर्त  मेरे  विचार  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विधेयक

 से  यह  बहुत  गंभीर  मामला  है  कौर  इस  कल  सभा  द्वारा  पारित  किया  गया  ।

 की  कौर  शरीक  जांच  की

 आवश्यकता है
 ।  इस  लिये  केवल  गृह-कार्य  मंत्री  प्रवर  समिति  ने  खंड  १,  २  कौर  ३

 के  विचरण के  आधार  पर  इस  प्रस्ताव को
 तथा  अधिनियमन  सुत्र  में  परिवर्तन

 किये  जिन

 अस्वीकार  करना  गलत  होगा  |  इस  विषय  में  से  सभा  कल  सहमत  हो  गई  थी  ।

 यही  मेरी  धारणा है  ।

 विधेयक  में  कल  इस  सभा  द्वारा  किये

 थ्री  करामत  क्या  मैं

 गये  संशोधनों  पर  सहमति  के  लिये

 इस  सभा  ara  संशोधित  रूप  ब

 are  से  प्राथना  कर  सकता  हूं
 कि

 श्राप

 नीय  मंत्री  को  निदेश  दें  कि  वे  एक  सप्ताह

 के  wat  शारिवा  किसी  भी  हालत  में  इसी
 एक  पेश  राज्य  सभा  को  भेजा  जा  रहा  है  |

 सत्र  के  दौरान  में  शराबे  विवरण  दें  ?  इस  में

 बहुत  अघिक  विलम्ब  नहीं  लगना  चाहिये  |

 तारांकित  प्रदान  के  उत्तर  में  शुद्धि
 अध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव का  उतरे

 ठीक

 ठीक  तथ्य  जानना  है
 ।

 यद्यपि  में  चाहता  हूं  रक्षा  उपमंत्री

 कि  विवरण  यथासंभव  शीघ्र  प्रस्तुत  किया  तारांकित  wet  ११३७ के  सम्बन्ध  जिस

 फिर  भी  चह  पूर्ण  भ्र  यथासंभव  ठीक  का  उत्तर  लोक-सभा  में  २५  Phu

 होना  चाहिये  ।  इस  प्रस्ताव को  रखने  वाले
 को  दिया  गया  श्री  ब्यामनन्दन  सहाय

 दो  माननीय  सदस्यों  से  में  प्रार्थना  करूंगा
 ने  एक  अनुपूरक  पूछा  था

 कि
 सुरंगें  साफ

 कि  इस  सम्बन्ध  में  जांच  के  लिये  वे  माननीय  करने  वाले  नये  थे  या  पुराने  जिस  के

 मंत्री  को  प्रश्न  पास  के  तथ्य  बता  कर  उन  की  उत्तर  में  मैं  ने  बताया  था  कि  वे  बहुत  पुराने

 सहायता  करें  ।
 नहीं  हैं  प्रौर  वे  बिल्कुल  नये  भी  नहीं  हैं

 ।

 लिया  es  मुझे  खेद  है  कि  मेरा  उत्तर  ठीक  नहीं  है  कौर

 मैं  झपने  उत्तर  की  शुद्धि  के  लिये  ae  उस  के

 स्थान  पर  निम्न  उत्तर  रखने  के  लिये  भ्रूण
 रेलवे  सामान

 चाहता  हूं  ।

 विधेयक

 1.0  बिलकुल  नये  हैं  ।”

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  को  निम्न
 ee

 सुचना  देनी  है
 :

 रेलवे  सामान
 भाग  ay  राज्य  )

 Rau,  २१  १६५४  को  राज्य  सभा

 संशोधन  विधेयक
 द्वारा  पारित  किया  गया  था  शौर

 १

 auy  को  इस  सभा  में  भेजा  गया  था
 ॥

 उपमंत्री  (aft
 इस  सभा  ने  १२  Peuy  को  वेह

 मैं  मनीपुर  राज्य  में  कतिपय  भ्र धि नियम
 विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  आर
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 भाग  राज्य  विधान  मण्डल

 संशोधन  विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि

 लागू  करन  के  उद्देश्य  से  भाग
 ग

 राज्य

 न  में
 श्रनहता  निवारण  (  तथा  भाग

 ग  राज्य  विधानमंडल ) आगे  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 स्थापित करता  हूं  ।
 Pe4XR  मं  शरर  चरागे  करने  वाले

 विधायक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  4.0

 दिल्ली  निर्माण  कार्यों  का
 प्रताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 विधेयक

 श्री  faze नवना  मैं  विधेयक को
 स्वास्थ्य  मंत्री  स्थापित  करता tz  t

 कौर  )  म॑  प्रस्ताव  करती हूं
 कि  दिल्ली

 ee  teen  See
 भवन  निर्माण  कार्यों  पर  नियंत्रण  की  =

 करन  वाले  विधायक  को  पुरःस्थापित करने  की
 पटल  पर  रखा  गया  पत्र श्रीमती दी  जाये

 दिल्ली  (  भवन  निर्माण  कार्यो पर  नियंत्रण )  अध्यादेदा
 meat  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 जानो  करन  के  लिये  कारण  बताने  वाला  विवरण

 दिल्ली  में  भवन  कार्यो
 स्वास्थ्य  मंत्री  राजकुमारी  प्रीत

 पर  नियंत्रण  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की
 कौर )

 में  दिल्ली  निर्माण  कार्यों

 पर  १९४५५  (2&uy अनुमति  दी  जाये  |

 का  ५)  जारी
 कर

 तुरन्त  विधान  बनाने  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  का  ।  कारण  बताने  व्याख्यात्मक  विवरण

 की
 एक  प्रति  पटल  पर  रखती  हूं  जैसा कि

 राज कमा रो  अमृतकौर  में  विधेयक
 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य संचालन

 ~
 सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  ८९(१)  में

 को  पुरःस्थापित करती
 अपेक्षित है  ।

 परिशिष्ट
 ३,  भ्रन बन्ध

 te  oe  ee  साया  ३४]

 ey

 अनेकता  निवारण  तथा

 भाग  *गਂ  राज्य  नागरिकता  सीधे

 संशोधन  विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय  :  संयुक्त  समिति  द्वारा

 विधि  तथा  श्राप-संख्यक  कार्य  मंत्री  प्रतिवेदित  रूप  में  एक  विधेयक  भारतीय

 )  में  प्रस्ताव  करता  हं  कि  श्रेष्ठता  नागरिकता  के  भजन  तथा  समाप्ति  की

 व्यवस्था करन  के  लिये  जिस के  लिये निवारण  तथा  भाग  राज्य

 )  PER  में  ate  आगे  १४  घंट  रखे  गये  हैं  ।  माननीय  उपमंत्री

 संशोधन  करने  वाले  विधायक  को  पुरःस्थापित  इस  के  लिय  प्रस्ताव  रखेंगे  |  इस  के  लिये

 करने  की  श्रीमती दी  जाये  समय  विभाजन इस  प्रकार  होगा  :  नौ  घंटे
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 विचारार्थ  प्रस्ताव  के  पांच  घंटें  खंडवार  से  वंचित  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  खंड

 विचार  के  लिये  कौर  एक  तृतीय  विधेयक  में  था  ।  उस  पर  यह  आपत्ति  उठाई
 वाचन के  लिये  गई  थी  कि  वे  विस्थापित  व्यक्ति

 गृह-कार्य  उपमंत्री  मं
 cy

 विभाजन  के  पूर्वे  भी  भारतीय  थे  श्र  wa

 भी  भारतीय  उन्हें उन  व्यक्तियों
 प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 के  बराबर  नहीं  समझा  जाना  चाहिये  जो

 भारतीय  नागरिकता  के  aa
 अन्य  देशों  से  भारत  जाते  हैं  झ्र  नागरिकता

 तथा  समाप्ति  की  व्यवस्था  करने  वाले
 के  अधिकारों  के  लिये  अथवा  देशीयकरण

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  के  लिये  आवेदन  करते  हैं  ।  संयुक्त  समिति
 प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाये  1.0

 ने  इन  दो  वर्गों को  खंड  १०  के  क्षेत्र से  बाहर

 जब  यह  विधेयक  संयुक्त  समिति  को  निकालने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  ऐसे

 भेजे  जाने  के  लिये  सभा  के  समक्ष  तब
 लोग  जो  संविधान  के  अनुच्छेद  (२)

 के  अधीन  अथवा  वर्तमान  विधेयक  के  खंड
 aah  विषय  उठाये  गये  कई  सुझाव  रखें

 गये  थे  at  कई  शिकायतें  भी  की  गई  थीं  ५(१)  के  अधीन  पंजीकरण  द्वारा

 कि  कतिपय  पतलूनों  में  यह  विधेयक  भारतीय  नागरिक  बन  गये  अधिकार

 जनक  नहीं  है  ।  छीन  लेने  सम्बन्धी  खंड  के  ह. प्रन्तगत  नहीं

 कौर  खंड  १०  में  उल्लिखित  किसी  प्रक्रिया

 महोदय
 द्वारा  उन  के  नागरिकता  के  अधिकार  छीन

 माननीय  गृह-मंत्री  ने  वचन  दिया  था  लिये  जाने  का  कोई  खतरा  या  ऐसा  कोई

 कि  संयुक्त  समिति  सारे  सुझावों  पर  पूरी
 प्रद

 नहीं  है
 ।

 यह  बहुत  संतोषजनक  है  भ्र ौर

 तरह  से  विचार  करेगी  ak  जो  कुछ
 खंड  %0( 2)  का  उचित  रूप  से  संशोधन

 संयुक्त  समिति  निर्णय  करेगी  वहीं  सरकार  किया  गया  है  जिस  से  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  मान्य  होगा  |  के  ये  दो  ay  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर

 कर  दिये  गये  हैं
 ।

 we  वे  भी  उन  नागरिकों
 मुझे  प्रसन्नता  है

 कि
 संयुक्त  समिति  ने

 संपूर्ण  प्रश्न  पर  विचार  किया  है  ak  उस
 के  समान हैं  के  नागरिकता के  अधिकार

 ~
 छीने  नहीं  जा  सकते  ।

 ने  wap  सुझाव  तथा  शिकायतें  स्वीकार

 कर  ली  हैं
 ।  संयुक्त  समिति ने  विधेयक  में

 मेरे  मित्र  श्री  मन्थनी  द्वारा  एक  दूसरी

 वर्तमान  रूप  में  यह  विधेयक  अधिनियम  बन
 atta  भी  उठाई  गई  थी  ।  उन  का  यह

 कहना  था  कि  युद्ध  काल  में  एक  बहुत  बड़ी
 सकता है  ।  संख्या  में  भ्रांति-भारतीय  ब्रिटेन  के  नागरिक

 नागरिकता  विधेयक  में  संयुक्त  समिति  हो  गये  थे  ate  यदि  वर्तमान  विधेयक  के

 द्वारा
 किये  गये  सुधारों  में  से  कुछ  महत्वपूर्ण  नागरिकता  के  उन  के  अधिकार छीन

 सुधारों का  उल्लेख  मैं  यहां  संक्षेप में  करूंगा  ।  लिये  जाने  को  तो  इस  से  उन  लोगों

 जानते  होंगे  कि  संविधान  wit  इस  को
 बड़ी  कठिनाई  होगी  ।  संयुक्त  समिति  ने

 विधेयक  के  उपबन्धों  के  ada  पाकिस्तान  इस  arta  पर  भी  विचार  किया  था

 से  भारत  जाये  झाप्रवासी : यहां यहां  पद  को  wa  उन्हों  ने  एक  उपबन्ध  बनाया  है  कि  केवल

 नागरिक  के  रूप  में  पंजीकृत  करा  सकते  हैं  ।  वे  लोग  ही  अपवाद  रूप  जिन्हों  ने

 उन  व्यक्तियों  जिन्हों  ने  भ्रपने  को  संविधान  प्रारम्भ  होने  के  बाद  स्वेच्छा  से

 पंजीकृत  करा  लिया  है  अथवा  को  नागरिकता  के  अधिकार  प्राप्त  fe  थे  ak
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 संरक्षण  करते  हैं  are  अब  किसी  भी  देश  के

 अधिकारों  के  भ्र जन  से  नागरिक  बन  गए  थे  ।  चाहे  वह  राष्ट्रमंडल  का  कोई  सा  देश

 व
 भारत  के  नागरिक ही  रहें  झर उन  की  ही  क्यों  न  हो  जो  भारतीयों  के  विरुद्ध  भेदभाव

 नागरिकता  जारी  समझी  जायगी  ।  अत  की  नीति  बरतता  हम  से  यह  मांग  करना
 इस  खंड  से  एसे  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  संभव  न  होगा  कि  हम  उन  की  राष्ट्रीयता
 श्री  मन्थनी  की  arate  का  समाधान  भी  किया  विधि  स्वीकार  करें  अथवा  wa  देश  के

 गया है  ।  नागरिक  को  नागरिकता  के  अ्रधिकार  प्रदान

 अराग  राष्ट मंडलीय  नागरिता  सम्बन्ध  करें  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  हम  ने  इस  प्रश्न  पर

 म  एक  सामान्य  शिकायत  है  तौर  विरोधी  एक  दूसरे  दृष्टिकोण  से  भी  विचार  किग्रा  है

 अब  राष्ट मंडलीय  नागरिकता  को  बनाया
 दल  के  कछ  सदस्यों  ने  एक  विनती-टिप्पणी

 भी  दी  है  ।  जैसाकि  गत  चर्चा  के  दौरान  में  रखने  में  कोई  आपत्ति नहीं  जिस  की

 बराबरी  भारतीय  नागरिकता  के  साथ  az में  न  बताया  था  wie  गह  मंत्री  ने  भी  बताया

 था  दस  राष्ट  मंडलीय  नागरिकता  की  शराब
 की  जा  सकती  जब  तक  कि  कुछ  श्रौपचा  रिक

 दात  प्  न  की  जायें  ।  ये  झ्रौपचारिकताय भारतीय  नागरिकता  के  साथ  कदापि  नहीं  हो

 सकती  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  खंड  X(2)
 महत्वपूर्ण  होती  हैं  र  वे  पारस्परिकता  क

 के  प्रधान  सव  प्रथम  राष्ट मंडलीय  anne
 सिद्धान्त  पर  भ्राधारित  होती  और  जब

 कभी  यह  देखा  जायगा  कि  कोई  गलत  व्यवहार
 कता  विधि  कि  परिभाषा  करनी  होगी  ।

 राष्ट्र  मंडल  विधि  उस  देश  की  वह  विधि  होगी
 या  भेदभाव  किया  गया  है  या  किये  जाने  की

 जिसे  स्वीकृत  करनें  के  लिये  उस  za  की
 संभावना  तब  एसे  अधिकार  उस  विशिष्ट

 देश  के  नागरिकों  को  नहीं  दिय  जाए  | सरकार  हमसे  प्रार्थना  करेगी

 ग्रह  cat  कि  एक  राष्ट मंडल  देश  को  भ्र पनी
 राष्ट्रमंडल  देशों  में  कुल  मिला

 विधि  को  नागरिकता  विधि के  तौर  पर  स्वीकृत

 कराने  के  लिये  दसरे  देश  से  प्रार्थना  करनी  कर  लगभग  ३२  लाख  भारती हैं  ।  हमें  इन

 होती  है  l  कदम
 लोगों  की  दशाओं  पर  भी  विचार  करना  है  ।

 वह  पहला
 बिना  किसी  विशेष  दायित्व  के

 amt दो  जगहों  पर  पारस्परिकता  का

 प्रशन
 भी  उठाया गया  ।  पहले  वह  केवल

 मंडलीय  नागरिकता  रखना  लाभदायक  है  ।

 इसलिए  संशोधित  विधायक  में  मल  उपबन्ध खंड  १२ में
 था  किन्तु  wa  संशोधित  खंड ५

 (१)  में  भी  एक  परन्तुक  है  जिस  से  यह  स्पष्ट
 उसी  तरह  रखा  गया  है  शौर  साथ  ही  यह

 भी  जोड़  दिया  गया  है  कि  भेदभाव  करने  वाले कर  दिया
 गया  है  कि  ये  भ्र धि कार  उसी  दिया

 में  मंजर  किये  जाने  चाहियें  जबकि  उन
 देश  के  राष्ट्र जनों  को  यह  afar  देने  के

 देशों  जहां  से
 ये

 आवेदक  are  हालतों
 ga  उस  देश  की  दशाओं  पर  विचार  किया

 जायगा |  प्रत  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  अरव
 पर  पुरा  पूरा  विचार  कर  लिया  गया  हो  ।'

 संयुक्त  समिति  ने  एक  नया  परन्तुक
 कोई  कठिनाई नहीं  है  ।

 जोड़ा  है  जिस
 में  यह  स्पष्ट  किया  है

 कि  यदि

 राष्ट्रमंडल  म
 भी  ऐसे  देश  हों

 जो
 भारतीयों

 अझाग मल ख खंड  १०  की  शब्दावली के

 सम्बन्ध  में  यह  शंका  प्रकट  की  गई  थी  कि
 के  साथ  Ba  व्यवहार न  करते  हों  या  जो

 भेदभाव  के  दोषी  हों  तो  पारस्परिकता  का  इस  विशिष्ट  उपबन्ध  के  उद्देश्य  देश  के

 सिद्धान्त  स्वीकार  करने  के  पुर्व  उन  देशों  में  दल  के  प्रति  राजनीति  की  प्रकाश  करना
 है  ।

 विमान  दशाओं  पर  विचार  किया  जायेगा  |  इस  arta  को  दूर  करने के  लिय  संयुक्त

 इस  प्रचार  अब  हमारे  पास  तीन  उपबन्ध हैं
 समिति  न  द्वारा  स्थापित  भारत

 a  Yo wreet ar थों  के  safsrastat  a  पूर्णतया  का  संविधानਂ  शब्द  उस  के  स्थान  पर  रख  हैं  ।



 दर्दे  विधेयक )  २  दिसम्बर  PeXX  )  RREo

 इस  प्रकार  व्यक्तियों  से  संविधान  के
 ले  जान  का  सुझाव  दिया  ह  वसा  किया

 प्रति  निष्ठा  ate  भक्ति  को  अररा  को  जाती
 गया  तो

 वह
 काय  प्रायः  प्रथम  हो

 |

 ।  इस  दाब्दावलि  से  कोई  हानि  नहीं  होगो  एस  मामलों  में  सरकार  संसर  के  प्रति

 और  साथ  ही  वह  बहुत  व्यापक है  ।  गर्त  उत्तरदायों  हैं  ax  यदि  मामले  में

 सरकार  का  कहीं  उल्लेख  नहीं  होगा  केवल  सरकार  इस  शक्ति  या  अ्रधिकार  का  दुरुपयोग

 संविधान  का  ही  उल्लेख  किया  जायेगा  |  उन  करती  हुए  पाई  तो  संसद  के  माननीय

 व्यक्तियों  को  निष्ठा  को  जो  शपथ  लेनी  होती
 4

 सदस्य  सरकार  को  पलट  सकते  हैं  ।  किन्तु

 र  वह  संविधान  के  सम्बन्ध  में  ही  होती  जब  तक  कार्यपालिका  सरकार  मौजद

 है  भ्र  उस  में  भी  इसी  प्रकार  की  शब्दावली  हमें  उस  पर  विश्वास  करना  होगा  ।  यह

 का  उपयोग  किया  गया  है  |  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  बहुत

 महत्वपूर्ण  उपबन्ध  रख  गय  पया  ।  कहा

 मेरे  माननीय  मित्र  sty  कामत  शौर  गया  है  कि  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी

 अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  था  कि  श्रीपति  उठाई  जानी  उस

 ‘Republic’  शब्द  रखा  जाय  व्यक्ति  को  सुनवाई  होनी  कौर

 मेरे  मन  से  शाब्द  अधिक  व्यापक  है  समिति  के  अध्यक्ष  को  कम  से  कन  १०  वर्ष

 क्योंकि  संविधान  द्वारा  हो  गणराज्य  स्थापित  का  न्यायिक  अनुभव  होना  चाहिये  |  कुछ

 किया  गया  है  ।  इस  asa  से  स्थिति  की  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दि  है  कि  एसी

 समिति  का  अध्यक्ष  उच्चतम  न्यायालय  के प्रावस्यकतायें  पुरी  हो  जाती  हैं  और  साथ

 ही  यह  शझ्रापत्ति  कि  शासक  दल  के  प्रति  न्यायाधीशों  में  से  एक  होना  चाहिये  |  मेरे

 निष्ठा  या  भक्ति  प्राप्त  करने  के  उदेश्य  से  विचार  से  यह  बिलकुल  आवश्यक  नहीं  है

 इस  उपबन्ध  का  दुरुपयोग  किया  जा  सकता  उससे  कठिनाइयां  बढ़  जायेंगी  ।  यदि

 टूर  हो  जाती  है  ।  इसी  कारण  सरकार  हम  इन  मामलों  को  न्यायालयों  भजने

 तुरन्त  इस  बात  से  सहमत  गई  कि  को  भ्र नुम ति  देते  हैं  तो  वह  प्रक्रिया  बहुत

 ‘afaaTa  शब्द  रखा  जाय  |  मत  यह  aaa  लंबी  होगी  कौर  वह  सम्बन्धित  दलों  के  हित

 भी  टूर  कर  दी  गई  है  ।  में  भी  नहीं  होगा  ।

 खंड  १०  श्रद्घा  नागरिकता  अधिकार  संयुक्त  समिति  ने  इस  विषय  के
 सम्बन्ध

 छीन  लिय  जान  से  सम्बन्धित खंड  के  उपबन्ध  में  दो  पौर  उपबन्ध  रखे  हैं  ।  संयुक्त  समिति

 कार्यान्वित करन  के  लियें  एक  प्रक्रिया  रखी  ने  इस  ATTA  का  एक  विशिष्ट  खंड  रखा  हैं

 कि  जब  कभी  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन गई  उस  पर  यह  आपत्ति  उठाई  गई

 थी  कि  एसे  सभी  मामलों  में  कार्यपालक  प्राप्त  साधारणतया सरकार  उस

 प्रतिवेदन  को  स्वीकार  करेगी  |  इस  का  पथ कार्यवाही  न  हो  कर  न्यायिक  कार्यवाही

 होनी  चाहिए  ।  हम  ने  रोक  संयुक्त  समिति  यह  है  कि  केवल  मामलों  में  ही

 ने  भी  इस संपूर्ण  waar  पर  विचार  किया  है  ।  श्र  वह  भी  बहुत  मजबूत  wary  पर

 रूस प्र ौर  अमरीका  को  छोड़  कर  सभी  अन्य  सरकार  इन  सिफारिशों  से  पृथक
 कार्यवाही

 देशों  में  यह  शक्ति  कार्यपालिका  में  निहित  करेगी ।

 होता gl  इन  मामलों में  कार्यपालिका  पर

 fara  करने के  बजाय  यदि न्यायालयों में  ये  यदि  किसी  भ्रधिकारी  द्वारा  ऐसा  area

 विषय  रखे  जायें  झौर  जसा  कि  कछ  माननी यਂ  पारित  किया  तो  अन्त  में  पुनरीक्षण

 सदस्यों  ने  उच्चतम  न्यायालय  में  ये  विषय  का  अधिकार  eat  में  निहित  होता  है
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 आवेदकों  की  संख्या  बहुत  हो  जायेंगी

 wa  एक  दूसरा  विशिष्ट  उपबन्ध  बनाया  गया
 are  बहुधा  भ्र धि कारों  को  या  तो  राज्य

 जिस  के  अनुसार  पुनरीक्षण  की  मांग  की
 सरकारों  को  या  पदाधिकारियों  को

 योजित  करना  पड़ेगा  ।  पर  वे  पूर्णतया  केन्द्रीय
 शक्ति  पीड़ित  दल  को  दी  गई  है  सरकार

 सरकार  के  अभिकर्ता  के  रूप  में  काम  करेंगे
 |

 को  यह  शभ्रधिकार  होगा  कि  वह  संपूर्ण  wet

 पर  विचार  करे  उस  के  इस  निष्कर्ष  पर  फिर  संयुक्त  समिति  ने  कहा  है  कि  कुछ॑

 पहुंचने  पर  कि  उस  मामले  में  पारित  रादेश
 अ्रधिकार दूसरों  को  प्रत्यायोजित  नहीं  किये

 जाने  चाहियें जैसे  खण्ड
 १०

 के
 अन्तर्गत

 बिलकुल  गलत  या  अन्यायपूर्ण
 रिश्ता  से  वंचित  करने  के  अधिकार  शर

 वह  उस  का  पुनरीक्षण करे
 १८  के  अन्तर्गत  नियम-निर्माण  सम्बन्धी

 aq  यह  देखेंगे  कि  यह  विशिष्ट  कार्य  wit  केन्द्रीय  सरकार  पर  ही

 कार्यपालिका सरकार  पर  छोड़ना  ही  सारा  उत्तरदायित्व रहेगा  ।  केवल

 जिस  पर  संसद  को  विश्वास  करना  होता  केन्द्रीय सरकार  को  ही  खण्ड  १०  या  वर्तमान

 है  ।  किन्तु  मेरा  यह  कथन  है  कि  कुछ  सीमायें  खण्ड  १८  के  भ्रन्तर्गत  काम  करना  चाहिये  0

 ऐसी  रखी  गई  हैं  जिन  के  अनुसार  सरकार
 यह  सुझाव

 भी
 स्वीकार  कर  लिया  गया  है

 ।

 इस  wet  को  मनमाने  ढंग  से  नहीं  निपटा
 ऐसे  महत्वपूर्ण तथा  गंभीर  मामलों  में

 सकेगी  ।  जांच  समिति  सारे  विषय  पर  विचार

 दोनों  दलों  की  सुनवाई  होगी  कौर

 तब  वह  कोई  निणंय  देगी  जिस  से

 डर  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  जैसाकि  में  बता

 चुका  पुनरीक्षण  का  अधिकार  भी  दिया

 तया  सरकार  स्वीकार करेगी  केवल
 गया है  ।

 श्रपवादात्मक मामलों  में  सरकार  उसके  विरुद्ध

 जायेगी  |  far  wa  श्रपवादात्मक  उस  दो  विधेयकों  के  सम्बन्ध  में

 यह  wet  पैदा  भरा  था  कि  क्या  प्रत्यायोजित मामलों  में  भी  सरकार  संसद  के  प्रति

 दायी  होगी  ।  में  बताना  चाहता  हुं  कि  विधान  को  वास्तव  में  संसद्  के  भ्रभिलेखों

 जहां  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  है  पीड़ित  की  विषय  वस्तु  बनाया  जाय  ।  एक  मामले

 पक्ष  के  हित  में  जोरदार  उपबन्ध  किये  गये  हम  इस  सुझाव  से  सहमत  हो  गयें  थे  |

 हैं
 न

 तो  संयुक्त  समिति  के  लिये  खण्ड  १८  में  ऐसी  बहुत  सी

 श्र  न  हमारे  लिये  ही  यह  संभव  था  कि  बातों  का  जिक्र  किया  गया  है  जिन  के  बारे में

 उस  कार्यपालिका संगठन  के  स्थान  पर  जो  नियम  बनाये  जाने  ह  ।  एक  बार  इन  नियमों

 यह  काय  करता  है  श्र  जैसाकि  संसार  के  के  बना  लिये  जाने  पर  सरकार  भी

 लगभग  सभी  देशों  में  एक  न्यायिक-संगठन  इस  सामान्य  प्रथा  का  च्च्  करती  है  कि

 रखा  जाये  ।
 उन  नियमों  को  सभापटल  पर  रख  देती

 अर  उसी  सत्र  के  दौरान  में  १४  दिनों  के
 एक  at  उपबन्ध  विद्वेष  रूप  से  रखा

 किसी  भी  सभा  के  किसी  भी  माननीय
 गया  है  कौर  वह  यह  है  कि  दो  शझ्रधिकार

 ऐसे  हैं  जो  प्रत्यायोजित नहीं  किये  जा  सकते  ।
 सदस्य  को  स्वतंत्रता  होती  कि  वह  किसी

 संशोधन  का  stare  करे  कि  इन  नियमों
 एक  अधिकार  खण्ड  १०  के  अन्तर्गत

 में  च्े  परिवर्तन  किये  जानें  चाहियें  ।
 जो  वंचित  करने  से  सम्बन्धित  at  दूसरा

 अधिकार  पूर्व  खंड  १७  या  वर्तमान  खण्ड
 श्री  कामत

 :
 इस  समय  यह  प्रथा  नहीं

 १८  के  ्  जो  विधि-निर्माण  है  ।  उस  दिन  डा०  केसकर  द्वारा  पेश  किय

 कारों  से  सम्बन्धित  है
 ।  सामान्यतया यह  गये  प्रेस  पंजीयन  विधेयक के  मामले  में  भी

 बहुत  सम्भव  है  कि  इस  विधेयक  के  ५  एसा  ही  हुआ  था
 ।
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 श्री  दातार  :  कुछ  मामलों में  भी  का  नागरिक  मान  लिया  जाना  चाहिये  ।

 है  |  जहां  तक  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  है  मेरे  सामने

 संविधान  का  प्रमाण  है  ।  संविधान  के  श्रनुच्छंद
 सरदार ए०  एस०  सहगल  :

 ६  में  दो  खण्ड  हैं  ।  एक  खण्ड  के  ष्  व

 पर  सभी  मामलों  में  नहीं  ।
 नागरिक बन  जाते  हैं

 विशेषतया  जबकि  वे  वंश-परंपरा  से  नागरिक
 श्री  दातार  :  उदाहरण  के  afar

 भारतीय  सेवा  अधिनियम  के  हम  ने
 हों  ।  पर  wear  मामलों  are  देखेंगे  कि

 संविधान  में  यह  निश्चित  किया  गया  है  कि
 कुछ  नियम  aaa  थे  शर  हम  नें  उन  नियमों

 वें  व्यक्ति  जो  एक  सीमित  प्रविधि  के  भीतर
 को  संसद्

 की
 दोनों  सितारों  के  सामने  रख

 दिया  भ्र ौर  भाई  ए०  एस०  तथा  भारत  में  प्रवेश  करेंगे  उन्हें  पंजीयन

 पी०  एस०  पर  लागू  होन  वाले  नियमों  के
 कराना  होगा  ।  हमारे  पास  संविधान

 में  ही  एक  प्रमाण  है  ।  जहाँ  तक  भारत  में
 बारे  में  बहुत  लम्बी  चर्चा  हुई  थी

 ।

 इन  नये  झ्रावंदकों  का  या  प्रेरकों  का

 श्री  :  ऐसा  ही  होना  चाहिये  ।  प्रश्न  है  इसी  नियम  का  पालन  किया  गया

 है  ।

 श्री  दातार
 :

 संशय  के  लिये  कोई  गुंजायश

 न  छोड़ने  के  संयुक्त  समिति  के  सामने  दूसरे  यह  सुझाव  दिया  गया
 था  कि

 पंजीयन

 की  गई  सिफारिशों  को  हम  ने  स्वीकार  कर  की  आवश्यकता से  उन  लोगों  को  कुछ

 लिया  ।  are  देखेंगे  कि  खण्ड  १८  (%)  कठिनाइयां  at  परेशानियां  उठानी

 में  स्पष्ट  रूप  से  यह  बताया  गया  है  कि  उस  जिन्हें  नागरिकता  प्राप्त  करनी  है  ।  में  सभा

 धारा  के  अन्तर्गत  बनाये  गये  सभी  नियम  को  बताना  चाहता  हूं  कि  wer  बातों  की

 ल  की  दोनों  संभागों  के  सामने  १४  दिन  भांति  इस  सम्बन्ध  में  भी  सरकार  यह  चाहती

 के  लिये  रखे  जायेंगे  कौर  उसी  सत्र  में  उन  में  है  कि  वे  सभी  लोग  जो  at  तक  नागरिक

 संशोधन  भी  किया  जा  सकेगा  |  नहीं बन  पाये  तौर  जिन्हें मत  देने  का

 अधिकार  नहीं  नागरिक  बन  जायें  श्र

 विरोधी  दल  के  मेरे  मित्र  wa

 अधीनस्थ  विधान  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रत्यक्ष  को  बहुत  झ्रासान  बना  दिया  जायेगा  कौर

 उदाहरण  पायेंगे  ।  इस  प्रथा  को  वर्तमान  विधि
 सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  यथासंभव  कोई

 का  एक  बना  दिया  गया  है  इस  से  कठिनाई  नहीं  होगी
 ।

 चूंकि  ऐसे  व्यक्तियों

 संसद  भी  यदि  आवश्यक  समझे  तो  इन
 की  संख्या  लाखों  में  होगी  जो  अरपना  पंजीयन

 नियमों  में  परिवर्तन  कर  सकेगी  ।  ये  कुछ  करायेंगे  अतः  सरकार की  इच्छा  है  कि

 बातें  जिन  के  सम्बन्ध  में  विधेयक  में  wa  सभी  व्यक्ति  पंजीयन  के  लिये

 कुछ  संशोधन  श्र  परिवहन  किये  गय  पत्र  के  रूप  मे  कुछ  जानकारी  सरकार  को  दें  ।

 श्र  मैं  उन  सब  की  व्याख्या  कर  चुका  हूं  ।  यह  भ्रावव्यक  है  इस  से  सरकार  को

 उस  एक  अन्य  प्रश्न--एक  लोगों  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  जानने  में

 सहायता  भी  मिलेगी  ।  ऐसी  जानकारी  दे  देने छोटा  सा  माननीय  सदस्यों

 द्वारा  उठाया  गया  था  जिन्हों  श्रीमती  के  पंजीयन  द्वारा  नागरिकता  प्रदान  करने

 टिप्पण  संलग्न  कर  दिया  है  ।  उन्हों  ने  कहा  की  प्रखरता  प्रकिया  में  .  बिल्कुल  कठिनाई  नहीं

 कि  पाकिस्तान  से  भारत  को  ma  वाले  होगी |  तक  इस  औपचारिकता

 ध्राप्रवासियों से  भ्र पना  पंजीयन  कराने  के  लिये  का  सम्बन्ध  गलतफहमी

 न  कहना  चाहिये  ;  उन्हें  दवी  भारत  होनी  चाहिये
 ।
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 एक  जीवित  व्यक्ति  पर  विभिन्न  afi

 उस  के  बाद  श्री  कामत  न  कहा  था  कि  नियमोंਂ में  शब्द  परिभाषा

 जम्म  ate  काश्मीर  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख  के  अनुसार इस  की  परिभाषा  में  समवाय

 किया जाना  चाहिये  ।  जहां  तक  इस  का  शादी  निगम
 निकायों  को

 भी  सम्मिलित

 सम्बन्ध  श्राप  को  पता  है  कि  माना  जाता  है  |  यह  प्रदान  उठाया  गया

 की  परिभाषा  भ्रनच्छंद  १  में  दी  गई  है  था  कि  एक  समवाय  एक  व्यक्ति  हो  सकता  है

 उस  में  जम्म  श्र  काश्मीर  सम्मिलित  हैं  |  शर  इसलिए  उसे  स्पष्ट  करने  के  लिए

 वर्तमान  नीति  यह  है  कि  मान  कि  नागरिकता  प्रदान  करने  या  छीनने  क

 जम्म  काश्मीर  को  उस  में  से  निकालना  प्रयोजन क  लिए  व्यक्ति  की  परिभाषा  में

 पड़ता  तो  उस  में  स्पष्ट  रूप  से  उल्लेख  समवाय  या  निगम  निकाय  को  सम्मिलित

 किया  गया  है  कि  वह  जम्मू  काश्मीर  नहीं  माना  यह  साफ  कर  दिया

 छाड़  कर  ष  भारत पर  लागू  होगा  |  गया हैं  कि  व्यक्त  का  अथ  प्र
 Q  एक

 जहां  भी  कहीं  निकाल  देन  की  बाद  का  व्यक्ति--व्यपवेत  का  पथ

 न्यायिक  fae  निकाय उल्लेख  नहीं  किया  गया  वहां  यहीं  समझा

 जाना  चाहिये  कि  भारत  शब्द  में  जम्मू  नहीं  है  ।  उसे  स्पष्ट  कर  दिया गया  है

 कौर  काश्मीर  भी  सम्मिलित है  |  यहां  श्री  पी०  Uo  नथवानी  ने  इस  सम्बन्ध  में

 उस  का  उल्लेख  करना  झ्रावश्यक  नहीं  है  ।  पना  टिप्पण  दिया  है  ।  पर  श्राप

 उस  के  बाद  एक  खण्ड  में  हम  ने  संसार  के
 देखेंग  कि  मान  aifea,  एसे  निकायों

 को  सम्मिलित  कर  wry  rr  तो  एसे
 ऐसे  कुछ  प्रसिद्ध  व्यक्तियों  को  नागरिकता

 निकाय  कीं  तथाकथित  नागरिकता  को  छीनने प्रदान  करनें  का  उपबन्ध  किया  है  जो  ओपन
 में  तरद्  त  की  कठिनाइयां  अर

 श्रन्तर्राष्टीय  प्रसिद्धि  तथा  wer

 स्थितियों  के
 बड़ियां  पैदा  होंगी  |  पन्त  हम  नें  बिल्कुल रण  एसे  महत्वपूर्ण  स्थानों
 स्पष्ट  कर  दिया  कि

 पर  हूं  कि  भारत  के  लिये  वह  दिन  बड़  गयें
 Q  व्यक्ति  का  Wy

 साधारण  शाब्दिक  we  ही  लिया  जायेगा
 का  दिन  होगा  जिस  दिन  वे  भारत  के  नागरिक

 बन  wat  |  एसे  मामलों  में  नागरिकता
 न  कि  कानूनी  अथ  जो  किन्हीं  किन्हीं  मामलों

 में  लिया  जाता  है  |
 के  aware  प्रदान  करने  वाले  नियमों  को

 बहुत  अधिक  ढीला  कर  दिया  गया  है  ।  agar  हम  न॑  यह  भी  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  जो

 समिति  में  यह  भी  सुझाव  रखा  गया  था  कि  लोग  भारत  के  नागरिक  बनना  चाहते  है

 अन्य  बातों  के  साथ  एक  ऐसा  उपबन्ध  होना  व
 इस  का  शझ्रावंदन  पत्र  देने  के  पूर्वे

 चाहियें  कि  खण्ड  द  में  एसे  व्यक्तियों  को  अन्य  देशों  की  नागरिकता छोड़  देंगे  |
 भी  सम्मिलित  कर  लिया  जिन्हों  ने

 विश्वशांति स्थापित  करने  के  लिये  प्रयत्न

 नागरिकता  छीनने  के  सम्बन्ध में  जो

 खण्ड  उस  में यह  था  कि  मान  लीजिये
 किया है  ।  यह  बात  भी  सम्मिलित कर

 एक  व्यक्ति  सजा  काटे  हुए  है  ate  इसी

 सजा  के  राधा  पर  नागरिकता  का  safqare

 इस  के  पबद्चातू च्  परिभाषा  खण्ड-खण्ड  उस  से  छीनना  तो  ऐसे  प्रयोजनों  के  लिये

 TH  उल्लिखित  Person
 सेजा  की  प्रविधि  एक  वर्ष  रखी  गई  थी  ।

 शब्द  के  बारे  में  भी  बहुत
 सी

 कठिनाइयां  बहुत  लोगों  का  विचार  था  कि  कभी  कभी

 पैदा  हुईं
 |

 जहां  तक  नागरिकता  के  अधिकार  प्राविधिक  अपराधों  के  लिये  भी  एक  वर्ष
 प्रदान  करने  या  छीनने  का  संबंध  है  के  कारावास  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 शब्द  का  शाब्दिक  wet  लिया  जायेगा  अर्थात  भरत  उस  प्रति  को  बढ़ा  कर  दो  वर्ष  कर
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 feat  गया  ।  मान  लीजिये  एक  व्यक्ति  को  समय  सीमा  १५  से  २०  मिनट  तक

 भारत  की  नागरिकता  प्राप्त  करने  के  बाद  होगी ।

 पांच  ag  की  अवधि  के  भीतर  दो  या  दो  से

 अधिक  वर्षों  के  कारावास  का  दण्ड  दिया  श्री  एन०  ato  चटर्जी

 जाता  तो  यह  इस  बात  के  लिये  पर्याप्त  विश्वयुद्ध  के  बाद  नागरिकता  तथा  राष्ट्रीयता

 कारण  होगा  कि  सरकार  उस  से  नागरिकता  का  प्रबंध  बहुत  महत्वपूर्ण  हो  गया  है
 ।

 के  अ्रघिकार  छीन  ले  |  तथा  भारत  के  विभाजन  के  च  भारत

 तथा  पाकिस्तान  दोनों  के  लिये  यह  महत्वपूर्ण

 भारतीय  विद्याथियों  के  मामलों  विषय  बन  गया  है  ।  बंगाल  तथा  भारत  के

 को  भी  ध्यान में  रखा  गया है  जो  विदेशों  मंत्री  इस  निरन्तर  watt  से  बहुत  परेशान

 में  पढ़ने  के  लिये  गये  हुए  हैं  कौर वहीं  रह  रहे
 गत  वर्ष  दिल्ली  में  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि

 उन  के  बाहर  रहने  की  अवधि  का  उन  सम्मेलन  में  इस  समस्या  की  चर्चा  के  far

 पर  कोई  विरुद्ध  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  क्योंकि  दिन  का  समय  सिया  गया  था  ।

 वहं  केवल  पढ़ने  के  लिये  वहां  ठहरे  हुए  हैं  |

 यह  भी  स्वीकार  हो  गया  है  ।  PERO  में  हेग  सम्मेलन  में  इस  बात

 को  प्रयत्न  किया  गया  कि  राष्ट्रीयता  तथा

 Wey शी  गाडगिल  a  id  ) /  क्या  नागरिकता  के  प्रश्न  को  सुलझाया  जाय  ।

 विदेशों  में  पढ़ने  के  लिये  जाने  के  पूर्व  वह  उस  में  तय  gat  सभी  व्यक्तियों  के  पास

 नागरिक  नहीं  मानें  जायेंगे  ?  केवल  एक  ही  देश  की  राष्ट्रीयता  होनी

 चाहिये  ।  कई  देशों  में  लोगों  को  दुहरी

 श्री  दातार  व  विदेश  में  ५  वर्ष  से  राष्ट्रीयता  प्राप्त  होती  है  |  यदि  संयुक्त  राज्य

 अधिक  ठहरते  हैं  और  भारत  से  लगातार  अ्रमरीका  की  कोई  महिला  किसी  अंगरेज

 ऐसे  लम्बें  समय  तक  श्रतुपस्थित  रहने  पर  कुछ  से  विवाह  कर  ले  तो  ब्रिटिश  विधि  के  अनुसार

 परिस्थितियों  में  यह  सोचा  जा  सकता  है  कि  उसे  ब्रिटेन  की  राष्ट्रीयता  प्राप्त  हो  जायेगी

 ag  भारत  वापस  नहीं  कराना  चाहते  ।  पन्त  सनौर  भ्रम रिकी  विधि  के  अनुसार  अ्रमरीका

 हम  ने  यह  खण्ड  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  की  राष्ट्रीयता  भी  उस  से  छीनी  नहीं  जायेगी  ।

 इस  प्रकार  उसे  अमरीका  कौर  ब्रिटेन  दोनों

 श्री  गाडगिल  :  सामान्य  प्रस्थापना  यह  देशों  की  नागरिकता  प्राप्त  हो  जायेगी  ।  हेग

 है  कि  नागरिकता  तब  तक  जारी  रहती  सम्मेलन  चाहता  था  कि  इस  प्रकार  की  बात

 जब  तक  उस  के  छोड़ने  की  घोषणा  नहीं  को  खतम  कर  दिया  जाय  ।

 की  जाती  ।

 मानव  अधिकार  की  उद्-घोषणा

 श्री  दातार
 :

 वह  जारी  रहती  है  जब  जो  संयुक्त  राष्ट्र  की  महासभा  द्वारा  स्वीकृत

 तक
 कि

 उस
 के

 छोड़ने  की  घोषणा  नहीं
 की

 किया  गया  अनुच्छेद  १५  में  स्पष्ट कहा
 जाती  या  जब  तक  इस  प्रकार  के  साफ  प्रमाण  गया  है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  केवल  एक

 नहीं  दिखलाई  पड़ते  हैं  कि  उसे  छोड़  दिया  गया  देश  की  राष्ट्रीयता  प्राप्त  होनी  चाहिये

 है  ।
 यदि  उसे  छोड़  दिया  जायें

 तो
 सारी  बात  र  उस  की  राष्ट्रीयता  को  मनमानी

 स्पष्ट  हो  जायेगी  ।  से  न  छीना  जा  न  उसे  राष्ट्रीयता

 का  परिवर्तन  करने  के  भ्र धि कार  से  वंचित

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  रखा  जायेगा  ।  मानव  अधिकारों की  इस

 gal  |  सार्वभौमिक  उद्घोषणा
 पर

 भारत
 ने

 भी
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 हस्ताक्षर  किया  पर  किर  भी  खेद  है  कि  संख्या  ३२  के  aha  उच्चतम  न्यायालय के

 भारत  में  लगभग  २०  लाख  से  अधिक  ऐसे  पास  भी  जा  सकते  हैं  ।

 व्यक्ति  हैं  जिन  की  कोई  राष्ट्रीयता  ही  नहीं
 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 है  ।  यह  सब  शायद  संविधान  की  धारा  ४

 कौर  ६  कें  परिणामस्वरूप है  ।  धारा  जहां  तक  उच्च  न्यायालय का  न्यायाधिपति

 ५  में  बताया  गया  है  कि  २६  2REYo
 बनने  का  या  उच्चतम  न्यायालय  का

 को  भारत  में  निवास  करने  वाले  छिपती  बनने  या  राष्ट्रपति  बनने  के  अधिकार

 चाहे  उन  के  माता-पिता  की राष्ट्रीयता कुछ  भी  का  सम्बन्ध  यह  तो  केवल  जीवित  व्यक्तियों

 कौर  भारत  में  पैदा  होने  वाले  पर  लागू  है  ।  जहां  तक  सम्पत्ति

 चाहे  उन  के  माता-पिता  की  राष्ट्रीयता  कुछ  सम्पत्ति  प्राप्त  करने  a  सम्पत्ति  बचने

 भी  रही  या  ५  वर्ष  से  भारत  में  रहने  वाले  के  भअ्रधिकारों  का  सम्बन्ध  ये  जीवित

 चाहे  उन  के  माता-पिता  की  राष्ट्रीयता  व्यक्तियों  निगम  निकायों  दोनों  के

 कुछ  भी  रही  भारत  के  प्रजा  जन  माने  लिये  हैं  ।  फर्मों  को  सम्पत्ति  रखने  भ्रौर  प्राप्त

 जायेंगे  |  भारत  के  उच्च  न्यायालयों तथा  करने  इत्यादि  के  प्राधिकारों  से  क्यों  वंचित

 उच्चतम  न्यायालय  ने  बताया  है  कि  भारत
 रखा  जाये

 ?
 इसीलिये  भारत  के  मुख्य

 के  संविधान  में  इस  बात  का  कोई  उल्लेख  न्यायाधिपति ने  कहा  है  कि  संविधान  द्वारा

 नहीं  है  कि  २६  2&yo F ae के  बाद  दिये  गये  बुनियादी  अधिकार  केवल  व्यक्तिगत

 कौन  लोग  भारत  के  राष्ट्रीय  बन  सकेंगे  ।  नागरिकों  के  लिये  नहीं  परन्तु

 ठीक  दृष्टि  से  २६  १९४५०  के  बाद
 निकायों  के  लिये  भी  हैं

 ।
 भारत  के  बहुत  से

 भारत  में  पैदा  होने  वाले  लोग  भारत  के  उच्च  न्यायालयों ने  इस  को  स्वीकार  कर

 नागरिक  नहीं  हैं  ।  संविधान  में  कहा  गया  है  लिया है  ।
 कि  संसद  एक  उचित  समय  में  एक  विधि

 पार्टी  करेगी  जिस  के  आधार  पर  नागरिकता
 श्री  रघुवीर  सहाय

 qa  व  बदायूं  :  क्या  ऐसे
 at  नियमन  किया  जायेगा  ।  यह  विषय

 सभी  लोगों  के  लिये  विशेष  रूप  से  को  पुरःस्थापन करने  यह  स्थान

 पूर्ण है  ।
 ह ै?

 हमारे  संविधान में  २६  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  संविधान  के

 REYo  से  पहले  पाकिस्तान से  जाने  वाले
 अधीन  इस  संसद्  पर  नागरिकता  सम्बन्धी

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  भारत  के

 नागरिक  बनने  के  लिये  सुविधा  है  ।  परन्तु
 विधि  बनाने  का  दायित्व  है  कौर  यह  संसद

 का  विशेषाधिकार भी  है  ।  हम  इस  शक्ति
 उन  के  जो  २६  2eYXo

 कें  watt  यह  विधि  बना  रहे  हैं  ।  इस  विधेयक
 के  बाद  जाये  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 के  भ्रनुसार  निगमों  ate  निकायों  को

 बहुत  से  लोगों  को  पूर्वी  बंगाल  से  बाद  में

 भराना  पड़ा  शर  वे  सब  राज्य हीन  हें  ।  संविधान
 रिकता  के  afters  नहीं  हैं  ।  इस  का  प्रभाव

 यह  होगा
 कि

 प्रत्येक  उच्च  न्यायालय  को

 के  नागरिकों  के  कुछ  बुनियादी
 संसद  के  विचारों  को  मानना  पड़ेगा  कि

 भ्र धि कार  हैं  ।  अनुच्छेद  १९  द्वारा  दिये  गये

 अधिकारों  के  विषय  श्री  भारत  दिया जा  |
 किसी  भी  कम्पनी  को  नागरिक  का  नाम  नहीं

 के  मुख्य  न्यायाधिपति ने  कहा  है  कि

 निकाय  को  भी  बुनियादी  भ्र धि कार  प्राप्त
 यह

 भावना
 श्राम  है  कि  किसी  भी

 हूं  पौर  वे  उन  भ्रधिकारों  के  लिये  अनुच्छेद  निकाय  की  राष्ट्रीयता  नहीं  है  ।  थन  ठीक
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 नहीं  है  ।  न  केवल  निगम  निकाय  को  वह  व्यक्ति  राज्यहीन  हो  जायगा  तो  उस  के

 कहने  का  स्थान  दिया  जा  सकता  बल्कि  लिये  किसी  भी  राज्य  में  जा  कर  दूसरी

 राष्ट्रीयता  भी  दी  जा  सकती  है  ।  इस  बात  नागरिकता  प्राप्त  करना  बड़ा  कठिन  होगा  ।

 पर
 में  ने  कौर  श्री  कामत  ने  एक  संशोधन

 प्रस्तुत  किया  है  कौर  इस  बात  पर  विचार  यदि  माननीय  मंत्री  खण्ड  संख्या  १०
 किया  जाना  चाहिये  कि  खण्ड  में

 की  भ्रोर  ध्यान  तो  पता  चलेगा  कि  संयुक्त
 उचित  संशोधन  किया  जाय  ताकि  कम्पनियों  समिति  ने  एक  जांच  जिस  के  सभापति

 इत्यादि  को  भी  उस  के  अन्तर्गत  रखा  जा
 को  न्याय  विभाग  में  दस  वर्ष  का  प्रभु

 aa
 बनाने  की  सिफारिश  की  है  ।

 बंगाल  में

 कुछ  ऐसे  मुन्सिफ़  होंगे  जिन्हें  दस  वर्ष  का

 एक  बार  उच्चतम  न्यायालय  ने  यह  अनुभव  होगा  |  तो  क्या  मुन्सिफ़  उस  समिति

 निर्णय  दिया  था  कि  यदि  किसी  निकाय  में  का  सभापति  हो  सकेगा  या  कोई  अधीनस्थ

 १००  प्रतिशत  भारतीय  नागरिक  तो
 जिसे  दस  वर्ष  का  श्रुति  हो

 इसे  राष्ट्रीय  नागरिक  समझना  चाहिये  इस  समिति  का  सभापति  हो  सकेगा
 ?

 मेरे
 इस  क  अधिकार  वहीं  होने  जो  विचार  में  इस  समिति  का  सभापति  उच्च्तम

 एक  भारतीय  नागरिक  के  हैं  न्यायालय  का  न्यायाधिपति  या  एसा  व्यक्ति

 जो  उच्चतम  न्यायालय  का  न्यायाधिपति

 दूसरी  बात  मैं  राष्ट्रमण्डल की  रह  चुका  होना  चाहिये  ।  स्वतंत्र  निर्णय

 रिकता
 के

 सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरी  के  लियें  भी  इस  समिति  का  सभापति  उच्चतम
 राय  में  प्रथम  अनुसूची  में  से  दक्षिणी  भ्रफ़ीका  न्यायालय  का  न्यायाधिपति  होना  चाहिये  ।
 का  लोप  कर  देना  चाहिये  ।  राष्ट्रमंडल

 नागरिकता  की  व्यवस्था  जो  इस  समय
 अब  मैं  विवाहित  भारतीय  स्त्री  के

 मैं  चाहता  हूं  कि  वह  चलती  रहे  ।  इस

 मंडल  नागरिकता  का  मुझे  मेरी  यूरोप  की
 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  यदि

 कोई  भारतीय  स्त्री  किसी  विदेशी  पुरुष  से
 यात्रा

 में  बहुत  लाभ
 ।  प्रत्येक  स्थान

 विवाह  कर  तो  परिणामस्वरूप वह पर  मुझे  माननीय  भारतीय  नागरिक  समझा
 भारतीय  नागरिक  नहीं  रहेगी  ।  झपने  पति

 गया
 |

 परन्तु  में  यह  चाहता  हूं  कि  यदि

 अन्तर्राष्ट्रीय  शिष्टाचार  या  किसी
 की  मृत्यु  के  न्य  यदि  ag  फिर  भारतीय

 नागरिक  बनना  तो  उस  के  पथ  में
 ष्ट्रीय  समझौते  का  उल्लंघन  न  तो  दक्षिणी

 कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  होना  चाहिये  ।

 अफ़रीका
 को

 प्रथम  अनुसूची  से  हटा  देना

 चाहिये

 जहां  तक  का  सम्बन्ध  इसे

 तीसरी  बात  जो  मेँ  कहना  चाहता  सरल  बनाना  चाहिये  ।  दुहरी  शपथ  नहीं

 वह  यह  है  कि  भारतीय  नागरिकता  से  वंचित  दिलानी  चाहिये  कि  मैं  संविधान  ak  भारत

 किये  जानें  पर  न्याय  करा  सकने  की  व्यवस्था  की  विधियों  के  प्रति  सत्यनिष्ठा  रखूंगा  ।

 शपथ  के  लिये  भारत  का  संविधान  ही  पर्याप्त होनी  चाहिये  ।  कार्यपालिका के  श्रादेश

 द्वारा  एक  देश  की  नागरिकता  से  वंचित  है  ।  जब  उच्च  न्यायालय या  उच्चतम  न्यायालय

 किये  जाने  के  विचार  के  में  aaa  विरुद्ध  के  न्यायाधिपति  wet  लेते  तो  वें  केवल

 संविधान  के  नाम  पर  ही  शपथ  लेते  हैं  ।
 यदि  एक  व्यक्ति  कार्यपालिका की  are

 से  गिर  जाता  है  कार्यपालिका बहुत

 शक्तिशाली तो  कार्यपालिका  उस  व्यक्ति  जहां  तक  नागरिकता  की  योग्यताश्रों  का

 से  मताधिकार  छीन  सकती  है  ।  इस  तरह  से  सम्बन्ध  मैं  एक  कौर  खण्ड  बढ़ाना  चाहता
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 रिकता  के  प्रश्न  को  ही  लेता  जिस  का
 एन०  सी०

 हूं
 ।

 वह  यह  है  कि  जो  व्यक्ति  यहां  का  नागरिक
 मंत्री  महोदय  ने  अपने  भाषण  में

 उल्लेख

 बनना  वह  इस  देश  में  विधिपूर्वक अरपना  किया  था

 ।

 मैं  ने  उस  समय  भी  उन्हें  बताय
 ait  राज  भी  उसी  पर  दूर

 कि
 में

 निर्वहन कर  सके  ।
 इन  दोनों  में  से  एक  की  भी  प्राप्ति  के

 लिये

 पूर्वी  बंगाल  से  खाने  वाले  विस्थापित  उत्सुक  अथवा  लालायित  नहीं  हूं
 |

 व्यक्तियों  पर  पंजीयन  का  प्रतिबन्ध  नहीं

 होना  चाहिये  ।  केवल  पर्याप्त  होगा  कि  यहां मैं  संक्षेप  में  राष्ट्रमण्डल के  उस

 जो  पाकिस्तान  से  aa  वाले  विस्थापित  प्रतीक-प्रध्यक्ष  जिसे  हम  ने  स्वीकार

 व्यक्ति  ६  महीनों  से  निरन्तर  यहां  भारत  कर  लिया  इतिहास  बताना  चाहता
 हु  |

 में  रह  रहे  वे  भारतीय  नागरिक

 होंग े।
 सभापति  महोदय :

 प्रस्ताव  यह  है  कि

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार

 सभापति  महोदय  श्री  कामत  |
 किया  जाय  ।  इसलिये  माननीय  सदस्य  से  मेरा

 थ्री  एस०  एस०  मोरे  कई  बार  mares  है  कि  वह  इंस  समय  पिछले  इतिहास

 बात  निश्चित  हो  चुकी  है  कि  प्रवर  गर्मी
 को

 न
 दोहरायें

 |
 अन्य  माननीय  सदस्यों

 से

 भी  मेरा  wath है  हक  वे  अपनी  बातें  संक्षेप सदस्यों  को  दूसरों  पर  प्राथमिकता  नहीं

 दी  जानी  चाहिये  |  में  ही  कहें--मैं  समझता  हूं  कि  सामान्यत

 किसी  भी  माननीय  सदस्य  को  पन्द्रह  मिनट
 att  कामत  :  उसे  पहले  बोलन  दो  ।

 से  भ्रमित  समय  नहीं  लेना  चाहियें
 ।

 जहां

 सभापति  महोदय  :  जब  विधायक  यहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  वह  कुछ

 तो  प्रवर  समिति  के  सदस्यों wie  दूसरे  समय  अधिक  ले  सकते  हैं  |

 सदस्यों के  अ्रधिकार  एक  से  होते हैं  ।
 श्री  कामत  :  श्राप  की  राय  ग्राहक

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  एक  जैसे  श्र  स्वागत  करने  योग्य  है  परन्तु  भूतकाल

 कारों  का  नहीं  है  ।  परन्तु  कई  बार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ज्ञान  न  होने  पर  कभी  कभी

 यहां  पर  यह  कहा  जा  चुका  है  कि  प्रवर  वर्तमान
 को  समझ  सकना कठिन  हो

 समिति  के  सदस्यों  को  दूसरे  सदस्यों  पर
 जाता  है  ।  इसीलिये  मैं  ने  कहा  था  कि  में

 प्राथमिकता  नहीं  देनी  क्योंकि  उन्हें  संक्षेप  में  पिछला  इतिहास  बताऊंगा--उस

 पहले  ही  बोलने  का  मिल  जाता  है  |  की  व्याख्या  नहीं  करूंगा  ।

 सभापति  महोदय  जिस  नियम  का
 १९४९  के  राष्टमण्डलीय  सम्मेलन

 मुझ  पता  है  वह  यह  है  कि  जब  विधायक
 जिस  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भाग  लिया

 प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  जाता  है
 यह  किया  गया  था  कि  भारत

 उस  समय  उन  सदस्यों  को  अवसर  नहीं
 को  राष्ट् मण्डल के  प्रस्तुत  एक  गणतंत्र

 देना  चाहिये  जो  प्रवर  समिति  के  सदस्य
 बना  दिया  जाय  ।  geve F alana में  संविधान

 परन्तु  उन  को  अवसर  मिलना  चाहिये  जिन
 सभा  हम  म॑  से  कुछ  लोगों  के  विरोध

 के  सदस्य  बनने  की  प्रस्तावना  नहीं  है  ।

 के  इस  सूत्र  को  स्वीकार  केर  लिया
 जब  विधायक  प्रवर  समिति से  वापस  ar

 तो  सब  के  अधिकार एक  से  हैं  ।

 ;  प्रौढ़  तभी  पदभार  या  aa  को

 राष्ट्रमंडल  का  प्रतीक  अध्यक्ष  मान  लेने

 al  कामत  :  आरम्भ में  में  राष्ट् मण्डल  की  बात  की  चर्चा  भी  उठी  थी  ;  इस  की

 की  उस  लाक्षणिक  weal  प्रतीकात्मक
 एक  गूज  इस  वह  नवम्बर  में  ही  हुई  है  जब
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 लोक  सभा  में  शाही  विवाह

 - 259 4  में  प्रस्तावित संशोधन  पर
 साथ  मनुष्यों  का  सा  उन  से  हीन  ग्शुझों

 का  सा  व्यवहार  किया  गया  है--नाम  इस

 बोलते  हुए  प्रधान  मंत्री  श्री  एंथोनी  ईडन  ने
 भ्रनुसूची  में  से  निकाल  दिया  जाना  चाहिये  ।

 कहा  था
 यदि  ऑस्ट्रेलिया का  हाल  भी  श्री  भी  ऐसा

 अ्रधिनयम  का  सम्बन्ध  केवल
 ही  हो  तो  उसे  भी  प्रथम  अनुसूची  में  स्थान

 नहीं  मिलना  चाहिये  ।
 ब्रिटेन  से  ही  नहीं  है  च्  राष्ट्रमंडल

 के  उन  सब  देशों  से  है  जिन  की  कि
 हम  ने  श्रास्ट्रलिया  ait  कनाडा  जेसे

 महामहिम  सम्प्राज्ञी  हैं  ।  संशोधन  विधान
 सुदूर-स्थित  देशों  को  तो  इस  में  सम्मिलित

 उन  की  सहमति  के  बिना  नहीं  बनाया  कर  लिया  है  परन्तु  ब्रहमा  शर  नेपाल  जैसे

 जा  सकता  |  निकट  पड़ोसियों  Ax  ऐसे  देशों  को  सम्मिलित

 नहीं  किया  है  जिन्हों  ने  हाल  ही  में  पंचशील
 इस  का  पथ  यह  gat  कि  ब्रिटिश

 के  पालन  किये  जाने  की  घोषणा  की  है  ।

 प्रधान  मंत्री  के  विचारानुसार  हमारी  प्रतीक  रिश्ता  के  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति  बदले  की

 अध्यक्ष  अब  भी  ब्रिटिश  सम्प्राप्ति  ही  व्यवस्था  करने  की  होनी  चाहिये  ।  व्यक्तिगत

 यद्यपि  हमारे  संविधान  के  अनुसार  राष्ट्रपति  रूप  से  मैं  राष्ट्रमण्डल  की  नागरिकता  प्राप्त

 ही  गणतंत्र  के  झ्रध्यक्ष  माने  गये  हैं  ।  यहां
 करने  के  लिये  aga  नहीं  मैं  यह  दोहरी

 तक  कि  ब्रिटिश  बाम पक्षी  समाजवादी  नेता
 अर्थात  भारतीय  नागरिकता  कौर

 श्री  एलड्रिन  बेवन  का  भी  यही  मत  है  ।
 विश्व-सरकार  बन  जाने  पर

 एक  स्थानीय  समाचारपत्र  में  हाल  ही  में
 प्राप्त  करने

 को
 अधिक  प्रिया  समझता  हुं

 ॥

 प्रकाशित  एक  लेख  में  उन्हों  ने  कहा  है  :

 हमें  अपने  सब  पड़ोसियों  को  यहां
 से  ब्रिटिश  सरकार  का

 तात्पर्य  ब्रिटिश  राष्ट्रमण्डल  के  अन्तर्गत
 बुलाना  पड़ेगा  ।  भारत  के  संरक्षित  प्रदेशों

 भूटान  wie  सिविकम  के  लोगों  के  लिये  भी

 स्वशासन  से  है  ।  ब्रिटिश
 भारतीय  नागरिकता  का  सम्बन्ध

 ब्रिटिश  के  प्रति
 है  ।

 भक्ति--ही  राष्ट्रमंडल  की  एकता  का

 प्रतीक  है  24.0  उपमंत्री  महोदय  ने  अपने  भाषण  में

 कहा  था  कि  संयुक्त  समिति  ने  शब्द

 ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अ्रधिनियम  के  पहले  के  स्थान  पर  शब्द  रख  कर  निष्ठा

 ही  विभाग  में  इस  बात  का  उल्लेख
 किया  की  शपथ  के  स्वरूप  में  थोड़ा  परिवहन  कर

 गया  है  कि  प्रजाਂ  श्र  दिया  है  ।  जहां  तक  संविधान  से  संबंधित

 नागरिक  का  ः  एक  ही  होगा  ।  उस  में
 झपथ  का  wet  वह  संसद

 उन  देशों  की  सुची  भी  दी  गई  है  जिन  के  राज्य  विधान  सभाओं  के

 नाम  प्रथम  अ्रनूसूची  में  दिये  गये  हैं
 ।  न्यायाधीशों  तथा  राष्ट्रपति  के  लिये  निर्धारित

 जिन्हें  संविधान  की  व्यवस्थाओं  के  भीतर

 मेरे  मित्र  श्री  चटर्जी  ने  यह  सत्य  ही
 कायें  करना  पड़ता  है  ।  परन्तु  यह  साधारण

 कहा  है  कि  जब  तक  कि  किसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 नागरिक के  लिये  है  जो  शायद  यह  भी  न  जानता

 समझौते  के  भंग  होने  की
 संभावना न  हो

 हो  कि  हमारा  कोई  संविधान  भी  है  ।

 तो  रंगभेद
 के  प्रवर्तक  दक्षिण  अफ्रीका

 जहां  हमारे  हजारों  नागरिकों  का  उत्पीड़न  दातार  :  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा ्

 किया  गया  उन्हें  जेलों  में  डाल  कर  उन
 के  है  कि  भूटान  से  संरक्षित  प्रदेश  जैसा  व्यवहार
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 समझ  सकेंगे  |  शपथ  का  दूसरा
 किया  जा  रहा  यह  सत्य  नहीं  है

 ।
 भूटान

 की  विधियों  का  श्रद्धापूर्वक  पालन
 एक  स्वतंत्र  विदेशी  राज्य  है  भ्र ौर  उस  के  साथ

 इसी  प्रकार  का  व्यवहार  भी  किया  जा  रहा
 करूंगा  ।”  बिलकुल  झ्रावस्यक  नहीं  है  क्योंकि

 है  ।  जहां  तक  सिक्किम  का  प्रश्न  भारत
 वह  भारत  के  नागरिक  के  सब  गतंव्य  पालन

 करन  का  वचन  तो  दे  ही  चुका  है  ।  वह और  सिक्किम  में  एक  दूसरे  के  नागरिकों

 संविधान  के  सम्बन्ध  में  तो  कुछ  जानता की  परिभाषा  निश्चित  करने  के  लियें  अलग

 से  समझौता  gat  है  |
 are  प्रतिदिन  बनने  वाली  विधियों  के  सम्बन्ध

 में  तो  उस  का  ज्ञान  कौर  भी  कम  है  ।  इसलिये

 q  समझता  हूं  कि  शपथ  का  यह  भाग  बिल्कुल श्री  कामत  :  इस  से  स्थिति  कुछ  स्पष्ट

 हुई  है  ।  उन्हों  ने  कहा  है
 कि

 भूटान  एक  अनावश्यक  है  झ्र  इसे  हटा  दिया  जाना

 विदेशी  राज्य  है  या  चाहिये ।

 श्री  दातार  मैंने  राज्यਂ  सब  से  महत्वपूर्ण  खंड--वंचित  करन

 कहा  था  ॥
 वाले  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  उपमंत्री  महोदय

 ने  यह  शंका  प्रगट  की  है  कि  इस  से  उच्चतम
 थ्री  कामत  १९४५०  में  राष्ट्रपति  ने

 न्यायालय  न्यायपालिका का  कार्य
 संविधान  के  अ्रनुच्छेद  ३६७३)  में  संशोधन

 ठीक  बढ़  मैँ  समझता हूं  कि  उन
 करने  के  लिये  एक  विदेशी  राज्य  झालोद

 के  सहयोगी  भी  उन
 से

 सहमत  ही  होंगे
 ।

 मैं निकाला  था  जिस  का  झ्राद्यय  यह  था  कि
 नहीं  जानता  कि  उपमंत्री  महोदय  कहीं  यह  तो

 राष्ट्रमंडल  से  बाहर  वाले  राज्य  हमारे  सं
 विधान

 नहीं  समझते  हैं  कि  ऐसे  मामले  इतनी  जल्दी
 के  कार्यों  में  विदेशी  राज्य  माने  जायेंगे  ।

 जल्दी  gat  करेंगें  कि  उच्चतम  न्यायालय  पर

 भार  बन  जायेंगे |  व्यक्तिगत  रूप  से  मेरा  विचार इस  कनाडा  आस्ट्रेलिया  विदेशी

 राज्य  नहीं  हूं  परन्तु  भूटान  विदेशी  राज्य  है  ।  है  कि  इन  की  संख्या  कम  होगी  शर  यह  काफ़ी

 उपमंत्री  महोदय  मौन  इसलिये  में  समझता  दिनों  बाद  अम्रा  करेंगे  |  राष्ट्रमण्डल  के  ह

 देशों  में  ऐसा  उपबन्ध  है  कि  जांच  करने  वाली
 हूं  कि  वे  भ्र पनी  मौन  स्वीकृति  दे  रहे  हैं

 ।

 समिति  का  भ्रध्यक्ष  संघीय  जो

 श्री  दातार
 :

 इन्ही  स्वतंत्र  राज्य  कहना  हमारे  उच्चतम न्यायालय के  समान
 अथवा

 ही  अधिक  अच्छा  होगा  ;  क्योंकि  एक  उच्च  न्यायालय  प्रान्तीय  न्यायालय  का

 नियम  के  अनुसार  हम  ने  नेपाल  न्यायाधीश  होता  है  ।  परन्तु  हमारे  अधिनियम

 भ्र  भूटान  के  सम्बन्ध  में  अपवाद  में  उस  प्रकार  का  कोई  भी  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 किये  हैं  ।  उन  को  विदेशी  राज्य  न
 इस  में  केवल  यही  कहा  गया  है  कि  ऐसा  व्यक्ति

 कहना  ही  aire  अच्छा  होगा  ।  जो  १०  वर्ष  न्यायिक  पदाधिकारी  रह

 चुका  हो  ।  यदि  यह  खण्ड  स्वीकार  कर  लिया

 श्री  कामत
 :

 ड्राप
 को

 उस  आदेश  के  गया  तो  ऐसी  जांच  समितियों  के  भ्रध्यक्ष

 स्थान  पर  एक  नया  आदेश  निकालना  होगा
 ।  जिला  न्यायाधीश  ही  करेंगे  ।

 शपथ  के  स्वरूप  के  सम्बन्ध  में  में  ने  क्या  हम  जिला  यायाधीदाी  मैँ  जानता

 इस  कौर  बैठ  मेरे  कुछ  मित्रों  ने  एक  संशोधन  हूं  कि  कुछ  जिला  न्यायाधीश  बहुत  योग्य  होते

 पर  सामान्यतया  श्री  के  जिला  न्यायाधीश प्रस्तुत  किया  था  कि  संविधान  के  स्थान  पर

 अथवा  जो  भी  सभा  को
 पहले

 की
 तरह  सक्षम  नहीं  नागरिकता  से

 स्वीकार्य  रखे  दिया  waif  देश  केਂ
 वंचित  करने  का

 भ्र धि कार
 सौंप  देना  चाहते
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 यदि  हम  वास्तव  में  यह  परित्राण  चाहते  गया  है  कि  योग्य  क्षेत्राधिकार वाले  न्यायालयों

 हैं  कि  समिति  का  श्रेय  ऐसा  व्यक्ति  हो  जो  द्वारा  कनाडा  में  ही  दण्डित  व्यक्ति  नागरिकता

 उच्चतम  न्यायालय  का  न्यायाधीश  हो  या  रह  से  वंचित  किये  जायेंगे  ।  परन्तु  हम  इस  fear

 चुका  हो  ।  यदि  सरकार  को  यह  सुझाव  में  बहुत  बढ़  गये  हैं  एक  ऐसा  उपबंध

 कार्य न  हो  कार्यपालिका के  रादेश  के  सम्मिलित  कर  देने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  जिस

 उच्चतम  न्यायालय  में  ग्रसित  करने  का  से  यदि  कोई  व्यवित  दक्षिण  अफ़रीक़ा  में

 उपबन्ध  रखा  जाना  चाहिये  ।  यदि  सभा  कौर  नितिन  कारणों  से  भी  दंडित  हो  चुका  हो  तो

 सरकार  इन  दोनों  परिवर्तनों  में  से  एक  को  भी  उस  के  भारतीय  नागरिकता  के  वंचित  हो

 स्वीकार  नहीं  करती  है  तो  कम  से  कम  में  तो  जाने  की  अआदका: उत्पन्न उत्पन्न  हो  सकती है  |

 नहीं  कह  सकता  कि  क्या  होगा  क्योंकि  युद्ध
 इसलिये  यह  विधेयक  का  अ्रत्यन्त

 अथवा  शान्ति काल  में  पुरी  शक्ति  कार्यपालिका

 के  हाथ  में  केन्द्रित  हो  जायेगी  और  किसी  को  उपबंध  है  ।  इसलिए  मैं  ने  एक  संशोधन

 भी  यह  नहीं  ज्ञात  होगा  कि  उस  की  नागरिकता
 प्रस्तुत  किया  है  कि  या  तो  इस  सम्पूर्ण  खण्ड

 को  निकाल  दिया  जाय  अ्रथवा  इसे  केवल
 कब  छिन  जायेगी  |  में  नहीं  चाहता  कि  wafer

 नैतिक  भ्रपराधियों पर  ही  लागू  किया  जाय  । हड़बड़ी  श्र  साधारण  रूप  में  ही  किसी  को

 नागरिकता  से  वंचित  कर  दिया  वरन्  युद्ध  के  समय  नागरिकता से  वंचित  कर

 यह  तो  न्यायिक  जांच  जसी  जांच  होने  के  बाद
 देने  के  व्यवस्था  करने  वाला  उपबंध  है  ।  इस

 ही  होनी  चाहिये  ।  में  मी  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  केवल  उन्हीं

 लोगों को  वंचित  किया  जाय  जिन्होंने शत्रु
 wa  में  मैं  इस  विधेयक के  खण्ड  १४

 के  लाभ के  लिये  उससे  सम्पक  स्थापित

 को  लेता  हूं  जिस  में  बिना  कारण  बताये
 किया  हो  ।  हमें  यह  व्यवस्था  कर  देनी  चाहिए

 आवेदन  पत्र  प्रस्वीकृत  कर  दिये  जाने  का
 कि  इस  उपबन्ध का  उपयोग  युद्ध  में  ईमानदारी

 बन्ध  है  ।  में  ने  इस  में  यह  संशोधन  प्रस्तुत
 के  साथ  भारत की  सहायता करने  की  इच्छा

 किया  है  कि  भारत  में  रहने  वाले  मूल  भारतीयों  रोकन  वालों  के  विरूद्ध  न  किया जा  सके  ।

 पर  यह  उपबन्ध  लागू  नहीं  होगा  ।  इन  लोगों
 मेरा  सुझाव  है  कि  नागकिता से  वंचित  करने

 की  तो  निर्वहन  पत्र  प्रस्वीकृत  किये  जाने  के  अथवा  खण्ड  १४  के  अनुसार  नागरिकता

 कारण  उपरोक्त  उपबन्ध  में  उल्लिखित  समिति  प्राप्त  करने  के  लिये  दिये  गये  श्रीचंदन-पत्रों

 द्वारा  जांच  के  बाद  लिखित  रूप  में  बताये  जाने  का  निबटारा  एक  न्यायिक  जाँच  के

 चाहिये
 ।

 जहां  तक  भारत  में  रहने  वाले  किया  जाये  कौर  यदि  वह  स्वीकार्य न  तो

 भारतीय  उद्भव  के  व्यवसायों  के  श्रावेदन  इन  आदेशों  के  विरुद्ध  उच्चतम  न्यायालय में

 पत्रों  का  प्रश्न  इस  रादेश  के  विरुद्ध  अपील  कपिल  करने  की  स्वतंत्रता  होनी  चाहिए  |

 करने  का  भी  after  होना  चाहिये  ।

 मैं  इस  afer  बात  को  कह  कर  समाप्त

 समाप्त करने  के  पहले  मैं  वंचित  करने  करूँगा  |  यह  द्वितीय  भ्रनुसूची  के  संबंध  में  है
 ।

 वाले  खण्ड  पर  पुनः  करूंगा  |  इस  में  मैं  उसे  प्रतिज्ञान  के  अनुरूप  प्रिया  संविधान  में

 ऐसे  व्यक्ति  को  नागरिकता  से  वंचित  कर  निर्धारित दा पथ  के  अनुरूप  बनाना  चाहता  हूं

 देने  की  व्यवस्था  है  जो  किसी  भी  देश  में  किसी  यद्यपि  ae  झ्धघिनियम  संविधान  सभा  द्वारा

 में  दो  वर्ष  अथवा  अधिक  का  कारावास  संविधान  स्वीकृत होने  के  ६  वर्ष  बाद  प्रस्तुत

 दण्ड  पा  चुका  हो  ।  हमारे  विधान  को  छोड़  कर  किया  गया  तथापि  मैं  इसका  स्वागत  करता

 कनाडा  का  विधान  सब  से  नया  परन्तु  उस  परन्तु यह  स्वागत  खले  हृदय  से  नहीं  है

 क्योंकि  इस  में  कई  भयावह  उपबन्ध  जिन्हें में भी  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  वरन  यह  कहा

 416  LS.D.
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 माम  को  न्या  far

 ं

 rat
 a

 [str

 सुधारना  ate  यदि  यह  सुधारे  नहीं  गये
 तो  बनाये  जाने  की  बात  कहो  है

 ।
 कम

 से  कम
 मैं

 me  नागरिकता  विधान  हमारे  संविधान  समझता  हूं  कि  प्रत्येक  जगह  उच्चतम  न्यायालय

 की  प्रस्तावना  में  दिये  गये  उच्च  आदर्शों  के

 अनुरूप  नहीं  होगा
 ।

 मुझे  आशा  है  कि

 जब  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  गया

 कि  मिति  की  उपपत्तियों को  सामान्य

 के  प्रति  निष्ठा की  शपथ  ली  यह  देखेंगे
 warren  परिस्थितियों  में  ही  उन्हें  स्वीकार

 कि  हम  संविधान की  प्रस्तावना में  दिये  गये

 उच्च  aa
 से

 कहीं  हट
 न

 जायें
 ह

 नागरिकता  विधान  उसके  अनुरूप  ही  समिति  के  नियुक्त  किये  जानें  पर
 जब

 इतना

 महत्वपूर्ण  प्रदान  उस  के  सुपुर्दे  किया हो  ।

 श्र  जब  दस  वर्ष  का  न्यायिक  प्रच भव न्
 थी  रघुवीर  सहाय  यह  विधेयक

 व्यक्ति  उसका  सभापति  तबर
 उस

 पर

 संयुक्त  समिति
 के  पास से  जिस  रूप  में  पाया

 पूर्ण  रूप  से  विचार  किया  जायेगा  कौर  हमें
 उसमें  इसका  पूर्ण  स्वागत  करने

 में
 मुझे  राश्मा  रखनी  चाहिये  कि  उस  समिति  की

 किसी  प्रकार
 की  हिचक

 नहीं  है  ।  में
 समझता  पत्तियां  उचित

 ही
 होंगी  ।  यदि  कोई  संतोष

 हूं  कि  विधेयक
 जिस  रूप  में  सदन

 के  समक्ष
 मतभेद  की  बात  रही  भी  हो  तो  सरका

 उस  निर्णय  को  बदल  भी  सकती  है  क्योंकि

 विशाल  सीमा  तक  सुधार  कर  दिये  हैं
 ।

 उस  में  आगे एक  उपबन्ध यह  भो  है  कि  fae
 शित  प्राधिकारी  द्वारा  जारी  किया  गया  प्रत्येक

 प्राप्त  करने  वाले  खण्ड  में  त्याग
 aaa  निश्चित  श्रीराम  के  भीतर

 रीक्षित  किया  जा  सकेगा  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध
 seen

 oft  किया  गया  है

 ।

 प्रथम
 अनुसूची  में  दक्षिण  अफ्रीका  को  सम्मिलित  में  परब  कोई  आशंका  नहीं  रहनी  चाहियें

 करने
 की

 बात
 मेरे  लिये  भी

 अरुचिकर  arc  समिति  की  उपपत्तियों से  भ्र पते आप  को

 ने  वाले  wan  व्यक्ति  को
 परन्तु  संयुक्त  समिति  द्वारा  विचार  किये  जाने

 अरब  प्रत्येक  सम्भव  प्रदान
 किया  जायेगा  ।

 के  उपरान्त  इस  में  श्रत्यस्त  हितकर  परिवर्तन

 ga  है  श्र  श्री  मैं  समझता  हूं  कि  जब  कि  हम

 राष्ट्रमंडल  के  सदस्य  हैं  तो  राजनीतिक
 एक  कौर  जबकि  मैं  इस  विधेयक  का

 हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  वहीं
 पर

 दूसरी ष्टि से  हमारे  लिये ae  बुद्धिमानी का  कार्य  न

 यह  भी  अनुभव  करता  हूँ  कि
 इस

 में  देश कि
 हम  अनुसूची में  से  दक्षिण  श्रमिक

 का  नाम  बिल्कुल  ही  निकाल  दें  ।  मैं  समझता
 की  wera  का  भी  होना  चाहिये

 था  ।  मूल  विधेयक  के  अधिकांश

 हूं  कि  खण्ड  के  रूप  में  एक

 भ्रच्छे

 जो  कि  इस  विधेयक  में  हैं
 ate

 जिन  पर  हम afar
 की  व्यवस्था  कर

 ली
 गई  है  शर

 कोई  दक्षिण  श्रफ़ीकी  आसानी  से  भारतीय
 चर्चा  कर  रहे  हैं  Re¥s  के  प्रिंट  राष्ट्रीयता

 नागरिक नहीं  बन  सकता  है  ।
 अघिनियम

 पर  आधारित  हें  ।  इस  में  मेरे
 विचार

 से
 एक

 बहुत  बड़ी  कमी  यह
 है

 कि  अन्य  सभो
 श्री  चटर्जी  ने  स  उपबन्ध की  कड़ी  उत्तम

 श्र  आवश्यक बातों  के  होते  हुए
 आलोचना की  है  कि

 जांच
 समिति  में

 दस  भी
 यह

 उपबन्ध
 होना  चाहिये  था  कि

 श्रावक

 वर्ष  का  न्यायिक  अनुभव  प्राप्त  अधिकारी  ही  को  भारतीय  संविधान  की  झ्राधारभूत  भावना

 नियुक्त  किया  जाये  ।  उन्हों  ने  उच्चतम
 का  पता  होना

 चाहिये
 |

 इत
 कमो  का  पूरा लय

 के  न्यायाधीश के  रखें  जाने  अ्रथवा इस  लाना  आवश्यक है  ।
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 ब्रिटिश  राष्टीयता  अधिनियम  में  एसा  वास्तव  म  यदि  देखा  जाये  तो

 कोई  उपबन्ध  नहीं  है  जैसा  कि  मैं  प्रस्तावित  यह  भ्र धि कार  बहुत  मूल्यवान  है  कयोंकि

 कर  रहा हूं  ।  इंग्लैंड  में  कोई  लिखित  संविधान न  भारत का  कोई  भी  नागरिक सबसे  उच्च

 होन  के  कारण  ही  वहां  इस  प्रकार  के  खण्ड  को  पद  पर  ada  हो  सकता  wale

 नागरिकता  विधि  मेंनही  रखा  गया  राष्ट्रमंडल  राष्ट्रपति  बन  सकता
 हे  जबकि  इंग्लिस्तान

 के  बहत  से  देशों  में  जिन  में  लिखित  '  संविधान
 में  ऐसा  नहीं

 किसी  व्यक्ति

 ait  स्वतन्त्र  नागरिकता  विधियां  हूं  उनमें  यह  को  भारत  में  जन्म  लेने  अथवा  उसके

 उपबन्ध  है  कि  यदि  इन  में  से  किसी  देश  में  कोई  भ्र भि भावक  के  भारत  मं  जन्म  लेन  अथवा

 त्यक्त  स्वयं  को  देशभक्त  कराना  चाहता  हो  तो
 कुछ  काल  यहां  रहने  के  कारण  ही  नागरिक

 उसे  उन  देशों  के  संविधानों  की  जानकारी  होनी
 बना  लेना  उचित  नहीं  इस  सम्बन्ध

 जेसा  कि चाहिए  ।  अ्रमरीका  में  भी  इसी  प्रकार  का  उपबन्ध  में  मेरा  निवेदन  तो  यह  है

 है  |  संविधान  के भ्रनुच्छंद  ५  में  उपबन्धित है

 अधिवास  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया

 अब  प्रदान  यह  उत्पन्न  है  कि  किसी  व्यक्ति  जाना
 क्योंकि

 उक्त
 अनुच्छेद

 म

 को  संविधान  की  मूल  बातों का  ज्ञान  है  अ्न्यया  यह  भी  उपबन्ध  है  कि  उसे  व्यक्ति
 का

 इसका  पता  किस  प्रकार  लगाया  विचार भारत  में  बसने  कौर  उसे  अपनी

 मातृभूमि  समझने का  हो  ऐसा न  होने
 मेरा  उत्तर  इस  सम्बंध  में  यह  ह  कि  अरपन

 संविधान  की  द्वितीय  wat  में  शपथ
 पर  किसी  भी  व्यक्ति  को  नागरिक  नहीं

 को  जिस  भाषा का  उपबन्ध  किया हे  उसी  चाहिये ।  यद्यपि  बहुत  से

 भाषा  म  उस  व्यक्ति  जो  देशीकरण  लोग  पाकिस्तान  इत्यादि  के  विभिन्न  भागों

 कराना  चाहता है  संविधान  वर्णित  शब्दों  यहां आरा  गये  वे  कहीं  के  नागरिक

 म  दा पथ  करनी  होगी  ५  उसम  नहीं  रह  गये  हैं  फिर
 भी

 संविधान
 के

 स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  उसे  भारत  के  संविधान
 बन्दों  का  पालन  पूर्णरूपेण

 जाना

 के  प्रति  निष्ठा  रखनी  होगी  ।  इस  कारण  चाहिये  कौर  अंग्रेजी  विधि  की  नहीं

 जो  व्यक्ति  शपथ ले  उसे  भारतीय  संविधान  की  जानी  चाहिए  |

 का  उसकी  मल  बातों  का
 श्री  एन० सी०  चटर्जी  ने  कहा है  कि ज्ञान  होना  ही  चाहिये  ।  जब  तक  car

 नहीं  होगा  तब  तक  वहू  शपथ  के  मूल
 यह  अधिकार

 न
 देशीकरण

 उद्धेश्य  को  क्या  समझ  सकेगा  |  ad  का  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  व्यक्तियों  को  ही

 नहीं  नभ  देशीकरण का  प्रमाण  पत्र  जिन
 में  चाहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  मेरे  इस  सुझाव

 भी  मिलना  चाहिए  |
 को

 स्वीकार  करें  हमें  तृतीय  wrt
 a

 के  पास  नहीं ह  उ

 म  जोड दे  ।  इन  दादों के  साथ  म  उन्होंने  एक  झ्रापत्ति  यह  की  कि
 देशीकरण

 का  प्रमाण  पत्र  जिन  के  पास  नहीं  है  वे  व्यक्ति
 विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 अथवा  निगम  संविधान के  अ्नुच्छंद  १६

 श्री  मल  चन्द दबे  फर्रुखाबाद  के  अधीन  सम्पत्ति  नहीं  रख  सका  म

 यद्यपि  मझे  इस  विषय का  अधिक  माननीय सदस्य  का  ध्यान
 संविधान

 कें

 ज्ञान  नहीं  है  फिर  भी  मझे  ऐसा  लगता  अनुच्छेद  १४  शर  श्रार्काषित  करूंगा

 है ंकि  यह  विधेयक  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  जिसके  अनसार  प्रत्येक  निगम  एंव  देशीकरण

 अ्रघिनियम  पर  आधारित
 है

 ।  जहां तक  का  प्रमाण  पत्र  न  रखने  वाले  व्यक्ति  को

 यदि वह  प्रकार  व्यक्ति है में  समझता  हूं  फि  हम  नागरिकता के

 अधिकार  को  सस्ता  करते  जा  रहे  जिसकी  परिभाषा  समास  खण्ड  नियम



 (नाग/रेकता  विधेयक  २  PUY  विधेयक )  ६४१६

 [at  मूलचन्द  राष्ट्रमण्डल  मेंਂ  सम्मिलित  देशों  के  नामों

 में  की  जा  चुकी  अनुच्छेद  १४  द्वारा  का  ही  उल्लेख  मैं  इन  दोनों  बातों
 धवल

 प्रदत्त  सभी  अधिकार  प्राप्त '  होंगे  ।  इसी  q  सामंजस्य  स्थापित  नहीं  कर  सका  हूं
 ।

 प्रकार  भ्रनुच्छेद  ३१  में  गया  है  कि  यदि  हम  भ्रन्योन्यता  के  सिद्धान्त  को  लेकर

 कानूनी  कार्यवाही  के  बिना  किसी  व्यक्ति  च  बढ़ते  हैं  तो  हमें  अपने  विधेयक  में

 को  सम्पत्ति  से  वंचित  नहीं  जायेगा  उन  देशों  के  नामों  की  तालिका  सम्मिलित

 इस  सम्बन्ध  में  भी  मेरे  मित्र  का  तक  करने  कीਂ  कोई  अ्रावश्यंकता  नहीं है  जिनके

 सही  नहीं  जान  पड़ता  है  ।  उनका  कहना  नागरिक  होने  के  कारण वे  स्वतः  भारत

 हैं  कि  यदि इस  विधेयक के  उपबन्ध  निगमों  के  नागरिक  भी  माने  जा  सकेंगे  ।  हमने यह

 था  देशीकरण  का  प्रमाण  न  रखने  वाले  बताने  का  प्रयत्न  किया  था  कि  यदि  भारत

 व्यक्तियों  पर  न  लागू  किये  गये तो  वे  में  हमारा  उद्देश्य  अपने
 राजनीतिक  अ्रस्तित्व

 सम्पत्ति  के  स्वामी  नहीं  रह  सकेंगे  ।  यह  के  क्षेत्र  का  विस्तार  करना हो  तो  हम  उन

 कहना  सही  नहीं  है  ।  भ्रनुच्छंद  ३१  देशों  के  लोगों  को  नागरिकता  का  अधिकार

 १४  ऐसे  व्यक्तियों  की  रक्षा  के  लिय  क्यों  नहीं  दे  देते  जिनसे  चाहे  भौगोलिक

 पर्याप्त  परिस्थिति  के  कारण  शारिवा  सिद्धान्तों में

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  समानता  होने  के
 hae

 कारण  पड़ौसी  जैसा

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  बताया  नाता है  ।

 कि  ae  set  तंक  पूर्ण  है  कि  किन्हीं  कारणों

 ar  हम  ब्रिटिश  राष्ट्रमण्डल  के  एक  ara  हमारे  पंचशील  के  सिद्धान्त  कौ

 main  देशो ंने  स्वीकार  कर  लिया सदस्यਂ  इससे  दोनों को  लाभ  हो  सकता

 है  ्र  हमारे  राष्ट्रीय  सम्मान  को  इससे  यदि  हम  नागरिकता  का  अधिकार  देने  में

 किसी  प्रकार  का  नहीं  पहुंचता  इतने  ही  उदार  हैं  तो  हम  उन  देशों के  लोगों

 को  यह  झ्र धि कार  क्यों  नहीं  देते  जिन  के  विचार इसी  कारण  ब्रिटिश  राष्ट्र मण्डलीय

 देशों
 का

 सदस्य  रहना  हमारे  लिये  हमारे  जैसे  हैं  ।  नैपाल  कौर  ब्रह्मा  जैसे  देशों

 मत्ता पूर्ण  कार्य  होगा  ।  किन्तु  नागरिकता  को  प्रथम  श्रनुसूची  में  इस  कारण  नहीं  रखा

 गया  है  कि  उक्त  अनुसूची  में  तो  केवल  ब्र  fea विधेयक  पर  चर्चा  के  दौरान  में  कुछ  ऐसी

 चीज़  उत्पन्न  हो  गईं  जिनसे  ब्रिटिश  भिन्न  राष्ट्रमण्डल  के  देश  ही  सम्मिलित  किये
 गये  हैं

 ।

 राष्ट्रमण्डल  की  इस  सदस्यता  के  संबंध  हम  ने  अपने  विधेयक  में  राष्ट्र मं  जलीय

 रिकों  की  हैसियत  की  परिभाषा  ढूढने  का  प्रयत्न में  हमारे  कान  में  कुछ  श्रीलंका  उत्पन्न

 हो  गई  संयुक्त  समिति के  एक  सदस्य  किया  किन्तु  इस  का  केवल  उल्लेख  ही  किया

 होते  के  नाते  यह  बता  देना  मेरा  गतंव्य  गया  है  कोई  परिभाषा  नहीं  दी  गई

 ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनियम  में  ऐसी  बात
 है  facet  उभय  पक्षीय  ग्रा धार  पर

 यदि  ह  ब्रिटिश  राष्ट्रमण्डल  में  सम्मिलित  नहीं  उस  में  इस  की  निश्चित  परिभाषा

 किसी  देश  को  कोई  बिशेष  लाभ  पहुंचाना  दी  हुई  आस्ट्रेलिया

 या  दक्षिण  अफ्रीका  में  भी  इस  की  falera
 चाहते  हैं  तो  हमें  युक्तियुक्त  रूप  से

 वाही  करनी  चाहिये  शर  उस  सुची  में
 परिभाषा  दी  गई  है  ।

 उन
 देशों  al  सम्मिलित  करना  चाहिये

 जिनसे  हम  किसी  प्रकार  का  उभय  पक्षीयਂ  कुछ  समय  पूवे  मेरे  मित्र  श्री  गुरु पाद स्वामी

 सम्बन्ध  रख  संकते  है ं|  हमें  भ्र पनी  आपत्ति  ने  वैदेशिक  मंत्रालय  का  एक  पत्र  इस  सभा  में

 का  उत्तर  नहीं  मिला  यह  कहा  गया  पढ़ा  था  जिस  में  यह  स्वीकार  किया  गया  था

 था  कि  प्रथम  अनुसूची  में  केवल  ब्रिटिश  कि  नागरिकਂ  ate  ब्रिटिश



 ६४१७  विधेयक )  २  दिसम्बर  LEY  गेर-सरकारी  सदस्यों  क  YRS

 विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 प्रजाजनਂ  सभानाथंक  दाऊद  हैं  ।  मरे  धौर  मेरे  दोनों में  भ्रन्तर है  ।  किस  प्रकार के  aaa

 जैसे  विचार  वालों  को  इस  विधेयक  में  सब  से  पंजीयन  क  द्वारा  हमारे  देश  के  नागरिक

 खराब  खोज  यह  लगी  है  कि  कुछ  प्रसिद्ध  वैज्ञानिक  प्रो
 ०  जे ०  कार  एस०  होने

 के  निरसन  का  उपबन्ध  इस  में  है  ।  जैसा  कि  न
 कलकत्ता  में  प्यार  भाषण  में  भारत  का

 प्रवर  समिति  ने  बताया  है  हम  ने  ब्रिटिश
 नागरिक  बनने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी  ।

 राष्ट्रीयता  परिस्थिति  ऐसे  व्यक्तियों  की  इच्छाश्रों  पर  कार्यपालिका

 १९१४  से  ४३  के  भारत  में  द्वारा
 रोक  लगाये जाने  कोई  यू  वितायुक्त

 wade  को  निरसित  कर  दिया  है  ।  इन  af  कारण  होना  wera  नागरिकता

 नियमों का  निरसन  करने  की  क्या  श्रावस्यकता  से  वंचित  करने  के  अवांछनीय  परिणाम

 ऐसा कर  के  हम  ने  १९४८ के  ब्रिटिश
 निकल  सकते  हैं  ।

 राष्ट्रीयता  प्रीमियम  के  पक्ष  में  एक  विशिष्ट

 सभापति  महोदय  :  सभा  गैर-सरकारी
 श्र  अपवाद  स्वरूप  गलती  की  यह  एक

 सदस्यों  के  कार्य  को  लेगी  |
 ऐसी  बात  है  जो  ब्रिटिश  राष्ट्रमंडल का  सदस्य

 होने  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  उत्पन्न  कर  देती  है  ।

 यह  बात  बहुत  अशोभनीय है  क्योंकि  हम  सदस्यों  के  विधेयकों

 अनेक  बार  यह  कह  चुके  हैं  कि  इसी  प्रकार
 तथा  संकल्पों  संम्बन्धी  समिति

 के  धोखे  के प्राधार पर पर  ब्रिटेन का  शर  हमारा

 संबंध  चलता  चला  AT  रहा है  |
 चालीसवां  प्रतिवेदन

 श्री  रघनाथ  सिह  :

 मै ंनें  wed  विपत्ति  टिप्पण  में  कुछ
 :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 उन  उपबंधों का  उल्लेख  किया  जिन  को  यह  गैर  सरकारी  सदस्यों

 हमारा देश  नहीं  चाहता है  ।  दरबारियों की  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 स्थिति  का  उल्लेख  पहले  ही  किया  जा  चुका  है  ।  सम्बन्धी  समिति  के  चालीसवें

 में  यह  चाहता  हूं  कि  उन्हें  खण्ड  ५  के  अधीन  नहीं  प्रतिवेदन  जो  ३०

 वरन्  खण्ड ४  के  अधीन  उद्धव के  प्राकार  पर  QEYY  को  सभा  के  समक्ष

 नागरिकता के  अधिकार  दिये  जायें  ।  किसी  रखा  गया  सहमत  है  ह

 नागरिक  की  स्थिति  विदेशी  की  स्थिति  स

 भिन्न  होती  है  क्योंकि  नागरिक  का  उस
 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 देश से  स्थायी  वैयक्तिक  सम्पकं  रहता  है  ।  यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों

 इस  के  परचात् ह श  लाल  फीता  शाही  के  कारण  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 दारणाधियों के  पंजीयन में  भी  कठिनाई  पड़  सम्बन्धी  समिति  के  चालीसवें

 सकती है  ।  इस  उपबन्ध से  उन  की  कठिनाई  प्रतिवेदन  जो  ३०

 PEXY  को  सभा  के  समक्ष कुछ  कम  हो  जायेगी  |  इसी  कारण  कुछ

 थियो ंने  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  शरणार्थी  रखा  गया  सहमत  हैं  1”

 के  रूप में  wa  पंजीयन  नहीं  कराया  ।

 ऐसे  व्यक्तियों  को  नागरिकता  के  भ्र धि कार
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 प्राप्त  करने  में  py  कठिनाई  होगी  ।

 सभापति  महोदय
 :  डा० खरे  डरपना

 मुझे  बताया  यह  गया  है
 कि  पंजीयन  किये  विधेयक  प्रस्तुत करने  के  लिये  उपस्थित  नहीं

 गये  नागरिकों की  स्थिति  उद्धव वाले  नागरिकों  में  एक  विधेयक  के  वापस  लिये  जाने

 a  भिन्न दै  ।  में  ura  करता  हूं  कि  इन  के  प्रस्ताव  को  लूंगा  ।
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 भारतीय  दण्ड  संहिता
 कर  दूसरा  धर्म  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  इस

 विधेयक
 विधेयक  की  दो  प्रमुख  विशेषतायें  हैं  एक  तो

 यह
 कि

 धर्म  परिवहन  करने  की  सूचना

 धारा  ¢&¥  ख  का  दी  जानी  चाहिये
 wit

 दूसरा  यह
 कि

 धर्म
 परिवर्तन  सम्बन्धी  धार्मिक  संस्कार  करने

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  बाग  वाले  waar  लेनी  होगी  ।  मेरी  समझ :
 मेरा  प्रस्ताव  है  कि  भारतीय  दण्ड  में

 नहीं  भ्राता  कि  इन  से  क्या  लाभ  होगा ?
 १८६०  में  चरागे  संशोधन करने

 वाले  विधेयक  को  वापस  लेनें  की  कि
 कोई  भी  श्रल्पव्यस्क  किसी  rea  धर्म  को  नहीं

 दी  जाये  ।
 स्वीकार कर  सकता  है  ।  इसलिये यह  उपबन्ध

 बहुत  श्रापत्तिजनक है  ।'  जब  हम  यह  मानते हैं

 कि  किसी  श्रल्पव्यस्क का  वही  धम  होगा  जो सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 उस  के  माता  पिता  या  केवल  पिता  का  है  तो

 भारतीय  दंड  १८६०  में
 फिर  यह  विचार  बिल्कुल  निर्थक  है  कि  किसी

 sm  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को
 धर्म  को  ग्रहण  करने  के  लिये  संविदा  करने  की

 वापस  लेने  की  भानुमती  जाये  8.0 2.0
 क्षमता  होना  अ्रावव्यक है  मैं  इस  की  अ्रधिक

 विवेचना  न  कर  के  केवल  कहना  चाहूंगा

 कि  उन  उपबन्धों  का  परीक्षण  नहीं  किया  गया
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 ।

 है  ॥

 लिया  गया ।

 विधेयक
 सभा  की  अनुमति  सें  वापिस

 विधेयक के  प्रस्तावक  ने  यह  कहा कि

 झनक  प्रकार  से  बलात्  धर्म  परिवर्तन  की

 नयें  हुई  है  ।  श्री  टण्डन  ने  बलात  धर्म ग्रहण

 भारतीय  अन्य  धमंग्राही  का  उल्लेख  किया  है  किन्तु  जिन  को  ईसाई

 तथा  पंजीयन )
 विधेयक  घर्म का का  कुछ  ज्ञान  है  वे  यह  बात  जानते  होंगे

 कि  ईसाई  धर्म  धोखे  या  भ्रनुचित रूप  से  धम

 सपना  महोदय
 :

 सभा  श्री  जेठा लाल  परिवर्तन में  विश्वास नहीं  रखता  ।  क्या

 जोशी  के  प्रस्ताव  जो  ३०
 इस  देश  की  विधि  धर्मं  परिवर्तन की  बुराइयों

 १९४५५  को  प्रस्तुत  किया  गया  था
 :  भ्र ग्रे तर  को  रोकने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  है

 ?
 aa

 विचार  करेगी  सम्बन्धी  जितने  भी  अपराध  भारतीय

 इस  विषय  पर  चर्चा  के  जितना
 दंड  संहिता  के  अध्याय  १४५  में  दिये  हुए

 समय  नियत  किया  गया  था  उस  में  से  केवल  हैं  वे  सब  यहां  दुहरा  दिये  गये  हूं

 इस  विधेयक  के  प्रस्तावक का  कहना  है  कि
 १  घंटा  १४  मिनट  का  समय  शेष  रह  गया  है  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस  भाषण  नारी  सही  सही  झ्राकड़े  रखने  की  ग्रावव्यकता है  |

 रखेंगे  ।  किन्तु  क्या  धर्म  परिवर्तन की  पंजी  रखने  से

 कोई  आधिक  अथवा  सामाजिक  उद्देश्य  की

 श्री ए०  एम०  (  :  प्राप्ति  होगी  ।  कई  देशों  में  सांख्यकि  की

 इस  विधेयक  &  उपबन्धों  से  कोई  विशेष  बडी  पूर्ण  प्रणाली  है  किन्तु  उन  दों  में  भी

 प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होता  वरन्  कुछ  नियंत्रण  धर्म  परिवर्तन  करने  वालों  की  कोई  पंजिका

 विधेयक  में  गई at  लगता  है  नहीं  रखी  जाती  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता

 परिभाषा  से  स्पष्ट  है  है  इस  देश  में  ऐसी  पंजिका रखने  की  क्या
 स  व्यक्ति  ने  अपना  जन्मजात  धर्म  छोड़  झा वद यकता  है  |
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 इस  विधेयक मं  यह  गया  है  कि  श्री  देशपांडे  ने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  तो

 चम  परिवर्तन  करने  से  कई  परिवारों  की  बरबादी  बने  गया  है  हम  इसाईस्तान  नहीं  बनने

 देना  चाहते  मेरे  विचार  में  उन्हें  ईसाई  धरें हो  जाती  किन्तु  इस  से  पहले  सभी तक  यही

 कहा  जाता  रहा  है  कि  लोग  इसलिये  धम  को  गलत  समझ  कर  ऐसा  कहा  है  ।  भारतवर्ष  में

 परिवर्तन  करते  हूं  कि  tar  करने  से  उन  की  ईसाई  उतना  ही  पुराना  है  जितना  पुराना

 कि  स्वयं  ईसाई  धर्म  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  नें आधिक  सामाजिक स्थिति  सुधर  जाती

 ह ैये  दोनों  बातें  परस्पर  विरोधी  हैं  ।  कई  बार  कहा  है  कि  पुर्तगाल  कौर  इंगलैंड  में

 ईसाई  धर्म  का  प्रचार  होने  से  पहले  भारत  में

 विदेशी  धर्म  प्रचारकों  की  राष्ट्र  विरोधी  इस  की
 जड़ें

 जम
 चुकी  थीं  ।  यह  समझना

 कार्यवाहियों के  सम्बन्ध  में  यहां  बहुत  कि  ईसाई  धर्म  भारत  भूमि  का  धर्मं  नहीं  है

 कुछ  गया  है  ।  इस  विषय  में  में  ने  पहले  गलत है  ।  हिन्दू  इस्लाम  बौद्ध

 ही  कह  दिया है  कि  यदि  कोई  ऐसी  ara  हों  धर्मों  की  भांति  यह  भी  भारत  भूमि  का  ही

 तो  उन्हें  श्रव्य  दबाया जाना  चाहिये  |  एक  धर्मं है

 इस  विषय में  सरकार ने  पहले  ही  हाथ

 में  शक्तियां ले  ली  हूँ  जैसा  कि  गृह  मन्त्रालय
 श्री  गाडगिल

 :
 मेरे  विचार

 की  झ्राखरी  प्रशासनिक  रिपोर्ट  से  पता  लगता  में  इस  विधेयक  की  स्पष्ट  आवश्यकता है  ।

 है  ।  हमारे  संविधान  ने  विचार  a  वृत्ति  की
 धर्म  परिवर्तन  बलपूर्वक  seat  धोखा  धड़ी

 स्वतन्त्रता तथा  धर्म  शहरों  प्रचार के  अधिका
 से  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  जो

 दे  रखे  ईसाई  धर्म  का  यह  मूल  सिद्धांत  है  कुछ  हो  रहा  है  वह  बिल्कुल  भिन्न  है  ।  इस  विषय

 कि  इस  धर्म  को  मानने  वाले  केवल  स्वयं  ही  में  महात्मा  गांधी  ने  कहा  था

 इस  की  बातों  पर  रमल  न  करें  भ्रपितु  दूसरों

 मे ंभी  उन  का  प्रचार करें  ।  किसी भी  व्यक्ति  की  धार्मिक  पुस्तकों को  पढ़ने

 के  पदचात् में ने यह में  ने  यह  पाया
 को  Wt  TH  का प्रचार करने  में  हमें  क्या

 आपत्ति हो  सकती  है  कल  के
 है  कि  सभी  धर्म  हैं  ।

 में  मै  ने  एक  जलसे  के  बारे  में  पढ़ा  है  जिस
 में  कभी  किसी

 पारसी  अथवा  यहूदी का  उद्घाटन  त्रावणकोर-कोचीन  के  राज प्रमुख
 को  धम  परिवर्तन  करने के

 ने  किया  है  ।  वह  हिन्दू  धर्म  प्रचारकों के

 प्रशिक्षण के  एक  संस्था का  उद्घाटन
 की  अपेक्षा

 में  अपना ही  धर्म  बदलने
 कर  रहे थे  |  उस  पर  उन्हों  ने  कहा  कि

 का  विचार  कर  सकता  हूं  ।”

 इस  प्रकार की  संस्था  से  हिन्दू धर्म  की  उन्नति

 को  विशेष  उत्साह  मिलेगा  ।  उस  जलसे  उस  समय  एक  ईसाई  प्रचारक  ने

 के  सभापति  ने  कहा  कि  यहां  प्रशिक्षित  किये  उन  से  पूछा था

 गये  प्रचारक  हिन्द  धर्म  के  प्रकाश  से  संसार

 भर  में  फैले  ग्रचकार ८1 नादा ८ग  मादा  करने के  लिये  कया  श्राप  भारतवर्ष  में  ईसाई

 झागे  बढ़ेंगे  ।  मेरा  अनुरोध है  कि  इस

 प्रकार  झपने  धर्म  का  प्रचार  करने  में  कोई भी

 धर्म  प्रचारकों  को

 लोगों को  ईसाई  बनाने

 आपत्तिजनक बात  नहीं  है  ।  इस  विधेयक से  से  रोकेंगे  1!

 लोगों में  भ्रान्ति फैल  गई  है  ।  इस  सम्बन्ध में

 £@  मंत्रालय  कौर
 प्रधान  मंत्री  के  भेजे  गये  उन्हों  ने  उत्तर  दिया  था  कि :

 पत्रों और  तारों  का  मेरे  पास  एक  ढ़ेर  सा  जमा  कने  वाला  में  कौन  होता

 हो  गया  है  ।  हां  यदि  मेरे  पास  विधान
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 [sit  गाड रि
 कत्ल | ie  बड़ी  शीघ्रता  से  ईसाई  दश

 बनाने  शक्ति  हो
 बन  रहा है  ।  भील

 तो  मैं  सभी  के  भेदभाव  और  लुशाई  बड़ी  तेजी  से

 ईसाई  बनाये  रहे  हैं  ।
 को  समाप्त  कर  देता

 इस  गति  से  कुछ  ही  वर्षों  में क्योंकि यह  ही  भिन्न  भिन्न

 वर्गों  कें  मध्य  होने  वाले
 सारे  भ्रादिवासी ईसाई  बन

 संघर्ष का  कारण  है  ।”
 जायेंगे एक  झगड़ालू

 शर  राष्ट्रीय  अल्पसंख्यक

 भरम  परिवहन  का  अदाय  तभी
 जाति  हो  जायेंगे  ।  उन  में  कोई

 समझ  में  a  सकता है
 भी  प्राचीन गुण  नहीं  रह

 जब  कि  इस  के  लिये  कोई  जायेगा  कौर  वे  भारत  सरकार

 आध्यात्मिक  श्रावद्यकता  हो  |
 के  लिये  कांटे  के  समान  होंगे  1.0

 १९३७  में  राजकुमारी  श्रमृत

 कौर  महात्मा  गांधी  को  इस  सम्बन्ध में  में  एक  प्रसिद्ध

 एक  पत्र  में  लिखा  था  डा०  रेमंड निकल  का  मत  उद्धृत  करता

 ईसाई  प्रचारकों  भारतीय  ईसाइयों

 को  कई  प्रकार  से  हानि  पहुंचाई  सभापति  महोदय
 है  ।  कई  aa  परिवर्तनों  को

 में  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना करूंगा  कि

 राष्ट्रीयता से  वंचित  कर  दिया  बह  थोड़े से  थोड़ा  समय  लेने  का  प्रयत्न  करे ं।
 गया है  ।  उन  के  नामों  का

 पीयकरण कर  दिया  गया  हैं  ।  थी  ए०  एम०  थामस  :  ये  बातें  विधेयक

 उन्हें  बताया  गया  है  कि  उन  के  के  प्रस्तावक  द्वारा  भी  कही  जा  चुकी  हैं  ।

 पूर्वजों  के  धर्मों  में  कोई  उत्तम

 बात  नहीं  है  ।  उन  के  धार्मिक  श्री  गाडगिल  :  तब  में  केवल  इतना  ही

 ग्न्य  उन  के  बन्द  कहूंगा  कि  डा०  रेमंड  पथ  ने  भी  इन

 पुस्तकें  मात्र  हूँ  |  हियों  की  निन्दा  की  हैं  ।  मेरा  विचार  है

 कि इन  तराइयों को  रोकने के  लिये  इस
 इस  प्रकार  राज  कल  पीड़ित  वर्गों  विधेयक  बहुत  श्रावक है

 ।
 को  सामूहिक  रूप  से  ईसाई

 बनाया जा  रहा  है  :  यह  केवल
 ma  यह  कहना

 कि
 इस  विधेयक  से  मूलभूत

 हिन्दुप्नों के लिये के  ही  नहीं
 अधिकारों  पर  प्रभाव  पड़ता  है  बिल्कुल  गलत

 अपितु  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से
 है  ।  विधेयक  का  केवल  इतना  ही  अभिप्राय  है

 भी  एक  भय  का  विषय है  पी
 कि  आध्यात्मिक  श्रावद्यकता होने  पर  प्रत्येक

 व्यक्ति को  धर्मे  परिवर्तन करने  की  स्वतन्त्रता
 इस  विषय  में  डा०  बेरियर  एडविन  ने

 मिल  सकती  है  ।  जो  लोग  धोखा  धड़ी १९४६  में  कहा  था

 करते हैं  अथवा  राष्ट्रीय हित  के  विरुद्ध  कुछ

 बहुत  कम  लोग  इस  करना  चाहते  हैं  उन  को  छट  नहीं दी  जानी

 समस्या  की  श्रावस्यकता को  चाहिये  ।
 जो

 लोग  अनुत्तरदायी हैं ०
 समझते  कि  कैसे  हजारों  उन्हें  यह  प्रधिका  नहीं  दिया  जा  सकता  है  |

 झभादिवासियों को  ईसाई  बनाया  में  यह  मानता  हूं  कि  ईसाई  धर्म  भारत  भूमि
 जा  रहा है  ।  संथाल  परगना  का  ही  एक  हमें  faery  स्वतन्त्रता  प्राप्ति
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 के  इस  की  क्या  स्थिति  हो  गई  है
 ?

 व्यक्तियों  को
 न

 रोका  जाये
 ।

 किन्तु  यह  कहना

 राज  लोगों  को  धर्म  परिवहन  कराने की  गति  कि  १९४७  के  बाद  से  धर्म  परिवर्तन की

 बहुत  बढ़  गई  है
 ।

 हमें  गव  है
 ।

 कि  हमारे  संख्या  भ्रमित  बढ़  गयी  है  इस  आधार

 देश में  एक  धम  निरपेक्ष  प्रजातन्त्र है  किन्तु  पर  नागरिकों  के  धर्म  प्रचार  के  मूलभूत

 इस  का  यह  we  नहीं  है  कि  लोग  हमारे  देश  भ्रधघिक/र  में  हस्तक्षेप  करना  बड़ी  गलत

 के  सामाजिक  सन्तुलन  को  बिगाड़  दें
 ।

 इसी  बात  है  कौर  इससे  aa  में  बड़ी  गड़बड़ी

 कारण
 से  में  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  फैल  जायेगी  ।  इसलिये  मैं  माननीय

 संविधि  पुस्तक  में  स्थान  दिया  जाये  |
 से  निवेदन  करूंगा  कि  देश  के  सामान्य  fea

 के  लिये  वहू  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लें  ।
 पोकर  साहेब  :

 मैं

 vaya  इस  विधेयक  का  इस  लिये  विरोध

 करता हूं  क्योंकि  यह  हमारे  नागरिकों को

 थी  कोट्टकपत्ली

 झपने  मित्र  श्री  are  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 दिये  गये  भूलभूत  अधिकारों  के  विरुद्ध  |  |
 ईसाई  fa  cadena  जातियों  के  प्रति

 इस  क  पुरःस्थापित किये  जाते  समय  जब  सद्भाव  की  से  वह  भारतीय

 में  ने  विरोध  किया  था  तो  इसके  प्रस्तावक

 महोदय  ने  यह  कहा  था  कि  यह  केवल

 धर्म ग्राही  श्र

 विधेयक  को  वापिस  ले  लें  ।  मेरा  विचार

 aq  परिवर्तन  के  आंकड़े  अथवा  भिन्न  भिन्न
 हू  कि  उन्हें  यह  ज्ञात  होगा  कि  इस  विधेयक

 घर्म  प्रचारकों  के  आंकड़े  इकट्ठे  करने  के  से  सिखों

 लिये  किन्तु  यदि  उनका  केवल  यही  सियों  af  को  कितना  दुःख  हो  रहा  है  ।

 उद्देश्य  थां  तो  इसके  लिये  इसी  प्रकार
 कें

 उनके  हृदय  में  बहुसंख्यक  जाति  के  cag

 विधेयक  की  कोई  आवश्यकता नहीं  थी  के  प्रति  एक  भय  सा  उत्पन्न  हो  रहा  हे  ।

 निस्सन्देह  ae  विधेयक  संविधान  द्वारा  दी

 गई  धार्मिक  स्वतन्त्रता  व  प्रचार  के  मागं  प्रभी  हमारे  जनतन्त्र  का  निर्माण  ही

 में  बाधा  डालने  वाला  है  ।  कोई  भी  व्यक्ति
 हो  रहा  ह  ।  उसके  स्वस्थ  विकास  के  लिये

 यह  आवश्यक  ह  कि  उसके  सभी  धार्मिक
 यह  सिद्ध  नहीं  कर  सकता  ह  कि  यह  विधायक

 सामाजिक  र  भाषावार  भागों  अथवा
 संविधान  के  श्रनच्छंद  २५  का  उल्लंघन

 नहीं  करता  हे  ।  नतिकता
 समूहों  में  प्नातृत्व ८  की  भावना  का  विकास

 तथा  स्वास्थ्य  किसी  भी  दृष्टि  से  इसे  हो  ।  किन्तु  कोई  भी  ऐसा  विचार  कि  च्

 समूह  दूसरे  का  शत्रु  हे  उसके  अ्रस्तित्व
 संगत  सिद्ध  नहीं  किया  जा  सकता  हू  ।  इससे

 ही  देश  में  भ्र व्यवस्था  फैल  जायंगी  ।  को  सहन  नहीं  कर  सकता  हं  देश  की  एकता

 के  लिये  बड़ा  घातक  सिद्ध  होगा  ।  हमें  तो

 माननीय  प्रस्तावक का  कहना  ह  कि  अपने  देश  में  यह  भावना  उत्पन्न  करनी  चाहिये

 ईसाई  प्रचारक  बड़ी  गड़बड़ी  कर  रहे  हैं  ।  कि  यहां  पर  सभी  वर्गों  श्र  धर्मों  के  व्यक्ति

 किन्तु  प्रति  दिन  सरकारी  राज्य  सुरक्षित  हूं  जिससे  कि  प्रत्येक  नरनारी  यह

 पालों  व  प्रसिद्ध  व्यक्तियों  द्वारा  में  उनकी  सोचे  कि  यह  उसका  अपना  राष्ट्र है  कौर

 सामाजिक  सेवाओं  की  प्रशंसा  भी  सुनता  वह  गणतन्त्र  के  प्रति  निष्ठा  श्र  भक्ति

 की  भावना  रख  सके  ।  भारतीय  गणतन्त्र हूं
 ।

 यदि  कोई  व्यक्तिगत  प्रचारक

 अथवा  संस्था  बरा  व्यवहार  करती  है  श्रथवा  के  प्रतिष्ठापकों को  इस  बात  का  महत्व

 उसकी  कार्यवाहियों के  पीछे  यदि  कोई  weft  भांति  मालम  था  श्र  उन्होंने  संविधान

 राजनैतिक  पृष्ठभमि  हे  तो  उसे  रोकने  के  में  प्रत्येक  नागरिक  को  धम  के  भ्रामरी  कौर

 fet  हमारी  संविधि  पुस्तक
 पर्याप्त  प्रचार  की  पूर्ण  स्वतन्त्रता  देकर  देश  की

 विधान हे  |  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  एसे  को  दृढ़  बनाने  का  दिया  है  |
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 कोट्टुकपल्नी  भारत  की  Qu  प्रतिशत  जनसंख्या  ही  ईसाई

 हू  ।  Pex  में  महारानी  विक्टोरिया  नें

 किन्तु  श्री  जोशी  का  विधेयक  संविधान  द्वारा  घोषणा की  शी  कि  धर्म  के  झ्राघार  पर  कोई

 दिये  गये  उन  मत  ward  एक  भेदभाव  नहीं  किया  किन्तु  are

 प्रकार  का  प्रहार  है  ।  उनका  विधेयक  संयुक्त  ३०.३२  करोड़  के  लिये  ८५  लाख

 राष्ट  द्वारा  स्वीकृत मानव  भ्र धि कारों  ६०  लाख  सिखों  wie  १  लाख

 सम्बन्धी  का  विरोधी
 पारसियों  से  भयभीत  होना  साहसहीनता

 यदि ae  विधेयक  विधि  बन  गया  तो  यह  को  बात  है  ।  श्राप  सब  हमें  अपने  छोटे  भाई
 ३ ९४१५

 हमारे  देश  के  उज्ज्वल  मुख  पर  एक  कलंक  के  समान  समझें  ict  फिर  श्राप  देखेंगे  कि

 का  धब्बा  होगा  ।  संसार  के  किसी  भी  सभ्य  किस  प्रकार  मातमी  की  शक्ति  बढ़ती

 देश  में  ऐसी  विधि  नहीं  है  ।
 जाती  है  |  असहिष्णुता बुद्धिमानों  का  गुण

 में  wad  मित्र  को  विश्वास  दिला  सकता  नहीं  है  ।  इससे  कोई  बड़ा  नहीं  बन  जाता

 कि  धमका  ललच  देकर  अथवा  है  ।  औरंगज़ेब  ने  इसका  प्रयोग  किया

 धोखा  धड़ी  से  धम  परिवर्तन कराना  ईसाई  उसका  सदा  समाप्त  हो  गया  |  केवल  न्याय

 qa  के  विरुद्ध  gl  योरुप  शर  अमरीका  में  ही  किसी  राष्ट्र  को  ऊंचा  उठाता  है  ।  यदि

 ईसाई  धर्म  का  इतिहास  इस  बात  का  प्रमाण  इस  प्रकार  विधेयक  देश  में  किसी  प्राचीन

 ।  सेट  थामस  जो  भारत  के  cheat  तट  समय  में  बना  FAT  होता  तो  हमें  महावीर
 पर  सन्  ५२  हमें  जाये  थे  बिल्कुल अकेले  ही  तन्य  शक  रामानुज  राम  मोहनराम

 राय  थ  |  उसके  पास  कोई  तलवार  नहीं  थी  |  केशव  चन्द्र  गौतम  बद्ध

 वह  केवल  दुखों  के  चिन्ह  क्रास  को  ही  साथ  गांधी  जेसी  विभूतियां  प्राप्त  नहीं  हो

 लाये  थे  |  वह  ध  साथ  बाईबल  की  यह  सकती  थीं  |  इन  सभी  ने  देश  की  कीर्ति  को

 दिक्षा भी  लाये  थे  कि  धन  पड़ौसी a  प्रेम  चार  चांद  लगाय  हें  ।  महात्मा  गांधी  ने  इस

 करोਂ  wie  ।  में  ध  मित्र  श्री  जोशी  तथा  देश  के  लोगों  के  रिवाजों  ak

 सदस्यों  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  madi  में  सब  से  अधिक  परिवर्तन  किया  है  |

 हूं  कि  इसी  भ्राता  पर  भारतवर्ष  तथा  प्रिय
 वह  लंगोटिया  साधु  देश  के  कोनें  कोनें

 देशों  में  ईसाई  धर्म  का  प्रचार  १६वीं
 उसने  छुआछूत  जाति  पाति  का

 दाताब्दी  में  ईसाईयों  ने  गरीबों  AK  नाश  उसने  ल स  के  लिये  मन्दिरों
 केलिये

 घर
 बनवाये  उन्होंने कुष्ट  रोगियों  के  दरवाज़ें  खुलवाये  |  ईश्वर  को  पार

 तथा  बीमारों  के  लिये  शभ्राश्रम  बनाये  थे  ।  श्रनकम्पा  है  कि  उस  समय  श्री  जोशी  के

 उन्होंने  प्रत्येक  नगर  में  सकल  तथा  कालिज  विधेयक  जैसा  कोई  विधेयक  संविधि  पुस्तक

 खोले  थ  ।  उन्होंने  कभी  भी  इन  संस्था  पर  नहीं  था  ।  ऐसे  समय  न्यायिक  के  एक

 को  धर्म  परिवर्तन  के  लिये  प्रयोग  नहीं  किया  ईसाई  धर्म  प्रचारक  ने  ही  सब  से  पहलें  यह

 था  ।  इसका  सब  से  बड़ा  प्रमाण  यह  ह  कि  कहा  था  कि  महात्मा  गांधी  संसार  के  सब  से

 वहां  से  पढ़  कर  निकलने  वालें  बच्च  ७  महान्  व्यक्ति  थे  ।  किन्तु  wa  जब  लोग  श्री

 पूर्वजों  के  धर्म  पर  ही  निष्ठा  रखने  वाले  जोशी  के  विधेयक  झोर  उसके  ऊपर  होने

 वाले  वाद  विवाद  को  पढ़ते  हैं  तो  उनके हुये
 |

 मझे  विश्वास  हैं  कि  इस  संसद्
 की  एक

 बड़ी  संख्या  ईसाई  स्कूलों  से  ही  पढ़  कर  दिलों में  भय  उत्पन्न  होता  हैं  कि  बहुसंख्यक

 होगी  ।  किन्तु  उन्होंने  अपना  धर्म  नहीं  जाति  वालों  की  विचार  धारा  क्या  है  शर

 बदला  ह  |  इस  भूमि  पर  R&oo  वर्षों  तक  उनक  साथ  प्रश्नकाल  वर्षों  में  कैसा  व्यवहार

 धम  के  रहने  और  २००  वर्षों तक  होगा
 ?

 किन्तु  हमें  अपन  प्रधान  मंत्री म॑

 ईसाइयों के  राज्य  के  उपरान्त  q >
 Se
 नबल  qu  विश्वास  हूं  ।  कोई  भी  संसद  विकास
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 को  नहीं  रोक  सकती  है
 ।

 इस  धर्म  निरपेक्ष  के  समान  ही  प्यारा  है  ।  मैं  केवल  यही  कहना

 राज्य  में  हम  धर्मों  को  रक्षा  चाहता  ¢  कि  कुछ  संस्थायें  कौर  व्यक्ति

 करने  पर  छोड़  दे  सकते  हैं  ।  ऐसे  हैं  जो  धर्म  की  ate  में  दूसरे  व्यक्तियो

 का  बलपूर्वक  धर्मपरिवर्तन करते  हैं  ।  यह

 अपने  जीवन  के  भ्रान्ति  दिनों  में  सरदार  एक  बहुत  ही  खतरनाक  प्रया  है  तथा  प्रत्येक

 पटेल  मेरे  राज्य  में  जाये  थे  ।  उन्होंने मुझे  धर्म  के  कानूनों  के  विरुद्ध  है
 ।

 हम  धर्म

 बर्तन  पर  किसी  प्रकार  की  रोक  लगाना  नहीं अन्तिम  संदेश  देते  हुये  कहा  था

 देश  में  fast  atk  इकाइयों  को  भाई  भाई  चाहते  ।  प्रत्येक  व्यक्तियों को

 की  तरह  रहना  शहरों  कार्य  करना  चाहियें  |  aaa
 गिरजाघर

 जाने  का  अधिकार हूँ

 परमात्मा  तुम्हें  मेरे  शब्दों  की  साथंकता  भौर  यदि  कोई  इस  afrare Ff में  बाघा

 समझने  के  लिये  बुद्धि  प्रदान  करें  ।”  मेरे
 ढालता  है  तो  कानून

 को
 उसे  रोकना

 मित्र  श्री
 जोशी

 भी  महात्मा  सरदार  चाहिये  |  किन्तु  इस  देश  में  कुछ  ऐसी  संस्थायें

 के  प्रदेश  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  ।  मैं  उनसे  कौर  व्यक्ति  हैं  जो  गांवों  में  जा  कर  वहां के

 भोले  भाले  निवासियों  को  प्रलोभन  देते  हैं
 ।

 उनके  ही  शब्दों  पर  चलने  के  लिये  कहूंगा  ।

 इस  तरह  की  बातें  मैं  ने  प्रिये  जिले  में

 at  भागवत  झा  ane  (TAI  व  भ्रांखों  से  देखी  हैं
 ।

 जैसा  कि  हमारे

 संथाल  :  मेरे  मित्र  द्वारा  ईसाई  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  देश  में  ऐसी  धर्म

 की  शिक्षा  श्र  प्रचार  के  बारे  में  जो  कुछ
 प्रचार  संस्थायें  हैं  जो  मानवतावादी

 कहा  गया  है  उससे  में  सहमत  हूं
 ।  कोण  से  कार्य  कर  रही  मैं  उनका  पूर्ण

 सदन  का  प्रत्येक  सदस्य  भ्रनुभव  करता  है  समर्थन  करता  हूं  मेरे  जिले  में  कार्यरत

 ऐसी  संस्थाओं को  में  यथासम्भव  सहयोग कि  ईसाई  धर्म  प्राय  धर्मों  के  समान  ही  इंस

 देश  का  एक  धर्म  है  ।  मेरे  मित्रों  जिन्होंने  दूंगा  |
 किन्तु  पिछले  aa  चुनावों  कुछ

 अपने  भाषण  में  कहा  है  कि  यह  विधेयक  संस्थापकों  शर  मित्रों  नें  मेरे  विरुद्ध  खुला

 संविधान  के  genre  दिये  गये  मूलभूत  प्रचार  किया  शहरों  यह  सब  उन्होंने  ईसाई

 अधिकारों  पर  एक  आक्रमण  है  यह  धर्म  धर्म  की  में  किया
 ।

 हम  चाहते  हैं
 कि  जो

 और  भाषण  स्वातन्त्र्य  के  अधिकार  पर  भी  सज्जन  या  संस्थायें  इस  तरह  के  कार्य  में

 श्रावण  उन्होंने  वास्तव  में  विधेयक  को  रत  हों  उन्हें  उचित  दण्ड  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 अतएव  इस  विधेयक  का  सिद्धान्त  बहूत ग़लत  समझा  है  ।  मेरा  नम्बर  निवेदन  है  इस

 विधेयक  के  सिद्धान्त  के  बारे  में  उन्हें  ग़  ही  सीमित हू  ।

 फ़हमी  है  ।  ot  एक  माननीय  सदस्य  ने

 कहा  कि  संथाल  परगना  ईसाई  धर्म  aq  चाहे  वह  किसी  aa

 में  दीक्षित  होता  जा  रहा  है  ।”  मैं  उस  ज़िले
 से  किसी  भी  अन्य  धर्म  में  क्यों

 न  यदि

 का  निवासी  ह  और  वहां  संथालों  की  संख्या  वह  धोखा  व्यक्तियों  को  प्रलोभन

 vy  भ्रतिद्यात  है  ।  कुछ  ईसाई  मित्रों  ने  इस  अथवा  सहायता  देकर  किया  जाता  हे  तो
 सदन  में  है  कि  हम  मूलभूत  उसे  रोक  दिया  जाना  चाहिये

 ।  इस  तरह

 अधिकारों  पर  आक्रमण  करना  चाहते  हैं  का  कार्य  स्वयं  ईसाई  धम्म  के  विरुद्ध  है
 ।

 हम

 किन्तु  मैं  उन्हें  यह  निश्चित  श्राइवासन  देना  केवल  भोले  भाले  व्यक्तियों  को  बलात

 चाहता हूं  कि  इस  देश  में  किसी  धर्म  को  मानने  धर्म  परिवर्तन  से  बचाना  चाहते  हैं
 ।  जो

 पर  किसी  प्रकार  रोक  लगाना  हमारा  वास्तव  में  wa  परिवर्तन  के  इच्छा

 उद्देश्य  नहीं  है
 ।

 जैसा
 कि

 मैं  पहले  कह  चुका  उन्हें  इस  प्राय  की  घोषणा  करनी  चाहियें

 हूं  ईसाई  धर्म  हमें  हिन्दू  धर्म  या  अन्य  धर्मों  कि  धर्मे  परिवहन  को  रोका
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 भागवत  झा  समिति  का  प्रतिवेदन  किसी  न  किसी  समय

 जा  ।  यह  विधेयक  केवल  यही  बताना  इस  सदन  के  समक्ष  यह

 चाहता  है  कि  इस  तरह  का  छल  कपट  करना  एक  भयानक  प्रतिवेदन  है  ।  इसके  विपरीत

 गलत  है  ।  यदि  हम  इस  विधेयक  को  पारित  में  यह  कहूंगा  कि  समिति  के  सदस्यों

 विभिन्न  ईसाई  संस्थानों  द्वारा  चलायें  जाने
 करते  हैं  तो  इससे  ईसाई  धर्म  को  सहायता

 मलेगी  |  जो  संस्थायें  waar  व्यक्ति  छल

 कपट  का  आश्रय  लेते  हैं  उन्हें  दण्ड  दिया  में  कोई  खराबी  नहीं  पाई  ।  प्राय  व्यक्तियों

 जायेगा ।  हमारा  विश्वास  कीजिये कि  किसी  द्वारा  चलाये  गये  शभ्राश्रमों  में  काफी  खराबियाँ

 aq  या  उसके  मतों  के  प्रचार  स्वातन्त्र्य  पाई  गई  |  इसका  क्रम  यह  नहीं  हैं  कि  दूसरे

 के  अधिकार  पर  किसी  प्रकार  की  रोक  धर्म  दूसरी  धार्मिक  संस्थायें  गलत  बातें

 लगाना  हमारा  उद्देश्य  नहीं  है  ।  हम  केवल  करती  हैं  ।  यह  केवल  यही  जात  होता  है

 अवांछनीय  व्यक्तियों  ने  पैसा  बनाने  के  लिये
 एसी  संस्थानों  को  समाप्त  करना  चाहते

 उनका  लाभ  उठाया  है  कौर  सभी  प्रकार  के हैं  जो  धर्म  की  प्रो  में  गलत  कार्य करती

 संथाल  परगने  में  किसी  बालक  को  छल  प्रपंच  किये  हैं  ।  इसलिये  गलत

 दाला  में  भराने  के  लिये  कहा  जाता  है  किन्तु

 उसे  तब  तक  भर्ती  नहीं  किया  जाता  जब  धर्म  का  पोषण  करके  लाभ  उठाने  के  प्रशन

 को  अलग  रखना  चाहिये  |  यह  तो  स्पष्ट  ही कि  उसका  पालक  ईसाई  धर्म  स्वीकार

 करने का  वचन  न  |  क्या  यह  संविधान  हैं  परन्तु  तो  भी  इन  दोनों  के  मध्य  कोई

 के  साथ  धोखा  नहीं  है  ?  इस  देश  में  मानवता  विभाजन  रेखा  खींचना  कठिन  हैं  |

 के  हित  प - कार्य  करने  वाले  ईसाई  धरम
 मुझे  भय  है  कि  यह  जिसे

 प्रचारकों  का  हम  स्वागत  करत  हैं  AK  मेरे  सहयोगी  ने  भ्रत्यपघिक  wey  उद्देश्यों

 भविष्य  में  भी  करेंगे  ।  किन्तु  धर्म  परिवहन
 की  कें  लिये  प्रस्तुत  किया  वास्तव  में

 के  लिये  किये  जाने  वाले  छल  बल
 बुरे  उपायों  के  दमन  में  विशेष  रूप  से  सहायक

 प्रयोग  aa  उपायों  जिन्हें  समाज
 नहीं  हो  सकेगा  किन्तु  उससे  लोगों  की  एक

 विरोधी  कहा  जा  सकता  हम  निश्चय
 बड़ी  संख्या  को  परेशानी  ही  होगी  ।  हमें

 ही  विरोध  करेंगे  ।
 इस  बात  पर  भी  विचार  करना  है  कि  इन

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक कार्य  मंत्री
 मामलों  की  श्राप  कितनी  ही  सावधानी  से

 जवाहरलाल
 :

 हम  एक  ऐसे  व्याख्या  क्यों  न  श्राप  वास्तव  में  उनके

 मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  जिससे  लोगों
 लिये  भ्रनुचित  शब्दावली  नहीं  पा  सकते

 |

 के  मन  में  उत्तेजना  होना  भ्रवद्यम्भावी है  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  हो  सकता  कि  धम

 इस  सदन  के  कुछ  सदस्यों  को  सम्भवतः

 स्मरण  कि  ठीक  इसी  प्रश्न  के  विभिन्न
 परिवर्तन  धार्मिक  गतिविधियों  के  नाम

 पहलुओं  पर  संविधान  सभा  द्वारा  विचार

 पर  बहुत  सी  अ्रवांछनीय  बातें  की  जाती  हैं  ।
 किया  गया  था  ait  संविधान  सभा  की

 यह  बातें  किसी  एक  धर्म  के  अनुयायियों तक  भ्रौपचारिक बैठक  से  पूर्वे  कई  उप  समितियों

 ही  सीमित  नहीं  हैं  ।  प्रत्येक  धर्म  के  कुछ  द्वारा  भी  इस  पर  विचार  किया  गया  था  ।

 मतावलम्बी कभी  कभी  शिष्टता  की  सीमा
 मेरा  ख्याल  हैं  कि  मूलभूत  अधिकारों  के

 तक  को  लांघ  जाते  हैं  ।  हमारे  पास  इसके

 अनेकों  उदाहरण  हैं  ।  हाल  ही  में  योजना

 लिये  भी  एक  समिति  थी  ।

 आयोग  द्वारा  अनाथालयों  कौर  नारी  निकेतनों  [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 की  करने  के  लिये  एक  समिति  एक  परामर्शदात्री समिति  भी  थी

 नियुक्त  की  गई  थी  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  mix  पक  wea  समिति  भी  थी  ।  कई  संकल्पों
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 विचार  किया  गया  था  ।  मुझे  स्मरण  चाहियें  ।  पुलिस  के  विरोध  में  कहने  के  लिये

 है  कि  सरदार  पटेल  ने  स्वयं  उस  संकल्प  मेरे  पास  कुछ  नहीं  है  ।  मेर  ख्याल से  वह
 को  प्रस्तावित  किया  था  ।  उसके  उपरान्त  न  कवल  एक  आवश्यक  संस्था  ही  है  अपितु

 मेरा  ख्याल  है  कि  कई  संशोधन  प्रस्तावित  वह  अपना  कार्य  भी  ठीक  प्रकार  से  कर  रही

 किये  गये  थे
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  श्री  मुन्शी  है  ।  स्वाभाविक  है  कि  एक  बड़े  बल  में  कुछ

 ने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  था  ।  wet  में  लोग  ठीक  प्रकार  से  कार्य  नहीं  करते  हैं  ।

 सरदार  पटेल  ने  उठ  कर  कहा  था  कि  इस  किन्तु  सर्वत्र  जांच  करने  कौर  वैयक्तिक

 बारे  में  किसी  प्रकार  को  गर्मागर्मी  नहीं  होनी  हस्तक्षेप  के  लिये  उन्हें  शक्ति  देने  से  काफी

 चाहिये--क्योंकि  कुछ  ग्मगिर्मी  हो  गई  भ्रांति  उत्पन्न  होने  की  आशंका है  ।  मैं

 यह  स्पष्ट  है  कि  तीनों  समितियों  ने  इस  मामले  व्यक्तिगत  रूप  से  एसे  विधान  को  तब  तक

 पर  विचार  किया  है  किन्तु  वे  किसी  एसे
 पारित  नहीं  करूंगा  जब  तक  कि  उससे

 निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच  सकी  हैं  जो  सामान्य  प्रभावित  होने  वाले  सभी  दल  उसका  पूर्ण

 रूप  से
 स्वीकार्य  हो  ।  अतएव  हमें  इस  मामले  समर्थन  नहीं  करते  हैं  ।  यदि  ag  विधान

 को  पुनः  उन  समितियों  को  निर्देशित  करना  केवल  ईसाई  धर्म  प्रचारकों  पर  ही  लागू

 चाहिये  जिससे  कि  कोई  उचित  सूत्र  खोजा  होने  जा  रहा  तो  मैं  चाहूंगा  कि  इस  सदन

 जा  सके  |  इसके  उपरान्त  वे  इस  निष्कर्ष  के  ईसाई  सदस्य  ही  उसके  बारे  में  निर्णय

 पर  पहुंचे  कि  एसी  किसी  बात  को  न  रखा  जाना  उन्हें  निर्णय  करने  दीजिये  ।  सि

 ही  ठीक  है  क्योंकि  वास्तव  में  वे  कोई  ऐसा  उसमें  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।  दबाव  या  धोखा

 उचित  सूत्र  न  खोज  सके  जिसका  कि  बाद  में  इन  बातों  को  कोई  भी  नहीं  चाहता  हैं  ।

 दुरुपयोग  न  किया  जा  सके  |  इन  बातों  को  व्यवहार  में  लाये  जाने  से  रोके

 आने  पर  द्न्य  प्रकार  के  दबाव  उत्पन्न  हो

 फिर  जहां  तक  बड़ी
 सकते  हैं  यही  मेरी  कठिनाई है  ।

 जैसे  धोखा  are  का  सम्बन्ध
 मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्यों ि

 उनके  बारे  में  कानूनी  कार्यवाही  की  जा

 सकती  है  ।  जिस  प्रकार  अन्य  अपराधों
 ने  दो  महीने  पहले  बिहार  के  एक  ग्राम  में

 के  बारे  में  प्रमाण  के  प्रभाव  में  कोई
 जो  कुछ  ग्रा  था  उसके  बारे  में  पढ़ा  होगा  |

 मुझे  सन्देह है  कि  इस  प्रकार  का  कोई  उत्पात
 वाही  नहीं  की  जा  सकती  है  उसी  तरह

 इसके  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करना  सम्भवतः
 भारत  में  कहीं  अन्यत्र  हुमा  हो--कम  से

 उतना  ही  कठिन  हो  ।  यह  एक  अलग  बात
 कम  wat  हाल  ही  में  तो  मेरी  जानकारी

 में  नहीं  हम्ना  है  ।  उसका  धम मे परिवर्तन  से
 है  ।  कानून  के  ग्रन्तगंत  श्राप  कार्यवाही  कर

 सकते  हैं  श्र  आपको  स्रवित  कार्यवाही
 कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।  किन्तु  उससे  यह  स्पष्ट

 हो  जाता  है  कि  धामिक  बातों  के  बारे  म
 करनी  चाहिये  ।  शाराइको  कौर

 भावनाय्रों  के  उभाड़े  जाने  पर  उनको  किस
 जनमत  पौर  कानूनी  उपायों  की  खोज

 करनी  है  |  किन्तु  इस  तरह  का  कोई  विधान
 प्रकार  गलत  शर  खतरनाक  रूप  दिया  जा

 सकता हैं  । पारित  करने  से  मुझे  भय  है  कि  जिन  बुराइयों

 को  हम  दूर  करना  चाहते  हैं  उन्हें  दूर  करने  श्री  कामत
 )  यह  कब

 के  बजाय  इससे  अन्य  बुराइयां  att
 gat था  ?

 नाइयां  उत्पन्न  होने की  सम्भावना  है  ।  मैं

 चाहता  हूं  शौर  इस  सदन  क  ग्रन्थ  सदस्य  श्री  जवाहरलाल  लगभग  दो

 या  तीन  माह  पूवे
 ।

 मुझे  खेद  है
 कि

 मैं  उस भी
 चाहते  हैं  कि  पुलिस  को  सर्वत्र  हस्तक्षेप

 करने  के  भ्रत्यधघिक  अधिकार  नहीं  दिये  जाने  ग्राम  का  नाम  भूल  गया  हूं ।
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 श्री  wo  एम०  थामस  :  बिहार  के  गया  जिससे  कि  दबाव  के  न्य  साधन  उत्पन्न

 जिलें  में  वर्धमान नगर  ।  हो  पर  सबसे  शरीक  महत्वपूर्ण

 नात  यह  है  कि  भारत  में  रहने  वालें  ईसाइयों
 श्री  जवाहरलाल एक  छोटे

 के  मन  में  एसी  भावना  न  राय  उन्हें  दबाया
 से  गिरजाघर में  प्रार्थना  हो  रही  थी  ।  वे

 कोई  धार्मिक  समारोह  कर  रहे  थे  जो  कि
 जा  रहा  है

 |
 भारत  में  ईसाई  सतानुयायियों

 की  संख्या  काफी  हैं  प्रौढ़  जैसा  कि  अन्तिम
 गिरजाघर  में  बैठे  व्यक्तियों  के  लिये  अत्यन्त

 माननीय  सदस्य  ने  ईसाई  मं  भारत
 पवित्र  धर्म कार्य  होता  है  |  उसी  समय  बाहर

 से  एक  जनसमूह  पादरी
 का  एक  महत्वपूर्ण  धर्म  है  प्रौर  उसे  यहां

 mic  sat  में  सम्मिलित  व्यक्तियों  को
 स्थापित  हुये  लगभग  दो  हजार  वर्ष  हुये  हैं

 ।

 मारा  पीटा  गया  उनको  बलात्  बाहर  निकाल

 दिया  गया  ate  गिरजाघर  को
 अतएव  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक

 नष्ट  किया  गया  ।  इस  घटना  को  मैं  अत्यन्त
 पर  भ्र ग्रे तर  कार्यवाही  करना  वांछनीय  नहीं

 हमें  इस  मामले  पर  अन्य  तरीकों  से  विचार अ्रशोभनीय  कौर  घटना
 करना  चाहिये  न  कि  इस  तरीके  से  ।  मैं  प्राशि

 हमारे  संविधान  की  भावना  कौर  देश  के

 झादशं  के  एकदम  खिलाफ  है  ।  मैं  ने  जब

 करता
 हूं  कि  माननीयਂ  प्रस्तावक  इस  बात  पर

 विचार  करेंगे  शर  इस  विधेयक
 पर

 प्रायर हू
 इसक  बारे  में  पढ़ा  तब  मुझे  गहरा  धक्का

 नहीं  करेंगे  ।

 में  बड़ी  कठिनाई से  उस  पर  विश्वास कर

 सका  ।  मेरा  ख्याल  था  कि  घटना  का  विवरण
 श्री  नंदलाल शर्मा  माननीय  प्रधान  मंत्री

 अतिरंजित  था  ।  फिर  भी  जब  हमने  इस
 ay  परिवर्तन  से  बचाव  के  उपायों  का  सुझाव

 सम्बन्ध  में  जांच  की  तो  हमें  ज्ञात  gat
 कि

 घटना  का  समाचार सही  था
 देने  की  कृपा  करें  |

 इस  तरह  की  भावनायें किस  तरह  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  पहला  उपाय  है

 उभारी  जाती  यही  A  बता  रहा  हूं  ।
 स्वय  ग्रामीण न  करना

 यहां  हमारे  ईसाई  साथियों  या  अन्यत्र  रहने

 वाले  साथियों  द्वारा  इस  प्रकार  की  घटना
 श्री  नंदलाल  शर्मा  :  हम  पर  स्वयं  प्रधान

 के  विरुद्ध  संरक्षण  दिये  जाने  का  आग्रह
 मंत्री  द्वारा  आक्रमण  किया  गया  है  ।

 करना  एक  सरल  सी  बात  है  ।  हमें  उन्हें

 संरक्षण  देना  चाहिये  ।  किन्तु  सच्चा  संरक्षण
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  माननीय

 तो  सहिष्णुता का  वातावरण  बनाना  जीवत

 सदस्य  या  किसी  न्य  व्यक्ति  पर  नहीं
 रहना  जीवित  रहने  wea  व्यक्तियों

 की  धार्मिक  भावनाओें का  |  करना  कर  रहा  हूं  ।  मैं  केवल  यहीं  कहना  चाहता  हूं

 कि  इस  तरह  की  स्थिति  का  सामना  करने  के

 we  बुरे  प्रभाव  से  बचना  बातें  हैं
 ।

 है
 ।

 इसके  लिये  सुदृढ़
 ,

 सहिष्णु  सौहादेपूण इसलिये  मेरा  नित  &  कि  यद्यपि

 यह  विधेयक  सर्वोत्तम  उपायों  से  लाया  रुख  भ्रावद्यक  है  ।  राष्ट्रीय

 गया  हैं  और  संथान  क्षेत्र  के  माननीय  सदस्य  वहां  तक  कि  घरेलू  क्षेत्र  में  भी  एक  आक्रमण

 दूसरे  झराक्रमण  को  प्रेरित  करता  है  | द्वारा  वर्णित  बुराइयां  मौजूद  यह  मैं

 मानता  तथापि  इन  बुराइयों का  सामना

 हमें  एक  भिन्न  स्तर  पर  कौर  अन्य  तरीकों
 शी  नंदलाल  :  में  केवल  धोखेबाजों

 से  करना  न  कि  इस  तरीके  से  से  संरक्षण
 की

 मांग  करता  हूं  ।
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 विधेयक  में  धार्मिक  भावना  पर  विश्वास

 दिये  जाने  के  बाद  माननीय  मंत्री  बोल  सकते  रखने क  बारे  में  कुछ  न  कहू  कर  केवल  इसके

 हैँ  किन्तु  यदि  वे  इससे  पूर्व  भी  उत्तर  देना  प्रचार के  लिये  प्रयुक्त  fet  जाने
 वाले  कुछ

 चाहते  हूँ  तो  वे  बोल  सकते  हैं  |  आपत्ति  जनक  उपायों  को  हटाने का  विचार

 किया  गया  है  ।  धर्म  परिवर्तन  के  लिये  प्रयुक्त

 गह-कार्य  उपमंत्री  :
 मुझे  की  जानें  वाली  धोखाधड़ी  तथा  दबाव  की  निन्दा

 की  गई  है  ।  सिद्धान्त  की  दृष्टि  से  हम  सहमत
 कुछ  नहीं  कहना  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  स्थिति  को

 पूर्ण  रूफ  से  स्पष्ट  कर दिया है  |
 हो  सकते  हैं  किन्तु  किसी  दाब्द

 की  परिभाषा

 भिन्न  भिन्न  धर्मों  के  spare भिन्न  हो  सकती

 इसलिये जब  यह  विधेयक  सभी  धर्मों
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चर्चा  ३-४२  म०  प०

 पर  लागू  होगा  तो  ईसाई  धर्मावलंबियों  को
 पर  समाप्त  होनी  चाहिये

 |
 इस  से  किसी  भी  प्रकार  से  डरने का  कोई

 कारण  नहीं  है  ।
 श्री  जेठा लाल  जोशी  सौराष्ट्र )

 प्रधान  मंत्रो  के  बोलने  के  बाद  मुझे  श्र  कुछ  कुछ  मित्रों  नें  कहा  है  कि  इसके  पारित

 कहने  की  शभ्रावश्कता  प्रतीत  नहीं  किन्तु  हो  जाने  की  अ्रवस्था में  ईसाई  लोग  इसे  सहन

 मैं  कुछ  बातों  का  स्पष्टीकरण  करूंगा  |  नहीं  करेंगे  ।  किन्तु  भारत  में  सहन
 न

 करने

 की  बात  ठीक  नहीं  है  जब  कि  भारत  ने  स्वयं

 कुछ  ईसाई  मित्रों  द्वारा  यह  कहा  गया  है  हानि  उठा  कर  भी  अन्य  धर्मों  के  प्रति  सहिष्णुता

 कि  इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  से  उन  को  शर  उदारता  दिखाई  है  |  मुझे  स्मरण  AT  गया

 कि  श्री  राममोहन  तय  के  ईसाई  अध्यापक  श्री
 रक्षा  की  आशंका  है

 ।
 किन्तु  मैँ  ने  पहले  भी

 कहा  कि  यह  विधेयक  केवल  किसी  एक
 एडम को  ब्रह्मो  समाज  अच्छा  लगा  तो  उन्होंने

 ay  विशेष  पर  लागू  न  होकर  सभी  धर्मों  पर  ब्रह्मो  समाज  को  अपना  लिया
 ।

 किन्तु  समस्त

 लागू  होगा
 |

 में  समझता  हूं  कि  ईसाई  ईसाई  जगत  ने  भ्र सहिष्णुता के  कारण  उन  को

 अहमद  घोषित  कर  दिया  i  इस
 धर्मावलम्बी  मित्रों  को  यह  भ्रान्ति  हो  गई  है  कि

 विधेयक  में  किसी  व्यक्ति  पर  किसीਂ  धर्म  पर
 यह  केवल  ईसाइयों  पर  ही  लागू  होता  है  |

 विश्वास  रखने  तथा  अरपना  धर्मे

 परिवर्तन  करने  के  लिये  कोई  रुकावट  नहीं
 रखी

 कुछ  मित्र  इसे  संविधान  की  भावना  के
 गई  है  ।

 विरुद्ध  शर  कुछ  इसे  मूलभूत  aha
 के

 किन्तु  भ्रज्ञानता  और  निर्धनता  का  लाभ विरुद्ध  बताते  हैं
 ।

 किन्तु  संविधान  पर  श्री  बसु
 उठा  कर  धोखें  से  धर्म  रिश्ते  किये  जानें  की

 की  टीका  में  यह  कहा  गया  है  कि  यद्यपि

 धार्मिक  विश्वास  कौर  भावना  की  पूर्ण  स्वतंत्रता
 अवस्था में  राज्य  को  भ्र वश्य मेव  हस्तक्षेप  करना

 दी  गई  है  किन्तु  विधान  सभा  ऐसी  धार्मिक  पड़ता  है  ।  स्त्रियों  छोटे  बच्चों
 को

 बुरी  तरह

 परेशान  कर  के  उन  का  धर्म  परिवर्तन  किंया
 प्रकारों  को  रोक  सकती  है  जो  सार्वजनिक

 स्वास्थ्य  तथा  शान्ति  के  लिये  जाता  है  ।  क्या  किसी  धर्मं  में  ऐसा  करना

 भयानक  हो
 |

 उक्त  पुस्तक  के  पृष्ठ  RRR
 पर  अनुमत है  ?  कोई  भी  धर्म  इसकी  झ्र नुम ति  नहीं

 देता  फिर  भी  हम  प्रति  दिन  इन
 भी  यहीं  बात  दुहराई

 गई
 है

 कि
 धार्मिक

 उपायों  के  प्रयोग  किये  जाने  की  बात  सुनते  हैं
 ।

 आवश्यकता  पड़ने  पर  कुछ  धार्मिक  प्रोमो  को  पिछली  बार  मैं  ने  जो  श्रांकड़े  दिये

 जिन  से  सामाजिक  शान्ति  या  नैतिकता  के  उनका  कोई  भी  ईसाई  मित्र  विरोध  नहीं  कर

 भंग  होने  का  भय  रोका  जा  सकता  है
 ।  सकता  ।  इसलिये  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि
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 जेटली  श्रीमती  चक्रवर्ती  :  १९२३  में

 wg  विधेयक  ईसाइयों  के  लिये  हानिकारक  न  कमेंकार  प्रतिकर  अघिनियम  बनाया  गया  था  ।

 होकर  उनके  लिये  लाभदायक  ही  है  ।  उसके  बाद  इस  में  छोटे  छोटे  संशोधन  किये

 गये  किन्तु  कोई  बड़ा  संशोधन  नहीं  किया  गया  ।

 किन्तु  अब  जब  कि  ae  सदस्यों  कौर  ma  समय  है  कि  नवीन  विचारधारा को

 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  मुझे  श्रीनिवासन  दिया  है  इस  में  स्थान  दिया  जायें  अवस्था

 श्र  कई  सुझाव  दिये  हैं  तो  में  करता  हूं  कि
 में

 काम  मजूरी  नहींਂ  के  पुराने
 सरकार  देश  में  प्रचलित  इन  सब  बुराइयों  को  सिद्धान्त में  परिवर्तन  किया  जाये  |  काम  करते

 रोकने  का  भरसक  प्रयत्न  मैं  इस  हुए  घायल  हो  जाने  वाले  व्यक्ति  को  प्रतिकर

 विधेयक  को  वापिस  लेने  की  भ्रनुमति  चाहता  मिलने तक  उसका  वेतन  मिलता रहना  चाहिये

 हूं
 ।

 इस  प्रकार  का  उपबन्ध  इस  अधिनियम  में

 जोड़ने  की  आवश्यकता है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  माननीय

 सदस्य  को  विधेयक  को  वापस  लेने  की  अनुमति  सरकार  ने  इस  संशोधन  की  आवश्यकता

 देती है  ?  यदि  एक  भी  सदस्य  इस  के  विरुद्ध  है
 को  अनुभव  करते  हुए  कार्मिक  संघों  शर  मालिक

 संधानों  at  कुछ  सुझाव  भेजे  हूँ  ।  मेरा  यह तो  मुझे  इस  प्रस्ताव  को  सभा  के  समक्ष  मतदान

 के  लिये  प्रस्तुत करना  होगा
 निवेदन  है  कि  सरकार  इस  अधिनियम  में

 संशोधन  करने
 की  का  अनुभव

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  विधेयक  सम्बन्धी
 करते  हुए  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  कर  ले

 विचार  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किया  are  फिर  ate  में  अधिक  व्यापक  संशोधन

 गया  तथा  स्वीकृत झा  |  किये जा  सकते  हँ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विचार  प्रस्ताव  के

 भ्र स्वीकृत  हो  जाने  की  श्रंवस्था  में  विधेयक
 यह  अधिनियम  काम  करते  हुए  घायल

 होनें  वाले  कलाकार  को  उसकी  कमाने  की  क्षमता
 भी  अस्वीकृत  ।

 के  नाद  के  आघार  पर  प्रतिकर  देने का  उपबन्ध

 कानन  tee  cee  करता हूँ
 ।  किन्तु  इस  भ्र धि नियम  के  खण्डों

 से  यह  नथ  नहीं निकलता  ।  एक  नवीन

 quar  प्रतिकर  विधेयक  के 'प्रनुसार  कमाने  की  क्षमता  के  नाश  का

 हिसाब  लगाया  गया  है  ।  दाहिने  हाथ  की  कुहनी

 खण्ड
 2 @  रखा

 पर  से  बाजू  के  नष्ट  हो  जाने  को  कमाने  की

 क्षमता में  ७०  प्रतिशत  की  हानि  मानी  गई

 जब  कि  वास्तव  में  उस  व्यक्ति  कीਂ  कमाने  की
 श्रीमती  चक्रवर्ती

 मैं  प्रस्ताव करती  हूं  :
 सारी  क्षमता  नष्ट  हो  जाती  है  इस  प्रकार  जब

 सक  दो  रंग  नष्ट  नहीं  होते  तब  तक  यह  माना

 कमेकार  प्रतिकर
 जाता है  उसकी  पुरी  क्षमता  नष्ट  नहीं

 १९२३  में  और  आगे  हुई  है
 |

 बाजू  टांग  नष्ट  हो  जाने  पर  ही

 उस  व्यक्ति  को  स्थायी  रूप  से  काम  के  लिये
 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  प  बेकार  समझा  जाता  है
 ।

 इस  अ्रनुसूची  के

 भ्रनुसार  पूर्ण  तथा  आंशिक  रूप  से  सक्षम  सिद्ध

 किये  जाने  पर  अ  rare  पर  प्रतिकर  दिया उपाध्यक्ष  _  महोदय :  इसके  लिये  ढाई

 घंटे  का  समय  निर्धारित  किया  गया  है  ।  जाता  है  ।  यह  प्रतिकर  बहुत  x  कम  होता  है
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 और  इसके  लिये  भी  cate  न्यायलयों  तथा  इस  संशोधन  को  प्रस्तुत  करने  का  यह
 उच्च

 न्यायालय  तक  चलता  है  और  कारण  भी  है  कि  मालिक  लोग  घायल  हो  जाने

 तब  कहीं  जाकर  प्रतिकर  मिलता  है  ।  परिणाम  की  बात  के  विषय  में  नहीं  अपितु  इस  बात  पर

 यह  होता  है  कि  वह  व्यक्ति  ऋण  में  इतना  ग्रस्त  wait  करते  जाते  हैं  कि  चोट  काम  करते

 हो  चुका  होता  है  कि  यह  समस्त  राशि  ऋण  समय  लगी  है  या  नहीं  ।  वे  इस  प्रकार  वर्षों  तक

 चुकाने  में  ही  पुरी  हो  जाती  है  ।  इसलिये  मैं  अभियोग  लड़ते  रहते  हैं  कौर  मुकदमा  लंबा

 निवेदन  करती  हूं  कि  हमें  अवस्था  में  gat  जाता  है  ।  परिणाम  यह  होता  है  कि

 बिना  काम  मजूरी  नहींਂ  की  इस  पुरानी  धारणा  मामले  का  निर्णय  होने  तक  मजदूर  या  तो

 को  बदलना  होगा  ।  जो  मजदूर  भ्रच्छी  भगवान  को  प्यारा  हो  चुका  होता  है  या  ऋण

 में  काम  करके  मालिक  के  लाभ  कौर  में  इतना  दब  जाता  है  कि  वह  सारी  रकम
 झप

 को  बढ़ाता  हैं  ,  उसे  पूर्ण  अधिकार  हैं  कि  ऋण  चुकाने  में  ही  पूरी  हो  जाती  है  ।  निस्सन्देह

 यदि  वह  काम  करते  हुए  दुर्घटना  का  शिकार  मालिक  को  न्यायालय  में  करने  का

 अधिकार  किन्तु  घायल  मजदूर  को  भी

 मरने  तक  की  नौबत  जाये  तो  उसे  प्रतिकर  इलाज  कराये  जाने  कौर  दो  समय  भोजन

 मिलने  तक  मजूरी  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  मिलने  की  प्रत्याभूत  प्राप्त  करने  का  अधिकार

 संशोधन का  यही  मुख्य  sews faa  में  है  ।  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेने  से

 झती हूं  कि  समाजवादी ढंग  का  समाज  बनाने  मुकदमे के  अधिक  दिनों  तक  चलते  रहने

 और  मजदूरों की  भलाई  करने  का  दावा  करने  की  अवस्था  में  बेचारा  मजदूर  अपना  निर्वाह

 बाली  सरकार को  स्वीकार  करने  में  कोई  करने  तथा  इलाज  कराने  में  समर्थ  हो

 झापत्ति
 नहीं  होनी  चाहिय े।  इस  को  स्वीकार  कर  लिया  जाना

 चाहिये  ।

 इस  शभ्रधिनियम  में  यह  भी  उपबन्ध  है  कि  इस  के  विरोध  में  कहा  जा  सकता  है  कि

 कोई  घायल  व्यक्ति  १  सप्ताह से  कम  समय  के  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  श्रन्तगंत इन

 लिये  काम  करने  योग्य  नहीं  रहता  ह  तो  उसे  सब  सुविधाओं की  व्यवस्था की  गई  है  ।  किन्तु

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  वह  योजना  तक कोई  प्रतिकर  नहीं  मिल  सकता  है  ।  मेरे  atte

 धन  का  यह  abuse  है  कि  काम  करते  हुए  कुछ  एक  राज्यों  के  अतिरिक्त  सभी  राज्यों  द्वारा

 कर्मकार  यदि  दुर्घटना का  शिकार  हो  जाय  स्वीकार भी  नहीं  की  गई  है  ।

 तो  उसी  समय  से  प्रतिकर  मिलने  तक  उसे

 मजूरी  मिलनी  चाहिये  ate  उसके  इलाज  का  इस  कर्मचारी  राज्य  बीमा

 खर्चे  मालिक  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ||  नियम  का  क्षेत्र  बहुत  सीमित  है  ate  इसके

 हमारे  मजदूरों  की  मजूरी  इतनी  कम  हैं  कि  वे  केवल  कुछ  उद्योगों  को  ही  लिया  गया  है

 बड़ी  कठिनाई से  जून  पेट  भर  कर  बहुत  से  उद्योग  इसकी  परिधि  से  बाहर  जो

 केंद्र  प्रतिकर  भ्र धि नियम  के  अन्तरगत खाते  हैं  ।  फिर  घायल  होने  की  ददा  में  उसके

 पास  अपना  ait  अपने  परिवार  का  पेट  पालने  ad हैं  ।

 att  इलाज  कराने  के  लिये  धन  कहां  हो  सकता

 है  ?  इसलिये  इलाज  भर  मजूरी  मांगने  का  कमेंचारी  राज्य  बीमा  योजना  के

 उनका  उचित  ate  न्याय  अधिकार हो  जाता  छोटी  मोटी  बीमारी  का  इलाज  कराना  तो

 है  इसलिय  में  करती  हूं  कि  सरकार  इस  ठीक  किन्तु  उसके  अन्तर्गत  परिवार  का

 सरल  किन्तु  लाभदायक  संशोधन  को  स्वीकार  इलाज  नहीं  होता  है  ।  अतः  इस  कमी  की  भी

 कर  लेगी  |  पूति  की  जानी  चाहिये  ।  किन्तु  काम  करते

 #16  1..  5,  0.
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 हुए  होने  की  में  सारा  भार  उस  सनौर  इलाज  का  समस्त  भार  मालिक  पर  होनी

 चाहिये  राज्य  बीमा  पर  नहीं  ॥
 मालिक पर  पड़ना  जिसको वह  लाभ

 कमा  कर  देता  है  ।  मालिक  को  लाभ
 तीसरी  बात  यह  है  कि  दो  या  aire  दिन

 पहुंचाने  के  बाद  उसे  काम  के  योग्य  न  रहने  पर

 भूखों  मरना  यह  न्याय  नहीं  है  ।  इस
 की  जो  प्रतीक्षा  अवधि  रखी  गई  वह

 संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।
 निराधार  है  ।  मजदूर  जो  भ्र पनी  दैनिक  मजूरी

 पर  निर्वाह  करते  दो  दिन  तक  मजूरी  के

 बिना  कसे  रह  सकते  हैं  ।  इसलिये  काम  के नवम्बर  १९४५४  में  हुए  श्रम  मंत्री  सम्मेलन

 में  केंद्र  प्रतिकर  अधिनियम  में  मजदूरों  के
 लिये  water  होने  की  तिथि  से  लेकर  प्रतिकर

 पक्ष  में  एक  संशोधन  करने  का  विचार  किया
 मिलने  की  तिथि  तक  का  सारा  समय  जोड़ा

 गया  था  ।  यदि  तदनुसार  संशोधन  किये  गये  हैं
 जाना  चाहियें  उसे  मज ५  दी  जानी  चाहिये  ।

 इन  दादों के  साथ  में  इस  संशोधक  विधेयक
 तो  बहुत  weal  बात  है  ।  उस  में  वेतन  के

 को  सभा  की  स्वीकृति के  लिये  प्रस्तुत ग्रा घार पर  प्रतिकर  का  भुगतान करने  का

 उपबंध  था  ।  मेरा  निवेदन  है  नाकारा  करती हूं  ।

 होनें  के  समय  से  प्रतिकर  मिलने  तक  उसे

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 पुरी  मजूरी  ही  मिलनी  ताकि  घायल

 किया  गया  ।
 मजदूर  अरपना  निर्वाह  कर  सके  |

 थोड़े  समय  के  लिये  भ्र योग्य  होने  पर  श्री  टी०  ato  fage राव
 मुझे  विश्वास

 wang  प्रवधि  में  उसे  ५०  प्रतिदिन  मजरी  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  संशोधन  को  स्वीकार

 दियें  जानें  की  जो  सिफारिश  की  गई  वह  कर  लेंगे  ।  १९२६  में  अन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संस्था

 के  we
 ठीक  नहीं  है  ।  काम  पर  वापस  परान  तक  उसे

 कुल  मजूरी  दी  जानी  चाहिये
 ।

 प्रतिकर  की

 बात  ही  दूसरी  है
 ।

 मुझे  है  कि  प्रस्तावित
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कोई

 संशोधन  में  की  गई  सिफारिशों  में  से  हमें  कुछ
 रखे  गये  हूँ

 ?
 कार्यसूची  में  तो  किसी  संशोधन

 सिफारिशों को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये
 का  उल्लेख नहीं  है  ।

 श्री  ato  Gto  नायर  :
 प्रस्तावित  संशोधन  में  एक  कमी  है  कि

 यह  विधेयक  ही  संयोजक  विधेयक  है
 ।

 पूर्ण  रूप  से  सक्षम  हो  जाने  की  अवस्था  में

 प्रतिकर की  के  सावधिक  भुगतान  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  इसलिए

 अपेक्षा  समची  रक़म  एक  ही  समय  दे  दी  जानी
 रहा  हूं  कि  विधेयक  पर  सामान्य  चर्चा  के  लिए

 चाहिये  ताकि  वह  व्यक्ति  उसके  द्वारा  अपना  समय  नियत  किया  जाय  |

 निर्वाह  चलाने  के  लिये  कोई  दुकान  aria  खोल

 सके  या  मकान  बना  सके  ।  समची  रक़म  के  वी०  फी०  नायर  सारा  समय

 सामान्य  चर्चा  के  लिए  ही  दे  दिया  जाय  ।
 दिये  जानें  कोई  प्रतिबंध नहीं  होना

 चाहिये  |

 महोदय  :  विधेयक के  लिए

 सरकार  के  इन  सुझावों  के  अतिरिक्त  ढाई  घण्टे  का  समय  नियत  किया  गया  है  ।

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  काम  करने  के  लिये  दो  घण्टे  में  सामान्य  चर्चा  समाप्त  हो  जायंगी

 झर  बाकी  वाघा  घण्टा  खण्ड वार  विचार योग्य  हो  जाने  की  तिथि  से  प्रतिकर  मिलने

 की
 तिथि

 तक  उसे  पूरी  मजूरी  मिलनी  चाहिये  कौर  तीसरे  वाचन  के  लिए  रहेगा  |
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 श्री  टी०
 बी ०

 राव  :
 उद्योगों

 में
 ७  दिन  से  कम  ही  क्यों  न  अनुपस्थित  रहना

 दुर्घटनाओं से  घायल  मज़दूरों को  प्रतिकर  उसे  प्रतिकर  saa  मिलना  चाहिए  ।

 देने  के  प्र भि समय  के  स्वीकार  किये  जाने  के  बाद  से  दूसरा  यह  है  कि  प्रतिकर
 की

 राशि
 म

 से

 कई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संस्था  अस्पताल का  खच  काट  लिया  जाता  है  ।  मेरा

 के  में  इसे  गम्भीरता पू वंक लागू  किया  कहना  यह  है  कि  अस्पताल  का  खां  प्रतिकर

 में  से  न  काटा  जाय  alee  कारखाने  के  मालिक गया  है  ।  यदि  यह  मान  लिया  जाय  कि  मज़दूर

 के  घायल  होने  पर  उसे  प्रतिकर  देना  होगा  तो  से  लिया  जाय  ।  इस  से  यह  होगा  कि  मालिक

 मालिक  दुर्घटनाओं को  रोकने  की  चेष्ठा  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  अधिक  अच्छा

 करता है  प्रबन्ध  करेगा  ।  कुछ  कारखाने वाले  तो  यह

 काम  अपने  जिम्मे  लेते  हें  कौर कुछ  बीमा

 कारखानों  खानों  में  पहले  से  अधिक  करवाते हैं  ।  इसलिए  सरकार  का  काम  बड़ा
 दुर्घटनाएं हो  रही  हैं  ।  १९४९  में  ३०,  €६

 आसान  है  ।
 श्रम  मंत्री  सम्मेलन

 म
 ferry

 प्रति  सहस्र  मज़दूर  घायल  हुए  जब  कि  PERE
 किया  गया  था  कौर  मज़दूरों  की  चार  केन्द्रीय

 q  २०.४३  ही  घायल  हुए  थे  ।  इस  संस्थानों ने  भी  यही  राय  प्रकट  की  है  कि  इस

 विधायक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  घायल  होने  के  अधिनियम  का  संशोधन  किया  जाना  चाहिए  |

 बाद  घावों  के  कारण  अनुपस्थिति का  प्रतिकर

 दिया  जाय  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  सरकार  १९२३  म  जब  यह  अधिनियम पास
 geve  से  इस  अधिनियम  में  संशोधन  करने  किया  गया  था  तो  दस  दिन  की  सीमा  रखी

 की  बात  सोच  रही  है  ।  यह  संशोधन  करने  का  गयी  थी  जो  बाद  में  संशोधन द्वारा  सात  दिन

 निर्णय  PEXY  में  किया  गया  था
 कर  दी  गयी

 |
 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि

 परन्तु  उस  के  बाद  सरकार  न  क्या  किया  यह  सीमा  हटा  दी  जाय  कौर  मज़दूर

 यह  हम  मालूम नहीं  ।  इस  विधायक के

 स्थापन  के  बाद  सरकार  न  प्यार  द्वारा  प्रस्तावित
 दिन  भी  घाव  के  कारण  शभ्रनुपस्थित  उतन

 दिनों  का  प्रतिकर  उसे  दिया  साथ  ।  एसी  बात

 संशोधनों  के  बारे  म  कई  केन्द्रीय  संस्थानों  की
 नहीं  है  कि  मजदूर  जान  बूझ  कर  घायल  होते

 राय  मांगी  है  ।  यह  विधायक  सभा  में  न  रखा  हूं  ।  ग्राहक  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  जो

 जाता  तो  सरकार  कोई  कार्यवाही  न  करती  |
 नई  मशीन  लगायी  जा  रही  हें  उन  के  कारण

 श्राप  जानते  हूं  कि  उद्योगों  में  काम  करने  वालों  दुर्घटनाएं पहले  से  अधिक  हो  रही  हैं  |  योजना

 को  कितनी  कम  मज़दूरी  मिलती  है  ।  कई  हजार  आयोग  ने  एक  ज्ञापन  श्रम  तालिका  के  सदस्यों

 मज़दूरों  पर  तो  यह  भ्र धि नियम  लागू  ही  नहीं  को  भेजा  था  जिस  में  कहा  गया  है  कि  यद्यपि

 होता  ।  यह  विधेयक  भी  बड़े  कम  मज़दूरों  पर  प्रति  मज़दूर  उत्पादन  PEUX FT में  १९३९  की

 होगा  ।  जिन  मज़दूरों  पर  कर्मचारी  राज्य  तुलना  में  ३८  प्रतिशत  बढ़  गया  फिर  भी

 बीमा  अ्रधिनियम  लागू  होता  है  उन  पर  उन  की  वास्तविक  मजूरी  उतनी  ही  है  जितनी

 यह  विधेयक  लागू  नहीं  होगा  ।  लगभग  कि  ge38 A AT में  थी
 ८

 लाख  खान  मज़दूर  इस  के  भ्रन्तगत  कराते  हैं
 |

 ८
 या  १०  लाख  मजदूरों  पर  मजदूर

 एक  बात  यह  है  कि  मज़दूरों  के
 प्रतिकर  अधिनियम  लाग  होता  है  ।  इस  प्रकार

 इस  भ्र धि नियम  का  प्रभाव  लगभग  १८  लाख
 भास  जमा  पूंजी  कुछ  नहीं  होती  ।  कर्मचारी

 भविष्य  fafa  भ्र धि नियम  PeXQ  में  लाग

 मजदूरों पर  पड़ेगा  |
 था  कौर  माननीय  मंत्री  ने  एक  के

 उत्तर  में  बताया  है  कि  इस  अधिनियम  का  लाभ

 इस  विधेयक  के  दो  seer  हें  ।  एक  तो  केवल  १५  लाख  मज़दूर  उठा  हैं  |  १४  लाख

 मह  कि  चाहे  घाव  के  कारण  मज़दूर  को  मज़दूरों  पर  यह  लागू  ही  नहीं  होता  ।
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 [att  टी०  बी०

 के  लगभग  २०  हजार  मज़दूर  पिछले  कुछ  वर्षों  मजदूरों  को  यह  अधिकार  कुछ

 में  बेकार  हुए  हैं  उन्हें  WaT  से  १००
 झर  भ्रमों  के  कारण  नहीं  दिया  जाता  ।  जब

 रुपया  प्रति  व्यक्ति  भविष्य  निधि  मिली  है  ।
 पहले पहल  यह  विधि  पारित की  गयी  थी  तो

 इसलिए  यदि  कोई  व्यक्ति  दुर्घटना  का  शिकार  यह  डर  था  कि  मज़दूर  दुर्घटनाएँ  कर  लेंगे

 होकर काम  करने  के
 योग्य  नहीं  रहता  तो  श्र  प्रतिकर  लेने  की  चेष्ठा  करेंगे  ।  इसीलिए

 उस  के  यास  जमा  पूंजी  कुछ  नहीं  होती  ।  ऐसे  धारा
 रखी  गयी

 थी
 ।

 इस
 से

 मज़दूरों  को  सहायता  देने  की  कोई  भी  योजना  यह  प्रमाणित  हो  गया  है  कि  मालिक  इस  का

 सरकार  के  पास  नहीं  है
 ।

 कुछ  वर्ष  पहले  किसी  प्रयोग  मज़दूरों  के  हितों  के  विरुद्ध  करते  हैं  ।

 मजदूर  का  हाथ  या  पैर  कट  जाता  था  तो  उसे

 चौकीदार का  या  कोई  ऐसा wea  काय॑  मिल
 हमें इस  विधेयक  की  चार  बातों पर

 जाता
 था  ।  अब ऐसे  मज़दूर को  कोई  नौकर

 ध्यान  देना  चाहिए
 ।

 पहली  यह
 कि

 दुर्घटना
 नहीं  बल्कि  उसे  प्रतिकर  देकर  भगा

 कै
 ७

 दिन  बाद  से  प्रतिकर  देना  शुरू  किया

 दिया  जाता  है
 ।

 तो  ये  कठिनाइयां  हैं  जो  जाता  है  जो  दुर्घटना  के  फौरन  बाद  ही  मिलना

 भारत  के  मजदूरों को  पेश  हैं  ।
 आरम्भ  होना  चाहिए  ।  दूसरी  यह  है  कि

 जितने  दिन  मज़दूर  घाव  के  कारण  नि
 मुझे  प्रा शाहे  कि  oa  जब  कि  सरकारी

 दल  ने  देश  के  समाजवादी ढांचे  को  अरपना  लक्ष्य

 रहे  उतने  दिन  की  पूरी  मजूरी  उसे
 दी

 जाय
 ।

 भ्रमजाल  ऐसे  मज़दूरों  को  प्राणी  मजूरी  दी
 बनाया  माननीय  मंत्री  इस  विधेयक

 को
 नाती  है  जो  अनचित है । ष् है  ।  तीसरी बात  यह  है

 स्वीकार  करेंगे  ।
 कि  छोटे  मोटे  घावों  के  लिए  मजूरी

 इन  शब्दों  के  साथ  में  सभा
 से  wa

 प्रतिकर में  कोई  अन्तर  होना  चाहिए  |  होता

 यह  है  कि  प्रतिकर  मिलने  तक  मज़दूरों  के
 करूंगा  कि  वह  इस  विधेयक  को  स्वीकार

 पास  जो  कुछ  होता  समाप्त हो  चुकता
 कर ले

 इसलिए  प्रतिकर  मिलने  तक  उसे  मजूरी

 मिलती  रहनी  चाहिए  ।  कौर  चौथी  बात  यह  है

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  व
 कि  इलाज  का  ad  दिलवाया  जाय  |

 :
 हमें  इस  सीधे-साधे विधेयक

 पर  मानवोचित  दृष्टिकोण  से  विचार  करना
 कोई  भी  समझदार  मालिक  इन  चार

 चाहिए  |  परन्तु  इस  के  साथ  ही  मानव
 बातों  पर  अनापत्ति  नहीं  करेगा  ।  भारत  में

 कारों  का  पहलू  भी  है  ।  कारखानों  के  जितने  भी
 ७  साथ  ये  खच  शादी  देते  रहे  हैं  यद्यपि

 मालिक  वे  att  मज़दूरों  को  यह  रियायत

 देते ही  कौर  इस  रियायत  में  है  भी  कया
 ?  कानून  उन्हें  इस  के  बाध्य  नहीं

 करता ।  मुझे  है  कि
 जो

 देश
 कोई  मज़दूर  किसी  दुर्घटना  में  घायल होता  है

 का  समाजवादी  ढांचा  बनाना  चाहती  इस
 तो  कोई  भी  मालिक जो  अपने को  मानव

 सारे  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लेगी  ।
 कहता  उसे  अस्पताल भेज  कर  उस  का

 इलाज  क  जाएगा  |  परन्तु  जो  मालिक  ऐसा

 श्री  कार  आर०
 नहीं  करते  सरकार  उन  का  समर्थन  करती

 है  ।  वे  पहले  सात  दिनों  का  प्रतिकर  नहीं  देते
 जो  संयोजक  विधेयक

 वे  ही  सात  दिन  होते  हैं  जबकि

 समथेन  करने  के  लिये  खड़ा gat  हूं  । मजदूर  को  सहायता की  झ्रावश्यकता  होती  है
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 अभी  मेरे  पूर्व  वक्ताओं  ने  यह  विश्वास  विश्वास

 प्रकट  किया  है  कि  चूंकि  यह  विधेयक  इतना  मालिकों की  तरफ  से  हमेशा  इस  बात की

 श्रावव्यक  है  इतना  साधारण  है  कि  कोशिश  होती  थी  कि  जहां  तक  बस  चल

 माननीय  मंत्री  जी  इसको  स्वीकार  करने  में  सके  ware न  दिया  जाये  मैं  ने  वर्कंमेन्स

 किसी  प्रकार  से  इन्कार  नहीं  कर  सकते  |  कम्पेन्सेशन  ऐक्ट  प्रतिकर

 में  भी  चाहता  तो  यही  हूं  कि  यह  विधेयक  के  मातहत  मजदूरों  के  बहुत  से

 स्वीकार  कर  लिया  लेकिन  मुझे  इस  मुकदमे  लड़े  श्र  दो  चार  मुकदमों  में

 बात  में  बड़ी  आशंका  और  वह  इसलिये  तो  मुझे  यहां  तक  तजुर्बा  gut  कि  एक  मजदूर

 के  मरन  पर  उसके  नाबालिग  बच्चे  की  तरफ कि  श्राम  तौर  से  यहां  पर  एसा  होता  नहीं

 है  कि  कोई  भी  चीज  जो  इधर  से  पेश  की  से  जब  हम  लोग  मुकदमा  लड़ने  गये  तो  मालिक

 गयी  हो  वह  उधर  से  स्वीकार  कर  ली  जाये  ।  ने  यहां  तक  कहा  चाहे  कि  हमारी  फैक्टरी  की

 एक  एक  ईंट  क्यों  न  बिक  लेकिन  हम  किसी

 शायद  सरकार  की  तरफ  से  ही  कोई
 भी

 हालत  में  इस  मुआवजे  को  देने  के  लिये

 चीज  करावे  तो  वह  चाहे  स्वीकार  कर  ली  जाये  ।  तैयार  नहीं  हैं  ।  कौर  एक  दो  बरस

 तो  भ्रमर  यह  विधेयक  सरकार  की  तरफ  लगातार  पांच  साल  तक  मुकदमा  लड़ा

 से  स्वीकार  कर  लिया  जाता  है  तो  मेरे  लिये  गया  जबतक  हाई  कोट  से  मजदूर  नहीं

 at  यह  एक  बहुत  बड़ा  मिरेकल
 जीत  गया  तब  तक  मालिक  ने  उसका  एक

 ही  होगा  ।  लेकिन  फिर  भी  हम  यह  चाहते  पैसा  देने  की  कोशिश  नहीं  की  ।  मेरे  कहने

 का  मतलब  यह  है  कि  कानून  होते  हुए हैं  कि  जो  मुनासिब  बात  इधर  से  दावे  उसे

 तो  माननीय  मंत्री  जी  स्वीकार  कर  लें  ।  भी  यह  उम्मीद  नहीं  करनी  चाहिये  कि  कोई

 यह  मुनासिब  बात  नहीं  होगी  कि  किसी  मालिक  खुशी  से  मुआवजा  दे  देगा
 |

 केवल

 मुनासिब  चीज  को  भी  वे  इसलिये  स्वीकार  इसी  देश  में  एसा  नहीं  होता  हमने
 देशों

 में  भी  यही  देखा  है  ।  यही  सारे  ट्रेड कर  दें  कि  वह  इस  तरफ  से  पेदा  की  गयी  है  ।

 मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  जो  विधेयक  पेश  किया  यूनियन  आन्दोलन  का

 गया  है  उसे  वह  स्वीकार  करने  की  कृपा
 are  रहा  है  कि  मजदूर  अपने  संगठन

 करेंगे  |  के  बल  पर  जो  कुछ  ले  पाता  है  वही  मिलता

 है  ।  कोई  मालिक  खुशी  से  देने  को  तैयार

 जैसा  कि  अभी  कहा  गया  चोट  नहीं  होता  ।  तो  में  यह  कह  रहा  था  कि  सन्

 लगने  पर  मजदूरों  को  म्रावज च्झ  देने  का
 १९२३  से  भ्रामक  बहुत  कुछ  जमाना  बदल

 चुका  है  ।  हमनें  समाजवादी  व्यवस्था कानून  सन्  98223 4 wa aa FT में  इस  देवा  में
 बना  था

 तबसे  लेकर  राज  तक  जमाना  बहुत कुछ  बदल  को  ब्  यहां  लाने  का  ध्येय  स्वीकार  कर

 चुका  है
 |

 जब  वह  कानून  बना  तब
 लिया  हमने  इस  बात  को

 भी

 बह  जमाना  था  जब  कि  कारखानों  के  मालिक  स्वीकार कर  लियाहै  कि  हमें  उन्नति  करनी

 मजदूर  को  मजदूर
 न

 समझ  कर  एक  मशीन  एक  के  बाद  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजनायें

 का  पुर्जा  समझते  थे  ।  कौर  उसके  साथ  बनानी  देश  का  उत्पादन  बढ़ाना  है

 सलूक  भी  वैसा  ही  होता  था
 ।
 मुझे  वे  दिन  इस  तरह  हमें  भ्रपने  राष्ट्रीय राय  बढ़ानी

 है  ।  इस  बात  को  भी  भ्रमजाल  हर  व्यक्ति याद  हैं  जब  कि  इस  कानून  के  होते  हुए  भी

 नगर  कोई  मजदूरਂ  कारखाने  में  मर  जाता  मानता  है  कि  हमको  देश  में
 व्यवसाय

 कौर  उसकी  संतान  की  तरफ  से  को  बढ़ाना  हमको  देश  का  उत्पादन

 इस  बात  का  सवाल  उठाया  जाता  था  कि  बढ़ाना  है  कौर  देश  की  उन्नति  करनी

 मजदूर  को  कानून  के  मुताबिक  मुआवजा
 तो  इसमें  सबसे  महत्वपूर्ण स्थान  मजदूरों
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 कार  कार  विधेयक इस  सदन  में  पेश  fear  गया  है

 का  होना  चाहिये
 !

 बिना  मजदूर  की  उसे  क्यों
 न

 मंजूर  किया  जाये  ।  में  महसूस

 नत
 के  wt  हम  कि  हम  tar  का  करता  हूं  कि  सरकार  भी  इस  उसूल  को  मान

 उत्पादन  बढ़ा  लें  तो  यह  असम्भव  है  ।  वह  रही  है  कि  यह  कानून  बहुत  पहले  बना  था

 जमाना बदल  गया  है  जब  हम  मजदूर को  wa  उसमें  सुधार  की  आवश्यकता

 केवल  एक  पुर्जा  समझते  थे  |  wa  वह  हैं  ।

 जमाना  wat  है  कि  जब  कि  मजदूर  को

 समाज  में  सर्वोच्च  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  ।  जसा  कि  att  सदन  के  सामने  सरकार  की

 तो  हम  यह  चाहते  हैं  कि  इसी  भावना  से  प्रेरित  तरफ  से  बताया  गया  fe  ट्रेड  यूनिवर्स

 हो  कर  मंत्री  जी  इस  जो  विधेयक  के  प्रदेशों की  सरकारों

 सदन  के  सामने  पेश  है  उस  पर  विचार  करें  ।  के  इसमें  जो  सरकार  संशोधन  करना

 चाहती  उसके  सम्बन्ध  में  लिखा  पढ़ी

 जैसा  कि  ant  वक मेन्स  काम्पैंसेशन  की  गई  ।  इसके  मानी  यह  हैं  कि  सरकार  भी

 ऐक्ट  प्रतिकर  अधिनियम  से  इस  बात  को  महसुस  करती  है  कि  कानून

 उदाहरण  दे  कर  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  पुराना  हो  चुका  हैਂ  श्र  इसमें  संशोधन

 आवश्यकता है  भ्र  माशा यह  सही  है  कि  मुआवजा दिया  जाता

 यह  सही है
 कि  कानून ने  यह  ॒  स्वीकार  करता  हूं  कि  जहां  ak  तमाम  संशोधन

 कर  लिया गया  कि  अगर  मजदूर  का
 गवर्नमेंट  की  तरफ  से  पेश

 हाथ  पैर  कट  जाये  तो  उसे  मुआवजा दिया  किये  वहां  इस  कानून  में  भी  वहू  जरुरी

 जाये  ।  लेकिन  श्राप  उन  दवाओं  को  देखें  संशोधन  करेगी  |

 fe
 उनमें  wares  की  रकम  क्या  लिखी

 हुई  कि  हाथ  कट  रानें  पर  इतना फी  यह  जो  संशोधन  विधेयक  पेश  किया

 सैकड़ा  दिया  जाये  पैर  कट  जानें  पर  गया  इसमें  खास  तौर  पर  इस  बात  पर

 इतना  फी  सैकड़ा  दिया  जाये  :  इस  रंकम  को  जोर  दिया  गया  है  कि  मजदूर  काम

 देख  कर  श्राप  लगा  सकते  हैं  कि  करते  वक्त  घायल  हो  जाता  है  तो  पुराने

 दूर  की  क्या  हैसियत समझी  गयी  थी  |  कानून में  तो  वेटिंग  पीरियड

 दस  दिन  का  था  जिसको  कि  घटा उदाहरण  के  लिये  प्यार  एक  मजदूर  का

 हिना  हाथ  कट  जाता  है  तो  यह  मान  लिया  कर  सात  दिन  का  बाद  में  कर  दिया  गया  |

 जाता है  कि  सिफ॑  इतने  ही  परसेंट  का  अब  am  सोचिये  कि  are  किसी  मजदूर

 नुकसान  gale  |  यह  बात  तो  बिल्कुल  के  चोट  लग  जाती  है  पौर  जैसा कि  ait

 अमानुषिक  मालूम  होती  है  ।  मानी  हुई  उदाहरण  दिया  गया  कि  वह  ६  दिन  तक

 बात  है  कि  मजदूर  काम  करेगा  दरपन  हाथ  कारखाने में  काम  पर  नहीं  पाता

 से  ।  जरगर  उसका  हाथ  ही  कट  तो  उसको  चोट  लगी  तो  सचमुच

 जहां  तक  उसकी  रनिंग  कंपेसिटी  वह  किसी  ta  के  पाने  का  हकदार  नहीं

 का  ताल्लुक  है  वह  तो  सम्पूर्ण  रूप  कानून  कहता  हैं  कि  उसको  इतना

 से  नष्ट  हो  गयी
 ।  तो

 जो  पुराने  जमाने  घायल  होना  चाहिये  कि  सात  दिन  तक  वह

 में  सिद्धांत  माने  गये  थे  उनको  छोड़  कर  काम  पर  नहीं  तब  तो  उसे  पेसा

 शर  नये  सिद्धांतों को  हमें  अपने  मिलेगा  वरना  पैसा  पाने  का  उसको  हक  नहीं

 मजदूरों  के  साथ  व्यवहार  करना  पड़ेगा  |  होगा  यह  भी  क्या  बात  हुई  कि  ६  दिन  तक

 जब  इस  पृष्ठभूमि  में  देखता  हूं  तो  मुझे  घायल  हो  तो  कोई  पैसा  नहीं  मिले  कौर  जब

 सात  दिन  से  ज्यादा  घायल  हो  जाये  तो  उसको कोई  वजह  नहीं  मालूम  होती  कि  जो  संशोधन
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 पैसा  मिले
 ।

 मान  लीजिये  कि  एक  मजदूर  मजदूर  को  तो  श्राथिक  सहायता  मिलती

 हो  गया  वह  काम  पर  नहीं  है  लेकिन  मजदूर  का  जो  परिवार  होता

 झा  सकता  पैसा  वह  कमा  नहीं  सकता  है  वह  omit  उस  सहायता  के  बाहर  है
 |

 मजदूर  fas  श्रपना  ही  अ्रकेले  का  तो  भरण

 तो  उसे  उस  दिन  का  वेतन  मिलना  पोषण  नहीं  उसके साथ  उसका

 ही  चाहिये  ।  यह  मानी  हुई  बात  है  कौर  हम  परिवार  होता  उसके  बीवी  कौर  बाल

 ओर  सब  जानते  हैं  कि  मजदूर  की  बच्चे  होते  हैं  जिनका  कि  उसको  भरण

 यत  ऐसी  नहीं  है  कि  वह  घायल  होने  पर  पोषण  करना  होता  ।  इसलिये

 अपने  परिवार  का  भरण  पोषण  कर  झाज  जब  कि  स्टेट  इंश्योरेंस
 as

 न
 मजदूर  के  पास  कोई  बैंक  वैलेंस  में  मजदूर  का  परिवार  नहीं  जाता  है  तो  यह

 है  न  ही  उसके  पास  इतनी  बचत  बहुत  आवश्यक हो  जाता  है  कि  ऐसी
 व्यवस्था

 का  पेसा  होता  है  कि  वह  कुछ  दिन  तक  भी  हो  कि  उसको  जब  से  चोट  लगती  है  तब

 अपने  परिवार  के  लोगों  का  पेट  पाल  सके  से  उसे  वेतन  मिलना  चाहिये  कौर  पूरा  वेतन

 और  उसके  ae  उस  समूचे  परिवार
 का  मिलना  चाहिये  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  कानून

 भरण  पोषण  उस  मजदूरी  पर  निर्भर  करता  उन  छोटे  छोटे  कारखानों  में  भी  जहां  मजदूर

 हैं  जो  उसे  काम  करने  के  एवज  में  मिलती  काम  करते  वहां  लागू  होना  चाहिये ।

 हैं  ।  वास्तव  में  मजदूर  को  अघिक  से  अधिक  उनको  भी  इस  कानूनी  सुविधा  के  दायरे  के

 लाने  का  प्रयत्न  होना  चाहिये  |  हमारे सहायता  की  आवश्यकता तब  होती  है  जब

 कि  उसको  चोट  लग  जाती  हैਂ  हमारे  बहुत  से  ऐसे  मजदूर  भाई  हैं  जो  कि  ठेकेदारों

 कानून  भी  कुछ  विचित्र  प्रकार  के  हूँ  कि  जिस  के  अंडर  काम  करते  हैं  AK

 समय  उस  मजदूर  को  सब  से  अधिक  सहायता  ठेकेदारों  की  देव  यह  चेष्टा  रहती  है  कि

 की  भ्रावस्यकता होती  उस  वक्त उस उस  किसी  तरह  वह  को  ऐसे  कानून  से  बचा

 को  पैसा  नहीं  दिया  जाता  है  मैं  समझता  ले  जायें  ताकि  वे  भ्रपने  यहां  के  मजदूरों  को

 हूं  कि  art  जो  संशोधन  विधेयक  पेश  किया  अधिक  से  शोषण  कर  सकें

 गया  उसमें  मूलभूत  सिद्धान्त और  इसलिये  हमें  इस  कानूनी  सुविधा  को  ऐसे

 भूत  भावना  यही  है  कि  जिस  मजदूर  मजदूरों  के  लिये  भी  सुलभ  करना  चाहिये
 ।

 घायल  हो  जाता  उस  से  छोटे  छोटे  कारखानों  में  काम  करने  वाले

 जब  तक  वह  न  हो  उसको  पैसा  मजदूरों को  ऐसे  ठेकेदारों  के
 नीचे

 मिलना  चाहिये  ।  मुझे  यह  देख  कर  बड़ी  काम  करने  वाले  मजदूरों  को  भी  इस  दायरे

 में  लाया  जाये  कौर  उनको भी  इस  तरीके खुशी  हुई  कि  सरकार  की  तरफ  से  भी  जो

 संशोधन  रहा  उसमें  इस  बात  की  कोशिश  से  मुआवजा  दिया  जायें  ।  जो  हालात

 की  जा  रही  है  कि  वेटिंग  पीरियड  इस  हमारे  देश  के  हैं  कौर  जिस  तरह  से

 को  कुछ  कम  कर  दिया  जाये  |  सदन  डेवलेपमेंट  के  कामों
 में  हम  लगे

 में  जो  विधेयक  पेदा  है  उसके  भ्रनुसार  जब  से  हुए  उन  सारी  चीजों  को  देखते

 उसको  चोट  लगती  उसी  से  वह  में  सदन  से  इस  बात  की  दरख्वास्त  करूंगा

 पूरा  पैसा  पाने  का  हकदार  होता  है  ।  कि  वह  इस  संशोधन  विधेयक  को  पास  करने

 यह  चीज  सहो  कि  हमारे देश  में  जो  की  कृपा करे  I

 स्टेट  इंश्योरेंस  मजदूरों के

 वास्ते  बीमा  योजना  उससे  मजदूरों  को  श्री  एस०  एल०  सकसेना

 बीमारी  के  में  सहायता  मिलती  है  गोरखपुर
 :  में  समझता  हूं  कि  यह  जो

 लेकिन  sit  तक  जो  हालत  है  वह  यह  है  कि  संशोधन  विधेयक  पेदा  eat  है  वहू  बहुत  ही
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 [at  एस०  एल०  दीलियां भरा  गयी  हमारा  मुल्क  आजाद

 उपयुक्त  है  तत्काल  स्वीकार  किया  हो  गया  है  और  इस  नाते  भी  हमें  उस  पुराने

 जाना  चाहिये  ।  ऐक्ट  में  रद्दोबदल  करना  है  उसको

 मजदूरों  के  लिये  भ्रमित  से  प्रतीक  हितकारी
 अभी  सरकार  की  कौर  से  कहा  गया  कि

 श्री  राजाराम  शास्त्री  की  तरफ  से  जो
 बनाना है  ।  हमारे  भाई  श्री

 राम  शास्त्री  ने  बतलाया  हमें  ऐसा  कानून
 घन  भ्राता  है  वह  इस  लायक  नहीं  होता  कि

 बनाना  है  जिसमें  मजदूरों  को  चोट  लगने
 स्वीकार  किया  क  क  के  के  के  क

 पर  उनकी  उचित  डाक्टरी  देखभाल  हो
 श्रम  उप मन्त्री  आबिद  :

 श्र  जितने दिन  वे  काम  पर  न  जा  पायें

 मुनासिब  हो  तो  स्वीकार  किया  जायेगा  ।
 उतने  दिन  का  वेतन  उन्हें  मिलता  रहे  ।  तो

 श्री  एस०  एस०  सकसेना  :
 हमें  इस  तरह  की  तबदीली  भ्र पने  कानून  में

 इट  इज
 नोट  मुनासिबਂ  यह  अभिप्राय  करनी  है

 ।
 श्राजकल  हम  दुनिया  में  एक

 है  कि  यह  मुनासिब  वैसे  हमारे श्री  अहम  पोजीशन  हासिल

 aaa  acl  तो  स्वयं  मजदूरों  के  क्षेत्र  में  कर  चुके  हूँ  श्र  हमारे  मुल्क  में  विदेशी

 काम  करने  वाले  पुराने  हैं  लोग  जाये  हुए  हैं  और  हमें  उनसे  इस  दिशा  में

 उन्हें  मजदूरों  की  हालत  का  AR  उनकी  सबक  लेना  चाहिये  कि  बाहर  के  देशों  में

 कठिनाइयों  का  बखूबी  अनुभव  होगा  मजदूरों  की  भ्र वस् था  यहां  के  मजदूरों  के

 उन्होंने  स्वयं  बहुत  से  मजदूरों  को  कम्पेंसेदान  में  कितनी  अधिक  प्रगतिशील 21  रूस  के

 दिलवाया  होगा  ae  वे  जानते  अन्दर  में  ने  देखा  है  कि  वहां  पर  मजदूरों

 होंगे  कि  मुआवीया  मजदूरों  को  कितने  के  साथ  जो  बर्ताव  होता  वैसा

 समय  के  बाद  मिलता  है  ।  मजदूर  को  इस  aia  शायद  दुनिया  में  कौर  कहीं  नहीं  होता

 मुआवजे  की  सब  से  अधिक  श्रावद्यकता  है  ।  रुस  में  ame  मजदूर  बीमार  पुड़ता  है

 तो  उस  समय  होती  है  जब  कि  काम  पर  तो  चार  साल  तक  जब  तक  कि  वह अच्छा

 उसको  चोट  लग  जाती  है  कौर जब  कि  वह  नहीं  हो  उसकी  पूरी  जिम्मेदारी

 अस्पताल  में  महीने  या  दो  महीनें  पड़ा  रहता  सरकार  पर  होती  है  कौर  जब  तक  डाक्टर

 fait  श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  बीमार  कह  न  दे  कि  यह  झ्रादमी  wear  नहीं

 पड़ने  पर  श्र  चोट  लगने  पर  उसकी  कितनी  उस  तक  उसको  काम्पैंसेशन  नहीं

 बुरी  हालत  होती  होगी  ।  उधर  तो  उस
 मिलता  ।  वहां  मजदूर  के  बिमार  पड़ने

 बेचारे  मजदूर  का  हाथ  पेर  कट  काम  पर  से  भ्रच्छा  डाक्टरी  इलाज  उसके

 पर  जा  नहीं  सकता  कौर उधर  हस्पताल

 में  इलाज  कराने  के  लिये  उसके  पास  पैसा
 पर  उसकों  सैनिटोरियम

 नहीं  होता
 ।
 मैं  समझता  हूं  कि  कम्पेंसेदान  में  रखा  जाता है  कौर  लग  कर  उसका  वहां

 ऐक्ट के  अ्रन्दर  बहुतसी  त्रुटियां हैं  शर  मैं  पर  इलाज  किया  जाता  है  ।  प्यार  मजदूर

 के  चोट
 लग

 जाये
 तो

 उस  के  लिये  पूरे  दवा समझता  हूं  कि  इस  संशोधन  विधेयक  को

 ला  कर  एक  बहुत  बड़ी  त्रुटि  के  भ्रंश  को  TT  दारु  का  इंतजाम  होता  है  कौर  हर  तरह  से

 किया  गया  प्रौढ़  इस  नाते  यह  स्वागत
 सरकार उसको  मदद  करती  है  वहां

 के  मजदूर  को  दिल  में  यह  यकीन  रहता
 योग्य  है  ।  साथ  ही  मैं  समझता  हुं

 कि
 मंत्री

 महोंदय को  सन्  २३
 के  ऐक्ट

 )
 है  कि  मुझे  कोई  तकलीफ  नहीं  होनी  पावेगी

 को  एक  सिरे  से  रिवाइज  )
 शर  होगी  तो  सरकार  मेरी  मदद

 करना  चाहियें  उसकों बने  राज  ३२  साल
 करेगी  ate  मेरी  देखभाल  की  सारी

 दारी  सरकार  ऊपर  लेगी  |  हम ी  दस  ga  में  मलक  में  बहुत
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 चाहते  हैं  कि  हमारे  मजदूर  दिल  लगा  कर  यदि  कोई  मजदूर  घायल  होता  है
 तो

 काम  करे  और  ज्यादा  काम  करें  तो  जरूरी  उसका  कोई  दोष  नहीं  ।  मालिक को  चाहिये

 है  कि  उनके  चोट  लगने  पर  जो  उन्हें  तकलीफ  कि  उस  की  चिकित्सा  का  सारा  खर्चे  दे  और

 या  दुश्वारी  पेश  उसे  हमें  कर
 साथ  ही  मजदूर  को  प्रतिकर  भी  दिया  जाये

 ।

 देना  चाहिये
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  चोट  लगने  ऐसा  होंगा  तो  मालिक  इस  बात  का  प्रबन्ध

 पर  मजदूर  की  सहायता  वाली  बात  सिफ॑
 करेगा

 कि  कारखाने  में  दुर्घटनायें न  हों  ।

 बड़  कारखानों  में  काम  करने  वालों  मजदूरों  मुझे  तराशा  है  कि  सरकार को  यह

 तक  ही  सीमित  नहीं  रखनी  चाहिये  बल्कि  विधेयक  स्वीकार  करने  पर  कोई  आपत्ति

 ठेकेदारी  मजदूरों  के  लिये  ate  जितने  श्र  नहीं  होगी  ।

 भी  छोटे  छोट  कारखाने  हैं  उनमें  काम  करने

 वाले  मजदूरों  को  भी  यह  सुविधा  या
 श्री  चार्जों  :

 मैं

 ae  मिलनी  चाहिये  कि  चोट  लगने  पर  उनके

 इलाज का  माकूल
 इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  at  इस  के

 इन्तजाम
 एक  बड़े  महत्वपूर्ण  पहलू  की  कौर  माननीय

 हो  शर  साथ  ही  चोट  के  दिनों  वेतन
 उपमंत्री  एका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 उन्हें  पुरा  मिले  ।  art  हम  देखते  हैं  कि

 चोट  लगन  पर  मजदूरों के  माकूल

 डाक्टरी  चिकित्सा  का  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  कोई
 विधेयक  का  उद्देश्य  दो  समस्याओं  को

 हल  करना है
 ।  पहली बात  यह  है

 कि  इस
 कायदे का  अस्पताल  नहीं  है  मामूली

 विधेयक में  कहा  गया  है  कि  मजदूर  को

 कम् पाउडर  होता  है  जिसके पास  पूरी  दवा

 भी  नहीं  होती  है  ।  जब  कि  दूसरे  मुल्कों  में
 प्रतिकर  मिल  जाने  तक  उस  की  मजदूरी

 मिलती  रहनी  चाहिये  ।  दूसरी बात  यह  है  कि
 am  इसके  विपरीत  हालत  पायेंगे  |  रूस

 मूल  अधिनियम  के  यदि  कोई
 में  ताशकंद  में  श्राप  वहां  पर  एक  बड़ी

 मजदूर  दुर्घटना  के  कारण
 ७

 दिन  से
 afr

 फैक्टरी  में  मजदूरों  के  इलाज  के  लिये  एक

 बड़ा  अस्पताल TAT  त्र  है  जहां पर  ४

 देर  तक  के  लिये  काम  के  आयोग्य  हो  जाये

 तभी  उसे  प्रतिकर  दिया  जाता  है  ।  यदि

 ६
 सो  डाक्टर  रहते  हैं

 ।
 वहां  हर  तरह  वह

 ७
 दिन  से  कम  भ्रनुपस्थित  हो  तो  उसे

 का  इन्तजाम  है  कौर  सरकार  मजदूरों
 प्रतिकर  नहीं  जाता  ।  इस  त्रुटि को

 के  दवा  दारु  इलाज  कौर  खर्चे  वगैरह

 की  पुरी  जिम्मेदारी  उपर  लेती  है  ।
 दूर  करना  चाहिये  ।  मैं  मजदूरों  की  कई

 संस्थानों  में  रह  चुका  हूं  जानता हूं

 कि  इस  त्रुटि  के  कारण  हजारों  मजदूरों को

 श्री  अध्ययन  :  में  इस  विधेयक  का
 कष्ट  उठाना  पड़ता  है  ।  मामूली  से  घाव  के

 समर्थन  करता  हुं
 ।

 में  देश  के  जिस  भाग  में  कारण  कोई  मजदूर तीन  चार  दिन  तक

 रहता  हूं  वहां  तो  कभी  ऐसा  नहीं  हुआ  कि  काम  करने  के  योग्य  न  हो  तो  उसे  ना  तो

 किसी  मालिक  ने  मजदूर  को  प्रतिकर  मिलने  उन
 दिनों

 की  मजूरी  मिलती  है  श्रौर न ही न  ही

 तक  उस  की  मजूरी  न  दी  हो  ।  फिर भी  इस  प्रतिकर  ।  एक  मजदूर  मेरे  पास  भ्र या

 प्रकार  की  त्रुटि  को  कानून  द्वारा  पूरा  कर  देना  कहने  लगा  कि  मेरे  हाथ  में  चोट  लगी  और

 चाहिये  ।  हमें  चाहिये  कि  प्रतिकर  देने  का  डाक्टर  ने  मुझे  चार  दिन  श्रीराम  करने  को

 कानून  सभी  मजदूरों  पर  लागू  किया  जाये  ।  कहा  परन्तु  मैं  ने  उस  से  प्रार्थना  की  कि  मुझे

 सरकार कहती  रही  है  कि  वह  एक  व्यापक  काम  के  योग्य होने  का  प्रमाण  पत्र  दे  दे  जिस  से

 विधेयक  रखेगी  जिस  में  श्रमिकों  की  समस्याओं  कि  मैं  काम  कर  सक । ५  भ्र ौर  मजूरी  कमा  पक । ७

 के  सारे  पहलूओं से  निबटाने  की
 व्यवस्था  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  त्रुटि को

 होगी  ।  अगर  ऐसा  हो  तो  बहत  भ्रच्छा  दूर  करना  wha  ।  मैं  माननीय  मंत्री
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 तु
 घार  चटर्जी ]  खानों  के  सम्बन्ध  में  हमें  प्रतिवेदन

 प्राप्त  हुए  हूं  कि  खानों  के  स्वामी  उपस्थिति
 भ्रमरों करूंगा  कि  वह  इस  विधायक  को

 स्वीकार  करले  |
 रजिस्टर  में  भी  भ्रन्त:क्षेप  करने

 की  कोशिश  करते  हैं
 ।

 ऐसी  घटनायें  हुई
 जहां  तक  सामान्य  प्रतिकर  का  सम्बन्ध

 ह  कि  श्रमिक  खान  दुर्घटनाओं से  मरे

 मालिकों  की  चेष्टा  सदा  यही  रहती  है
 खानों  के  मालिकों

 ने
 उन्हें  उस  दिन  aq

 कि  प्रतिकर  के  तय  होने  में  देर  लगे  ।  कई
 स्थित  ताकि  उन्हें  प्रतिकर न

 बार  मजदूरों  को  न्यायालय का  द्वारा  खट  देना  पड़े  |

 खटाना  पड़ता  है  |

 इसलिये  मेरे  विचार में  ae  विधेयक

 भ्रवइ्य  स्वीकार  किया जाना  चाहिये  |
 शराब  पीन  कौर  आज्ञा  न  मानने

 शादी  के  भी  ore  लगा  कर  खानों  के
 श्री  एन०  ato  चौधरी

 स्वामी  प्रतिकर  देने  से  बचना  चाहते  हैं  ।
 इस  विधेयक के  तीन  मुख्य  उपबन्ध हैं  |

 पहला  यह  कि  प्रतिकर  के  गये  होने तक
 aa  जब  कि  हम  यह  मानने  लगे  हैं  कि  श्रमिक

 ही  हमारे  उद्योगों  के  चलाने  के  उत्तरदायी
 मजदूरों को  मजूरी  दूसरा

 यह  है  कि  हम  उनकी  झरो
 यह  है  कि  भ्र स्प ताल का  खर्च  मालिक दें

 और

 ध्यान  ताकि  उनको  इस  प्रकार  की
 तीसरा  यह  कि  जितना  समय  डाक्टर

 दूर  को  काम  के  योग्य
 न

 समझे  उसे  उस  समय
 बत  न  सहनी पड़

 तक  मजरी  मिलती  रहे  ।

 हम  उद्योगपतियों के  लिये  एक  काफी
 यह  तो  समझा  जा  सकता  है  कि  बज़िद

 बड़ी  धन  राशि  का  उपबन्ध  कर  रहे
 राज  के  दिनों  में  सरकार  को  मजदूरों  से

 ताकि  वे  अपनी  वैज्ञानिक  सम्बन्धी  योजनायें

 सहानुभूति  नहीं  थी
 ।

 परन्तु  हम  श्रजाद  चला  wh  ।  ये  योजनायें  पटसन
 ह  प्रौढ़  हमें  चाहिये  कि  मजदूरों

 से  उद्योग  शर  वस्त्र  उद्योग  में  चलाई  जायेंगी  ।

 बरतें  ।  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं
 यद्यपि  श्रमिक  ३८  प्रतिशत  अधिक  उत्पादन

 कि  हमें  देश  की  नींव  पक्की  बनानी  है
 ।

 करने  लगे  किन्तु  उनकी  मजूरी  में  कोई
 मजदूर  are  किसान  ही  तो  देश

 की
 नींव

 वद्धि  नहीं  की  गई  है  ।  वैज्ञानिक  सम्बन्धी
 परन्तु  ada  उपबन्ध  एसे  हैं  कि  जब  इन  प्रोजनाभ्रे  से  काम  में  खतरा  बढ  जायेगा

 मजदूर  हटना  के  कारण
 काम

 के
 योग्य

 यह  अ्रावश्यक है कि एक उचित है  कि  एक  उचित

 नहीं  रहते  तो  मालिक  उन्हें  गुजारे  के  लिय
 कर  योजना  भी  बनाई  जाये

 ।
 किन्तु  ह... प्राइचर्य

 भी  कुछ  नहीं  देते  ।  इसलिय  सरकार  को
 है  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  बिल्कुल

 स्वतंत्रता  मिलने  के  बाद  सब  से  पहले  wa

 नियमों  में  संबोधन  करना  चाहिय  था  जोकि
 है  wit  विधि  के  पुराने  उपबन्धों  पर

 ही  दृढ़  है  ।  अब  जब  यह  छोटा सा

 उसने  नहीं  किया  है
 ।

 मजदूरों  के  संघर्ष
 संशोधक  विधेयक  प्रस्तुत  gat  हम  सब

 उन  की  संस्थानों  द्वारा  मांगों  इस  विधायक
 मह  wat  करते  ह  कि  सरकार  इसको

 के  पुरःस्थापन  के  बाद  ही  सरकार  न  वेतनमान

 अधिनियम  में  संशोधन  के  सुझाव  परिचालित
 स्वीकर  करने  म॑  बिल्कुल  भी  संकोच  नहीं

 अपितु  एक  are  भी  व्यापक  विधायक
 किये हैं  ।

 प्रस्तुत  करेगी  जिस  से  वर्तमान  झ्रधघिनियम

 कलाकार  प्रतिकर  ERz  की  के  सारे  दोष  दूर  हो  जायेंगे  तथा  श्रमिकों

 धारा  ३
 को  पढ़िये  ।  उस  की  भाषा  ऐसी  हैं  कि  के  लिये  एक  उचित  प्रतिकर  योजना  बन

 मालिक  प्रतिकर  देने  से  बच  सकते हैं  ।  जायेंगी
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 विधायक  विधेयक

 इन  weal  के  साथ  मैं  विधेयक  का  जरूरी  होती  है  ।  इन  सब  की  राय  के

 समर्थन  हूं  ।  बाद  हम  इन  सुनारों  को  फिर  से  इन  सब

 संस्थानों के  पास  भेजते  हैं  ।  तो  सब
 आबिद  मली  :  इस  बिल  के  बारे

 चीजों  को  पुरा  करने  के  लिये  काफी  समय
 लग

 मैं  जो  कुछ  यहां  पर  कहा  गया  है  उसके  सम्बन्ध
 जाता  है  ।  इसमें  करीब  करीब  डेढ़  साल

 में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  उस  तरफ  लग  गया  |  इस  के  बाद  जब  इन  सब

 से  कहा  गया  है  कि  जो  कुछ  भी  उनकी  तरफ  के  पास  हमारी  सूचनायें गई

 से  पेदा  किया  जाता  है  वह  स्वीकार  नहीं  किया  ४  स०  Yo

 मेरे  विचार  में  उचित  न  होगा  ।

 जो  भी  मुनासिब चीज  होती  चाहे वह  उपाध्यक्ष महोदय  :  माननीय  मंत्री

 कहीं  से  भी  उसको  स्वीकार  करना  ae  गेर  सरकारी aa  के  दिन  अपना

 हमारा  फर्जे  है  कौर  हम  ऐसा  करते  भी  हैं  ।  भाषण  जारी  रखें  ।

 इस  wafer बिल  के  बारे  AAA यह  लाला  खाना

 करना  चाहता  हूं  कि  इसमें  जो  कुछ

 भी  कहा  गया  है  उसमें  से  बहुत  कुछ  उचित  भारतीय  प्रफुल्ल  संशोधन
 )

 है  ।  लेकिन  इस  इसको  स्वीकार  कर
 यक

 सेना  सम्भव  नहीं  है  ।  इसकी  वजह  यह  है

 कि  जैसा  कि  लेडी  मैम्बर  ने  फरमाया  कि  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 न
 fam  वह  चीजें  जो  इस  बिल  में  कही  गई

 इस्पात  मन्त्री  टी  ०टी ०  कृष्णमाचारी )  :

 हैं  बल्कि  बहुत  सी  कौर  एमेंडमेंट्स  )
 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  भारतीय  प्रफुल्ल

 वकंमेंन  कम्पेन्सेशन  एक्ट
 C&R¥  में  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  geet  करने

 प्रतिकर  में  खुद  ही  कर  रहे

 हैं  उसके  लिये  हम  एक  बिल  यहां  पेदा
 की  दी  जाये

 करने  वाले  हैं  वह  बिल  इस  बिल  के  इस  सभा

 में  पेशा  करने  के  बाद  तैयार  नहीं  किया  गया
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 है  ।  वह  बिल  तो  जेसा  कि  एक  आनरेबल
 भारतीय  प्रभुत्व

 मेम्बर  फरमाया

 पिछले साल  यानी  सन्  १९४४ में  ही  हम  ने
 १९३४  में  आगे  ्र  पयोधर  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की लेबर  मिनिस्टरों  कांफ्रेस  मंत्री

 भ्र नुम ति दी  जाये  1”
 में  रखा  था

 ।
 लेकिन  मुश्किल  यह  है

 कि  इस  किस्म  के  एक्ट  )  प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 में  यदि  हम  कोई  एलिमेंट्स  )
 टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  में  विधायक

 करना  चाहें  तो  जल्दी  से  हम  कर  नहीं  पाते
 को  पुरःस्थापित*  करता हं

 ।

 बहुत  सी  रुकावटें  हमारे  रास्ते  में  प्रात  हैं  ।

 पहले  तो  हमको  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  की  सलाह

 लेनी  होती  उसके  बाद  लेबर
 इसक  लोक-सभा  2

 १९५५  के  ग्यारह बजे  तक  क
 की  कान्फ्रेंस  में  हमें  रखना  होता  फिर

 लिए  स्थगित  हुई  ।

 मजदूरों  शौर  कारखानेदारों की  जो  संस्थायें

 ह  उनको  राय  लेनी  होती  है  श्र  जो

 रीज
 मजदूरों  को  एम्पलाय  *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित

 )  करती  उनकी  राय  भी  लेनी  ga  |



 द  करें  कार  २  RaXY  प्रतिकर  )  विधेयक  EVRY

 दैनिक  संक्षेपिका  लिये  राज्य  सभा  के  पास  भेज  दिया  गया  है

 भ्र  तदनुसार एक  संदेश  राज्य  सभा  के २  2exy]
 पास  प्रेषित किया  गया  ॥

 स्तम्भ

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  RIV, GISY  तारांकित मदन  के  उत्तर  में  शुद्धि  GRR

 १.  खाद्य  प्र  कृषि  मंत्रालय की
 रक्षा  उपमंत्री  ने  २५  १९५४

 सूचना  संख्या  एस०  करार  तरो ०  २७४०  दिनांक  को  दिय  गये  तारांकित प्रशन  संख्या  ११३७

 २५  १९५४ को  प्रति  करने  के  ग्रनुपूरक  प्रश्नों के  उत्तर  में  शुद्धि  करने  के

 वाली  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  शो ०  लिये  एक  वक्तव्य दिया  ॥

 २२४७  दिनांक  १२  euy  की

 प्रस्तुत  किये  गये  विधेयक  BRGX-GV, LVR र एक  प्रतिलिपि  ।

 १.  भाग  राज्य  विधि

 २.  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  ज
 विधेयक

 संचालन  नियम  Ge  (१)  के  walt
 २.  दिल्ली  निर्माण  कार्यों  का

 अनिच्छित  दिल्ली  निर्माण  कार्यों
 नियंत्रण  )  विधेयक

 की  अ्रध्यादेश  के  प्रस् यापन  द्वारा

 तत्काल विधान  बनाने  के  कारणों  को  २.  भ्रनहूंता  निवारण  तथा  भाग

 बताने  व्याख्यात्मक  विवरण at  एक  राज्य  विधान  संशोधन  विधेयक  ॥

 प्रतिलिपि सभा  पटल  पर  रखी गई

 ४.  भारतीय  प्रफुल्ल  संशोधन

 स्थगन  प्रस्ताव  द  RVG—GE  विधेयक

 भ्र गर तला  के  राताचेरा  में  विधेयक पर  विचार  ६३८४-६४१८

 पुलिस  के  कथित  अत्याचारों से  उत्पन्न  स्थिति

 के  बारे  में  श्री  दशरथ  देव  कौर  श्री  बीरेन  दत्त  के

 स्थगन  प्रस्ताव
 पर  गृह-किये  उपमंत्री  ने  एक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 नागरिकता  विधेयक  पर  विचार  किया  गया  ।
 वक्तव्य  दिया  ।  सूचना  देने  वाले  सदस्यों के

 भाषणों
 के  पश्चात्  महोदय  नें  स्थगन  करने  प्रस्ताव पर  चर्चा

 प्रस्ताव  की  ग्राह्यता  के  सम्बन्ध  में  अपना  असमाप्त  रही

 निर्णय  भ्र ग्रे तेर  स्थगित  कर  दिया  ताकि

 सरकार इस  विषय  की  पूर्ण  जांच  कर  सके
 !  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधायकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  EVIE.

 ~
 पारित  किये  गये  विधेयक  के  बारे  में

 चालीसवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  हु्आ  |
 घोषणा  ६३८१-८९

 गेर-सरकारी  सदस्यों  का  विधेयक--वापिस अघ्यक्ष  महोदय न  सभा  को
 जानकारी

 दी
 लिया  गया

 कि  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  तथा  लोक-सभा  we

 की  प्रवर  समिति  द्वारा  पारित रूप  में  रेलवे

 सामान  विधेयक  लोक-सभा  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  का  भारतीय

 दंड  संहिता  १९५३ द्वारा  पारित  किया  जाकर  लोक-सभा  द्वारा  किये

 गये  संशोधनों  पर  सहमति  प्रकट  करने  के  धारा  २९४-ख  का  रखा



 EVRY  कलाकार  २  fe & द्सम्बर  PeUY  प्रतिकर  विधेयक  ६४६६

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  गैर-सरकारी सदस्य  के  विधेयक  पर  विचार

 झस्वीकत a  EYRE  ६४३६-६६

 श्री  जेठा लाल  जोशी के  भारतीय  अरन्य  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  केंद्र  प्रतिकर

 धर्मं ग्राही  तथा  विधेयक  )  विधेयक  धारा  एक  का

 पर  श्रग्रतर  विचार  आरम्भ  कया  गया  |  रखा  पर  विचार  किया  गया
 ।

 विचार

 करने के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  भ्र समाप्त रही  |


